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Un año más estamos ante la llegada inminente de una nueva Semana Santa.

A lo largo de estos días intensos de Cuaresma, nos hemos venido preparando para vivir la Pasión de 
Cristo que nos recuerda el amor incondicional de Dios por la humanidad. Serán días para conmemorar los grandes 
acontecimientos en nuestra vida de redención: la Pasión, la Muerte y la Resurrección.

Jesús nos dio un gran ejemplo de Amor para que nosotros hagamos lo mismo entre nosotros. 
Aprovechemos esta Semana Santa para recordar que Jesucristo recorrió el camino de la vida con el fin de ser 
nuestro más excelente guía. Que el amor y el espíritu de Cristo nos guíen y protejan durante toda nuestra vida.

En nuestras manos tenemos nuestra Revista Semana Santa de Bujalance 2025, que nos acerca a la realidad, 
muchas veces desconocida, de nuestras Cofradías. Revista plagada de emociones y sentimientos, de vivencias y 
actos vividos a lo largo de este año cofrade, de actividades que nuestras Hermandades han venido desarrollando a 
lo largo del mismo con esfuerzo, ganas e ilusión y que ahora quieren haceros llegar a través de estas páginas.

Con esta revista queremos aportar nuestro pequeño granito de arena para ayudar a difundir y dar a 
conocer, dentro y fuera de nuestro pueblo, la que para nosotros es, sin duda, la más hermosa de las Semanas 
Santas.

Todo esto no sería posible sin la colaboración de nuestras Hermandades y Cofradías, de todas aquellas 
personas, que una vez más, han querido colaborar con nosotros, de la implicación de nuestro Excmo. Ayuntamiento 
de Bujalance, la Excma. Diputación de Córdoba y de todos los que, a través de vuestros artículos y fotografías, 
habéis hecho posible esta realidad un año más.

Esta Agrupación de Hermandades y Cofradías manifiesta su más sincero agradecimiento a todos.

Editorial
Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance

Editorial

7  Oficios Viernes Santo  
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Saludas

Salvador Fuentes Lopera
Presidente de la Diputación de Córdoba

Saluda del Presidente de la 
Diputación de Córdoba

La Semana Santa de la provincia de Córdoba merece, sin 
duda alguna, una parada especial en cada uno de sus pueblos; una 
parada que nos permita conocer y reconocer las peculiaridades de 
cada de una de ellas, profundizar en sus tradiciones más arraigadas 
y poner el foco de atención en las hermandades y cofradías, sin 
cuya labor no sería posible mantener en el tiempo nuestras 77 
Semanas de Pasión.

Córdoba y sus pueblos han conseguido poner en valor una 
festividad que se ha ido forjando a lo largo de cientos de años, que 
se conserva y se mantiene generación tras generación gracias al 
compromiso de toda una sociedad que ha hecho de esta tradición 
un elemento de identidad, al mismo tiempo que ha sabido conjugar 
todos los componentes para convertir nuestra Semana Santa en un 
elemento de desarrollo económico y social.

Y es que en torno a estos días, en los que afloran en 
nuestras calles una espiritualidad y religiosidad únicas, se reúnen 
sectores productivos que han hecho de Córdoba todo un 
referente y en ellos debemos poner el foco de atención como 
aliados, no sólo para mantener nuestra Semana Santa en todo su 
esplendor, sino para fijar la población a nuestro territorio.

Y este es el caso de Bujalance, de vuestra Semana de 
Pasión, declarada Fiesta de Interés Turístico Nacional de Andalucía 
desde el año 2003. En la que hermandades y cofradías se dan la 
mano al son de vuestro Imperio Romano una de las señas de 
identidad de vuestro pueblo que data de antaño y sin cuyo redoble 
de tambor y corneta estos días no serían tan especiales.

Y es que, la Semana Santa de nuestra provincia atrae la mirada de propios y extraños, hasta haberse 
convertido en uno de nuestros principales atractivos turísticos. Son muchos los visitantes que nos eligen como 
destino durante unos días en los que el incienso inunda callejas y plazas. Pero nuestra Semana Santa es también 
gastronomía, son olores que nos retrotraen a momentos de la infancia y, cómo no, son momentos de recogimiento 
y devoción.

Para la Diputación de Córdoba, institución a la que represento, la Semana de Pasión de nuestros pueblos 
tiene una especial relevancia de ahí nuestros esfuerzos en la recuperación y puesta en valor de todo aquello que 
significa este patrimonio esencial para nuestra provincia. Sin más no me queda más que agradecer a cada uno de 
vuestros vecinos y vecinas su labor y trabajo para que durante estos días Bujalance sea reconocido por sus 
'levantás', por su música cofrade, por su sentimiento y recogimiento, por su compromiso y su pasión.

la Semana Santa de nuestra 
provincia atrae la mirada de 

propios y extraños, hasta 
haberse convertido en uno de 

nuestros principales atractivos 
turísticos.
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  Firma del convenio de colaboración con la Agrupación de Hermandades y Cofradías  

  Actual Junta de Gobierno de la Agrupación de HH y CC  



Magdalena Flores Gómez
Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías

Saluda de la Presidenta de 
la Agrupación de HH y CC
"La Pasión de Jesús es la obra más grande del amor de Dios"

San Pablo de la Cruz

Volviendo la vista atrás, aún con el recuerdo nítido de cómo 
se vivió la última Semana Santa, Semana Santa especial y diferente, 
pero no por ello menos intensa. Fueron muchos los pasos que, por 
inclemencias del tiempo, no pudieron salir a la calle, no pudimos 
disfrutar de esos desfiles procesionales que con tanto esmero, 
dedicación y esfuerzo prepararon nuestras Hermandades y Cofradías. 
Aún así, pudimos vivir cada estación de penitencia en sus templos. 
Fueron momentos intensos de oración y de recogimiento, con alguna 
que otra lágrima derramada al no poder vivirla como a todos nos 
hubiera gustado, pero por encima de todo, creo que fue una acción de 
gracias unánime a nuestro Señor por habernos bendecido con esa 
lluvia que tan necesaria era.

Ahora, con los ojos puestos en la llegada de una nueva 
Semana santa, tengo que comenzar agradeciendo siempre la labor de 
todas nuestras Hermandades y Cofradías, de sus Juntas de Gobierno, 
de todas aquellas personas, que de una forma u otra, hacen posible 
cada año que podamos ser testigos de ese derroche de belleza de 
nuestros pasos, de ese esfuerzo infinito, de esas horas robadas al 
sueño, al descanso y a la familia, de ese tiempo dedicado a lo que más 
nos gusta: Acercar a nuestro pueblo nuestras imágenes, nuestros 
Sagrados Titulares y lo que ellos representan en la vida de cada 
bujalanceño. 

Gracias a todos, porque sin vosotros, esta realidad, esta 
semana Santa de Bujalance no sería posible.

Agradecer como no, a nuestro párroco Don Francisco, por su ayuda incondicional y su guía constante en el 
caminar diario de nuestra vida cofrade.

Así mismo agradecer al Excmo. Ayuntamiento de Bujalance por su disponibilidad y su ayuda siempre 
favorable a nuestras Hermandades.

Pasado este tiempo litúrgico de Cuaresma en el que nos hemos venido preparando de forma intensa para 
dar inicio a una nueva Semana Santa, la Iglesia nos invita a hacer memoria, a vivir, a actualizar el Misterio Pascual, y 
lo hace desde la fe, en la presencia salvadora del Hijo de Dios, de Jesucristo, en su Pasión, Muerte y Resurrección.
Son días en los que vamos a vivir llenos de contrastes, de emociones, de palabras, de gestos, de luces y de 
oscuridades; son días de Pasión: Pasión de Dios por la humanidad.

La procesión más bella que 
podemos vivir es la de una vida 

de gracia, de amor y de entrega a 
los demás.
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Magdalena Flores Gómez
Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías

Son días para el encuentro con Dios y con los demás en los que debemos andar el camino hacia la Cruz, 
entrando dentro, al interior, alejándonos un poco de todo ese ruido exterior, mirándonos a nosotros mismos con 
sinceridad, sin miedo, con mucha esperanza.

Aunque vivamos con fervor cada estación de Penitencia en nuestras calles y disfrutemos de esos 
magníficos desfiles procesionales, nuestro ser cristiano no puede quedarse solo en lo exterior. La procesión más 
bella que podemos vivir es la de una vida de gracia, de amor y de entrega a los demás, es la que el Señor nos 
brinda y nos regala cada día para disfrutarla con el corazón y la Palabra.

Hemos de introducirnos en el Triduo Pascual, tenemos ante nosotros tres intensos días para vivir la unidad 
del misterio de la Pasión, Muerte y Resurrección.

En estos días démosle un “Sí” al Señor, sin condiciones, aceptemos esa Cruz que nos perdona y nos salva. 
Jesús, clavado en esa Cruz, coronado de espinas, atravesado por la lanza, desnudo, con los brazos abiertos 
abrazando a la humanidad. Es la imagen que mejor representa lo que es el Amor, la entrega, el esfuerzo y el perdón.
Sin embargo, debemos vivir este tiempo con alegría, como decía el Papa Francisco: “No seáis nunca hombres y 
mujeres tristes: un cristiano jamás puede serlo. Nunca os dejéis vencer por el desánimo. Nuestra alegría 
no es algo que nace de tener tantas cosas, sino de haber encontrado una persona, Jesús; que está entre 
nosotros; nace del saber que, con Él, nunca estamos solos, incluso en los momentos difíciles”.

Afrontemos esta Semana Santa con la inmensa alegría de saber que Jesús, el Profeta de Nazaret de Galilea, 
entra cargado de ternura y con la Paz en las manos.

Nos unimos en una oración a la Virgen María y agradecemos una vez más la generosidad de su Hijo, Jesús. 
No le bastó entregarnos su vida entera, sino que ahora nos entrega además a su misma Madre como Madre 
nuestra. ¡Gracias Señor! ¡Gracias Madre!

FELIZ Y SANTA SEMANA DE PASIÓN

Saludas
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Francisco Roldán Fernández
Párroco y Consiliario de la Agrupación HH y CC

Saluda del Párroco
y Consiliario

Queridos hermanos todos en el Señor:

Un año más se nos regala este tiempo que vamos a comenzar 
como es la Cuaresma. La Cuaresma es el tiempo litúrgico de 
conversión, que marca la Iglesia para prepararnos a la gran fiesta de la 
Pascua.

En ella, la Iglesia, sabiamente, nos invita a intensificar la 
penitencia, mediante el ayuno, la limosna y la oración, en la tarea de 
conversión permanente y progresiva a la llamada que Dios nos hace, 
para hacernos personas libres y abiertas a su proyecto, a través de 
pequeñas muertes, que nos ayudan a pedir perdón y concederlo, a dar 
verdadero sentido a la vida.

Somos llamados a reconocer nuestro pecado, y a través de la 
Palabra de Dios a “volved al Señor, nuestro Dios, porque Él es 
clemente y compasivo, tardo a la cólera y rico al amor”. Se nos 
sigue llamando a dejar atrás nuestras vanidades, nuestros falsos dioses 
y a volved al que es la fuente de toda la dicha, el que puede llenar las 
ansias del corazón humano.

Este tiempo nos ayuda a contemplar un gran misterio de 
amor, como es el designio salvífico del Padre, que se ha cumplido en la 

entrega libre y total del Hijo unigénito a los hombres: “Nadie me quita la vida; yo la doy voluntariamente”. Él 
sacrifica su propia vida, de manera voluntaria para la salvación del mundo.

¡Hermanos! Oremos y recemos por todos nuestros hermanos que se encuentran en situaciones difíciles, 
en guerra, depresión, angustia etc, especialmente por nuestros hermanos de Siria y Turquia que han sufrido 
últimamente ese debastador terremoto que se ha cegado la vida a más de 20.000 personas y por los miles de 
damnificados que se han quedado sin hogar y sin nada.

Aprovechemos también este tiempo para acercarnos al sacramento de la confesión, para 
reconciliarnos con Dios y con su Iglesia.  

Igualmente os invito a acompañar al Señor, no sólo a través de vuestras estaciones de penitencia, sino 
también en los santos oficios de la parroquia, porque como cada año, el mismo Jesucristo nos dice: 
"Ardientemente he deseado comer contigo esta pascua", es decir, ardientemente desea pasar estos 
momentos de su vida con cada uno de nosotros.

¡Dichoso el que confía en el Señor!.

¡Feliz Cuaresma!

Volved al Señor, nuestro Dios, 
porque Él es clemente y compasivo,

tardo en cólera y rico
al amor
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  Firma del convenio de colaboración con la AMC Pedro Lavirgen  



Se aproxima nuestra Semana Santa y una vez más, hace su 
aparición esta revista que está unida al evento de tal forma, que ya nos 
parece imprescindible en la presentación de nuestra Semana Grande. 
Es por ello, que desde estas líneas quiero agradecer la labor que da 
como resultado cada año, una revista tan amena e interesante como 
entrañable. De igual manera, quiero manifestar mi agradecimiento por 
la invitación a participar una vez más en la misma. 

Como cada año, se pregona la llegada de uno de los 
acontecimientos más importantes del año, nuestra Semana Santa, que 
abarca, además de la importancia religiosa, un enorme legado 
histórico, cultural, y artístico que pone de manifiesto gran parte de la 
cultura y del patrimonio que atesoramos así como la suma de 
tradiciones y costumbres heredadas de generación en generación, que 
muestra nuestra verdadera identidad. En este sentido, no podemos 
olvidar nunca, el grado de compromiso y generosidad a lo largo del 
tiempo de nuestras Hermandades y Cofradías, que se desviven para 
que año tras año, esta semana tan especial y significativa sea apreciada, 
vivida y disfrutada por tod@s nosotr@s, así como por tod@s 
aquell@s que eligen vivir la Semana Santa de Bujalance y nos 
acompañan en estas fechas, pues las mismas sirven igualmente , como 
invitación y acogida de familiares y amig@s que deciden venir a 
Bujalance y disfrutar de la misma. 

La intensidad con que se viven estos días, nace del profundo sentimiento de revivir la pasión, muerte y 
resurrección de Cristo, profunda vivencia que se siente y se vive en cada ocasión. Vivamos una vez más, la devoción 
y el sentimiento que nos une y nos caracteriza. Sirvan estas líneas para reconocer tanto esfuerzo, trabajo y 
dedicación de tod@s los que participan y colaboran en un evento tan importante como es la preparación y 
desarrollo de nuestra Semana Santa, en especial a nuestro párroco, D. Francisco Roldán, Hermandades y Cofradías 
y a nuestro magnífico e impresionante Imperio Romano. Disfrutemos un año más con intensidad y desde un 
verdadero espíritu cristiano nuestra Semana Santa, que sea perfecta para acercarnos más un@s a otr@s y sentir el 
verdadero espíritu cristiano que nos infunden estos días.

¡Feliz Semana Santa 2025!

Saluda de la
Alcaldesa

Elena Alba Castro
Alcaldesa

Vivamos una vez más, la devoción
y el sentimiento que nos une

y nos caracteriza.
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  Firma del convenio de colaboración con el Imperio Romano de Bujalance  

  Acto de hermanamiento cofradía fusionada  
  de Fuengirola con el Imperio Romano  

  Detalle monumento al Santísimo  



Saluda del Concejal
de Cultura

Y el triunfante sol, testigo fiel de la inminente primavera, se 
despierta letargoso, iluminando tardes interminables teñidas de tonos 
cálidos y dulces aromas, evocándonos continuamente al recuerdo. La 
Semana Santa llega repitiéndose a la perfección año tras año, como un 
ritual sagrado que nos conecta con nuestras raíces más profundas. La 
primavera no es más que un bello recordatorio de que Bujalance está 
preparado una vez más para celebrar su Semana Santa, una tradición 
que trasciende el tiempo y el espacio. 

En la antesala de esta semana tan señalada en nuestros 
calendarios, los corazones se llenan de recuerdos y emociones 
indescriptibles. La devoción, la fe y el respeto se entrelazan en un 
conjunto de sentimientos que fluyen por las antiguas calles 
empedradas de esta tierra plantada al Sol. Bujalance, entonces, abre 
sus puertas de par en par, transformándose en un maravilloso 
escenario de cirios y bambalinas elevadas sobre nubes de espeso 
incienso, que al golpear cada varal recuerdan los sonidos de tambores 
y cornetas. Es entonces cuando nos lanzamos a las calles con una 
pasión desenfrenada. 

Desde el Ayuntamiento de Bujalance, somos plenamente 
conscientes de la importancia de nuestra Semana Santa, tanto desde el 
respeto inquebrantable a la fe como desde su papel esencial en la 
cultura, el turismo y la preservación de nuestro patrimonio. Por ello, 
reafirmamos nuestro firme compromiso con la Agrupación de Hermandades y Cofradías, reflejado este año en el 
aumento del convenio de colaboración económica, un esfuerzo que nos permite seguir impulsando esta 
celebración como el gran referente religioso, social y patrimonial que es. 

No podemos dejar de mencionar el triste incendio que sufrió la Ermita de la Santa Cruz, afectando a la 
Cofradía de la Vera Cruz y a su valioso patrimonio. Desde el primer momento, el Ayuntamiento y la concejalía que 
represento, mostró su apoyo firme, tanto directo como indirecto, y así seguirá siendo en el proceso de 
recuperación de este emblemático lugar de devoción y cultura. Nuestro compromiso con el mantenimiento y 
restauración de nuestro patrimonio religioso es incuestionable, y así lo demuestra la estrecha colaboración que 
mantenemos junto con la Diputación Provincial de Córdoba sobre estos asuntos. Agradecemos su disposición y 
esfuerzo, que se ha materializado, por un lado, en su implicación directa en el estudio y posterior proceso de 
restauración de la Ermita de Nuestro Padre Jesús, así como en la nueva línea de subvención con la que se ha 
beneficiado la Cofradía de Nuestro Padre Jesús, permitiendo la restauración de una de las piezas patrimoniales más 
importantes de Bujalance: la Cruz de plata cincelada de José de Basurto, datada en 1677. 

Antonio Pavón García
Concejal de Cultura y Patrimonio Histórico
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sentimientos que fluyen por las 
antiguas calles empedradas de esta 

tierra plantada al Sol
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Además, seguimos apostando por la música cofrade, una de las grandes manifestaciones de nuestra Semana 
Santa. Mantenemos nuestro apoyo incondicional a las bandas de la AMC Pedro Lavirgen y del Imperio Romano, que 
con su arte elevan aún más la grandeza de los desfiles procesionales y el patrimonio musical local. Del mismo 
modo, seguimos fortaleciendo nuestro Itinerario Cofrade en la Escuela Municipal de Música, un espacio abierto a 
todas las edades.

En este éxtasis, la Semana Santa de Bujalance se convierte en una celebración religiosa, en la manifestación 
de una identidad propia que es el alma de un pueblo entero. La Semana Santa según la cuenta Bujalance es un 
testimonio vivo, de fe y de historia. 

¡Vivan con Bujalance su Semana Santa!

Antonio Pavón García
Concejal de Cultura y Patrimonio Histórico
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  Celebración III Degustación de Migas y Gachas  

  Corpus Christi 2024  

  Celebración Tapa Cofrade 2024  

  Encuentro Hermandades Alto Guadalquivir 2024  



Memoria de la Agrupación 
de HH y CC de Bujalance

Un año más queremos, a través de esta memoria, dar a conocer a todos vosotros las actividades que 
nuestras Hermandades y Cofradías, con gran ilusión, han llevado a cabo a lo largo del pasado año 2024 y que han 
sido las siguientes:

Misa en Honor a San Sebastián Mártir, Co-Patrón de Bujalance y Co-Titular de nuestra Agrupación de 
HH y CC, que tuvo lugar el pasado 20 de enero de 2024, coincidiendo con el día de su festividad. Tras la 
finalización de la Santa Misa tuvo lugar la celebración de la Asamblea General Ordinaria de la misma.

Acto de Presentación del cartel bajo el título de “Semana Santa de Bujalance 2024” que edita 
nuestra Agrupación de Cofradías y que tuvo lugar el día 10 de febrero de 2024 en la Parroquia de San Francisco de 
Asís de nuestra localidad. En esta ocasión, correspondió a la Hermandad de Jesús Resucitado y Ntra. Sra. de la 
Alegría. La imagen de Jesús Resucitado fue bellamente plasmada por nuestro fotógrafo local D. Antonio Ángel 
Carazo Venzalá.

La presentación de este acto fue llevada a cabo por D. Gaspar Gutiérrez Vinos.

El cartel anunciador de nuestra Semana Santa fue presentado por D. Luis Cañas Jiménez.

En este mismo acto se procedió a la presentación de la Guía de Semana Santa 2024 que edita nuestra 
Agrupación donde quedan recogidos todos los actos que desde cuaresma vienen realizando nuestras distintas 
Hermandades y Cofradías, así como todos sus cultos durante todo el año.

A continuación de la presentación de dicha guía, se pasó al nombramiento del nuevo Cofrade Ejemplar 
2024 que, en esta ocasión, recayó en la persona de Dña. Lucía Nieto Morales y cuya presentación corrió a cargo 
de Dña.  M. Teresa Castro Rubiano.

Preparación de la Santa Misa del Miércoles de Ceniza que se celebró el día 14 de febrero de 2024 en la 
Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción. Contó con la participación de miembros de la Agrupación de Cofradías, así 
como de otros cofrades de nuestra parroquia.

Pregón de Semana Santa 2024, tuvo lugar el día 16 de marzo de 2024, en la Parroquia de Ntra. Sra. de la 
Asunción.

La presentación del acto fue llevada a cabo por Dña. Araceli Lavirgen Castro, siendo D. Antonio Pavón 
García, el encargado de pregonar nuestra Semana Santa 2024. Pudimos vivir un pregón lleno de profundas vivencias 
y fuertes emociones que colmaron el corazón de familiares y amigos que esa noche nos congregamos en este 
fabuloso templo.

La presentación del pregonero correspondió a su gran amigo D. Francisco J. Ortega García.

Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance
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En ese mismo acto, también tuvo lugar la Presentación de la Revista de Semana Santa 2024, que como 
cada año edita la Agrupación de Hermandades y Cofradías en colaboración con el Excmo. Ayuntamiento de 
Bujalance y la Diputación Provincial de Córdoba.

El pasado día 7 de abril de 2024, coincidiendo con el último día de triduo a Ntro. Padre Jesús Resucitado y 
Ntra. Sra.  de la Alegría, tuvo lugar la Presentación del Cartel de Glorias que edita nuestra Agrupación de HH y 
CC. En esta ocasión la imagen del cartel anunciador de Glorias, correspondió a una bella imagen de la Stma. Virgen 
del Carmen. El autor de dicha fotografía fue D. Antonio Carazo Venzalá.

Este acto fue presentado por D. Miguel Ángel Correas Coca y la presentación de dicho cartel corrió a 
cargo de Dña. Balbina Carrasco Manzano.

Participación en el I encuentro de Hermandades y Cofradías que, desde el Arciprestazgo del Alto 
Guadalquivir, se celebró el pasado 25 de mayo de 2024, organizado por la Agrupación de Hermandades y Cofradías 
de Montoro. 

Fue un bonito acto de encuentro entre las Hermandades de diferentes localidades del Alto Guadalquivir. 
En él, se pudo asistir a una charla a cargo del delegado Diocesano de Hermandades y Cofradías, D. Pedro Soldado 
Barrios, acerca de la vida, labor e importancia de nuestras cofradías como referente cristiano en nuestra sociedad, 
dicha charla tuvo lugar en la Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen de Montoro. Al finalizar la misma, todas las 
Hermandades participantes, marcharon en procesión hasta la Parroquia de San Bartolomé, donde se celebró una 
Solemne Eucaristía oficiada por D. Pedro Soldado Barrios y concelebrada por los párrocos de ambas parroquias de 
dicha localidad, D. Carmelo M.ª Santana Santana y D. Tomás Palomares Vallido.

Otro de los actos en los que colaboró nuestra Agrupación de HH y CC, fue la celebración del Triduo en 
honor al Santísimo Sacramento del Corpus Christie, los días 30, 31 de mayo y 1 de junio de 2024. En el 
primer día de triduo participó la Adoración Nocturna, en el segundo y tercer día de triduo colaboraron las 
Hermandades de Pasión Y Gloria respectivamente.

El día 2 de junio pudimos celebrar la Solemnidad del Santísimo Sacramento del Altar, donde nuestras 
Hermandades Y Cofradías colaboraron con la elaboración de altares en las calles por las que procesionaba la 
Custodia, contando con una gran afluencia de fieles que acompañaron al Señor durante todo el recorrido.

La Junta de Gobierno de esta Agrupación quiere un año más, agradecer desde aquí el esfuerzo y la 
dedicación tanto de nuestras cofradías como de personas particulares que colaboraron en el embellecimiento y 
esplendor de nuestras calles con el montaje de esos magníficos altares.

Celebración de la Feria de la Tapa Cofrade, que tuvo lugar el pasado 15 de junio de 2024 en el Recinto 
Ferial de Bujalance. En él participaron algunas de nuestras Hermandades y Cofradías tanto de Pasión como de 
Gloria en una noche en la que además de ofrecer a todas las personas que nos acompañaron unas deliciosas tapas 
de nuestra gastronomía local y andaluza que se pudieron degustar, pudimos vivir el encuentro, la hermandad y la 
buena armonía entre todas las hermandades participantes, pudiendo así mismo obtener algún beneficio económico 
que tan necesario es para el funcionamiento de nuestras cofradías. Esperamos poder continuar con este bonito 
acto el próximo año en el que esperamos que puedan participar todas las Hermandades y Cofradías de nuestro 
pueblo.

El pasado 8 de septiembre se celebró la Festividad de la Natividad de la Virgen María en la Parroquia 
de San Francisco de Asís, en honor a la Santísima Virgen Inmaculada del Voto, Patrona de Bujalance y Titular de 
nuestra Agrupación de Hermandades y Cofradías. Una vez más todas nuestras cofradías volvieron a unirse para 
colaborar en este acto en el rezo del Santo Rosario y en la celebración de la Santa Misa.

Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance
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El día 27 de octubre nuestra Agrupación organizó por tercer año consecutivo la “III Degustación de 
Migas y Gachas” con motivo del puente de Todos los Santos, a beneficio de nuestra Parroquia. Una vez más 
hemos contado con la generosidad de aquellas personas que han colaborado de forma altruista tanto con su 
trabajo como con la elaboración de deliciosas migas y gachas. Aunque el tiempo no nos acompañó como 
hubiésemos deseado, hubo una numerosa afluencia de público, cofrades y hermanos que quisieron acompañarnos y 
pudimos vivir un bonito día de convivencia.

El pasado 16 de noviembre pudimos celebrar de nuevo, la Santa Misa de Inicio del Curso Cofrade, que 
es el punto de partida que marca el inicio de toda la actividad cofrade de nuestras Hermandades y Cofradías y 
donde una vez más se dejó fiel reflejo de la unidad entre todas ellas y las ganas de seguir creciendo en hermandad 
a través de proyectos comunes de fe y vida cristiana.

Finalmente, nuestras Hermandades y Cofradías han participado activamente en los actos que, como cada 
año, se celebran en honor a la Santísima Virgen Inmaculada del Voto colaborando durante todos los días de novena 
en la celebración de la Santa Misa y acompañando a nuestra Patrona en su salida procesional que como cada año 
se celebra el 8 de diciembre.

La Junta de Gobierno de la Agrupación de Hermandades y Cofradías quiere, desde estas líneas, dar las 
gracias a nuestro Párroco y Consiliario D. Francisco Roldán Fernández, a todas nuestras Hermandades y Cofradías 
y a todas aquellas personas que han hecho posible que se hayan podido llevar a cabo todos los cultos de esa 
manera tan personal, particular y diferente que tiene cada hermandad para acercar a sus titulares a tantos fieles y 
devotos.

Como no, manifestar también nuestro más sincero agradecimiento al Excelentísimo Ayuntamiento de 
Bujalance por la ayuda inestimable prestada siempre a nuestra Agrupación.

Y así, de esta manera culminan los actos llevados a cabo por esta Agrupación de Hermandades y Cofradías 
de Bujalance en este pasado año 2024.

No podemos sino desear a todos los bujalanceños y a todas aquellas personas que nos visiten durante 
estos días, que podáis vivir una profunda Cuaresma y una Santa Semana de Pasión, con la certeza de que acoger a 
Jesús en el seno de cada familia, equivale a abrirle las puertas, invitarlo y dejarlo entrar en nuestro corazón.

Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance
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Presentación Cartel Glorias
Virgen del Carmen.
Flor del Carmelo.
Madre de gracia.
Puerta del cielo.
Auxilia al pobre.
Sana al enfermo.
Líbranos Madre, 
de los infiernos, 
de tentaciones y
de tormentos.
Y a las almas

que están sufriendo,
dales la mano,
suban al cielo 

y gocen por tiempo eterno.

Rvdo. D. Francisco Roldán, párroco de Ntra. Sra. de la 
Asunción y de S. Francisco de Asís, Sr. concejal de Cultura y 
Patrimonio del Excelentísimo Ayuntamiento de Bujalance, D. 
Antonio Pavón, Sra. Presidenta de la Agrupación de Hermandades y 
Cofradías, Dña. Magdalena Flores, Sra. Presidenta y Junta de 
Gobierno del Grupo Parroquial de Ntra. Sra. del Carmen y del 
Milagroso Niño Jesús de Praga, Dña. Encarnación Gutiérrez, 
representantes de las distintas Hermandades y Cofradías de 

Balbina Carrasco Manzano

penitencia y gloria de nuestra ciudad, hermanos todos en Jesucristo Resucitado.

En este domingo de Pascua y a la vez domingo de la Divina Misericordia, nos disponemos a realizar la 
presentación del cartel “Glorias 2024”.

En primer lugar quiero manifestar mi agradecimiento a Encarni y a la Junta de Gobierno, por haber 
pensado en mí, para llevar a cabo la presentación de este cartel de Glorias, que este año corresponde a la imagen 
de Ntra. Sra. del Carmen  y su Divino Niño.

Cuando ella me lo propuso no podía negarme, dada la gran devoción y cariño que siento por esta 
advocación mariana, aunque no sé si estaré a la altura de lo que Ella se merece.

Gracias también a Manuel Ángel Correas y de nuevo a Encarnación Gutiérrez por la información y 
documentación que me han facilitado para la elaboración de esta presentación y al libro “San Juan en Bujalance”, 
que se publicó con motivo del cuarto centenario de la muerte de San Juan de la Cruz y entre cuyos autores se 
encuentra mi marido, Juan León.

Bujalance, nuestra ciudad, es una ciudad carmelitana, que desde el siglo XVI, ha rendido culto a la Virgen del 
Carmen y ha estado en contacto directo con la Orden de Carmelitas Descalzos y Descalzas.
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S. Juan de la Cruz llega a Bujalance desde Beas de Segura, con la idea de realizar una nueva fundación, no 
sabemos la fecha exacta de su llegada, pero podemos precisar que es a últimos de diciembre de 1586 o primeros 
de enero de 1587, se constituye la comunidad de Carmelitas Descalzos el día 24 de junio de 1587, en la antigua 
iglesia de Ntra. Sra. del Rosario y esta advocación dio nombre al convento, pero debido al creciente auge del fervor 
popular, la imagen de la Virgen del Carmen ocupó el altar mayor de la iglesia  y el convento pasó a designarse 
convento del Carmen y también el barrio del mismo nombre.

A principios del s. XVIII, se funda el monasterio de San José y Santa Teresa, la Orden Carmelita continúa su 
presencia a través de las Reverendas Madres Carmelitas Descalzas, tan queridas por todos y que permanecen en 
nuestra ciudad hasta el 13 de julio de 2018.

Actualmente el monasterio está habitado por las “Hermanas de la Fraternidad Reparadora”, que 
permanecen las veinticuatro horas del día en adoración al Santísimo Sacramento y realizan una importante labor.

A partir de la desamortización de Mendizábal en el s. XIX y exclaustración de los conventos, no hubo 
Carmelitas Descalzos en Bujalance hasta el 2 de febrero de 1940 y permanecerán hasta junio de 1965, en que 
nuevamente se hace cargo de las parroquias la Administración Diocesana.

La portada principal de la iglesia del convento del Carmen, se encuentra actualmente en la puerta principal 
de nuestra parroquia de la Asunción, el traslado y colocación se efectuó en 1952, a instancias de la familia 
Fernández de Molina y Cañas, siendo alcalde José Ibáñez Mellado.

Tras esta breve reseña histórica, vamos a pasar a describir el cartel que vamos a presentar, dicho cartel es 
una fotografía realizada por nuestro amigo, excelente fotógrafo y gran cofrade, Antonio Ángel Carazo, a quien tanto 
deben las Hermandades y Cofradías de Bujalance, y que con tanto amor y dedicación realiza fotografías de 
nuestras queridas imágenes.

Vaya desde aquí para él nuestro agradecimiento, nadie como él ha captado y capta, desde su cámara toda la 
belleza de nuestra Semana Santa y nuestras cofradías de Gloria.

La fotografía está tomada en el momento de la entrada del paso a su templo, aprovechando la iluminación 
que el monasterio tiene en su exterior. Representa en su parte central, la imagen de la Virgen del Carmen con el 
Niño Jesús, es de una enorme belleza, esta imagen fue realizada por Francisco Romero Zafra, en el año 2002, como 
dato curioso el autor puso en el interior de la imagen esta inscripción: “Esta imagen de María Santísima en la 
advocación del Carmen, en actitud sedente y con su Divino Niño postrado de pié en su regazo, la labré en mi taller 
de Córdoba en junio-julio, del año del Señor del 2002. Yo, Francisco Romero Zafra, para las Carmelitas Descalzas 
de Bujalance (Córdoba).

La Virgen y el Niño lucen sus mejores galas, Ella vestida con hábito bordado en oro, por José Muñoz 
Moreno, haciendo juego con el escapulario de terciopelo marrón, bordado en oro por la madre Pasión a principios 
de 1800. Su corona plateada con escudo dorado, y el niño Jesús con potencias plateadas, realizadas en el taller 
lucentino “Bronces Gradit”.

El Niño con vestido azul turquesa bordado en oro y con galón dorado, donado por Rafael Jódar.

Delante de los pies de la Virgen la media luna plateada, donada el año pasado por la familia Ramos Priego y 
el cetro plateado en la mano derecha de la Virgen, adquirido  por Ana María Rodríguez y por la cofradía.

Como fondo la fachada del monasterio de San José y Santa Teresa, donde se aprecia el frontón triangular 
partido, justo en el centro del frontón una hornacina con venera, en la que se encuentra la imagen de Santa Teresa. 
La hornacina está flanqueada por pilastras y sobre ellas un frontón semicircular rematado por la Cruz y a ambos 
lados dos ventanas con rejas.
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Mi devoción a la Virgen del Carmen la he tenido desde pequeña, en mi casa su imagen nos ha acompañado 
siempre. Recuerdo siendo niña asistir con mi abuela Emilia a la novena de la Virgen y aprender a cantar su himno, y 
también la oración que me enseñó mi bisabuela Antonia, que rezo todas las noches antes de dormir y que dice así:

“Madre mía del Carmen,
con vuestro permiso

voy a acostarme.
Si me duermo, despertarme,
Si me muero, perdonarme”.

Nuestra ciudad siente un gran cariño por la Virgen del Carmen, que Ella y su Divino Niño la protejan y 
bendigan siempre.

Virgen Santa del Carmelo, por tu Escapulario Santo, cubridnos con vuestro manto, y llevadnos Vos al cielo.

¡¡ VIVA LA VIRGEN DEL CARMEN!!
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Mª Araceli Lavirgen Castro

Presentación Cofrade 
Ejemplar 2025

Reverendo párroco de las Parroquias de Ntra. Sra. de la 
Asunción y San Francisco de Asís de Bujalance, Don Francisco 
Roldán Fernández.

Señora Alcaldesa Doña Elena Alba Castro; y Corporación 
Municipal del Ilustre Ayuntamiento de la ciudad de Bujalance.

Señora Presidenta de la Agrupación de Hermandades y 
Cofradías de Pasión y Gloria de Bujalance, Doña Magdalena Flores 
Gómez.

Representantes y miembros de las distintas Hermandades y 
Cofradías de nuestra localidad.

Queridos hermanos y hermanas en Cristo:

Tengo el honor de presentar al que ha sido designado 
como cofrade ejemplar 2025 de la ciudad de Bujalance, que ha 
recaído en Juan Marín Carpintero, mi marido.

¿Qué puedo decir yo de él en el mundo cofrade, que no 
sepáis los presentes?.

Si hay que buscar la definición de “cofrade ejemplar” nos 
viene a la cabeza Juan Marín.

Pero, para ser “cofrade ejemplar”, es necesario antes, tener unas creencias sólidas y profunda fe en Cristo 
y en su Bendita Madre. Esta semilla fue puesta en Juan por sus padres, en especial por Loli, su madre, la que con su 
ejemplo cristiano, fue inculcando su fe. Todo esto ha fraguado el gusto por el mundo cofrade, por el que se ha 
desvivido y se desvive, siempre trabajando por engrandecer todo lo relacionado con la Semana Santa y cualquier 
procesión de nuestro pueblo.

Estamos juntos desde hace casi veinte años, pero ya mucho antes lo conocía como un gran referente de las 
cofradías. A lo largo de los años que llevamos juntos, he podido constatar todo

lo que ha aportado como cofrade, desde ser el que introdujo los pasos a costal en Bujalance, como 
elaboración de distintas parihuelas, mobiliario para guardar enseres, y otras aportaciones como participar como 
costalero, nazareno o capataz. Y muchas cosas más que no podríamos enumerar. Trabajando incansablemente 
durante todo el año.



Por último, tengo que destacar que, además de sus aportaciones y de su papel dentro de la Semana Santa, 
ha sido un buen embajador de ésta, durante los años que hemos estado viviendo fuera de Bujalance. Ha repartido 
muchas revistas de Semana Santa, se ha relacionado con muchos cofrades a los que ha contado cómo es la Semana 
Santa y las tradiciones de nuestro pueblo, etc.

Ahora, sin extenderme más, doy paso a él, así que Juan, enhorabuena por este merecido reconocimiento, 
tuya es la palabra.

Mª Araceli Lavirgen Castro
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Cofrade Ejemplar 2025
Autoridades eclesiásticas y civiles, presidenta de la 

Agrupación de Hermandades y Cofradías , cofrades de las distintas 
hermandades y cofradías de Bujalance, queridos amigos todos, 
buenas noches.

Gracias Araceli por las palabras que me has regalado. Y, 
gracias a los miembros de la Agrupación de Hermandades y 
Cofradías de Pasión y Gloria de nuestro pueblo, por haberme 
elegido para tan grata distinción.

Quisiera comenzar mi agradecimiento con las mismas 
palabras con las que comencé mi pregón de Semana Santa el 28 de 
marzo de 2009, y son éstas:

“Padre, me considero indigno de comparecer ante Tu 
presencia, pero tengo una absoluta confianza en la sagrada 
humanidad de tu Hijo, unida a su Divinidad. Apoyado en tu Hijo, me 
atrevo a presentarme delante de Ti, para penetrar en los 
resplandores de tu seno, y unido al Verbo, cantaré tus alabanzas”.

Mi vida cofrade, he de decir, que se inició mucho antes de 
pertenecer a alguna cofradía. Desde muy pequeño recuerdo ir de la 
mano de mi madre al triduo de Nuestro Padre Jesús Rescatado, no 
faltábamos ningún día a la novena de nuestra Patrona, recuerdo 
también el atardecer desde la ermita de Nuestro Padre Jesús, al 
salir del quinario; y así recordaría todos los actos religiosos que se 
celebraban.

Además, recuerdo ir con mi padre y mis tíos al montaje de los pasos de la Vera Cruz.

Todo esto, fue calando hondo en mí, hasta que, con poco más de 20 años me ofrecieron entrar en la Junta 
de Gobierno de la Vera Cruz; y, este fue el momento clave que me hizo entrar de lleno en el “mundo cofrade”.

Mi vida empezó a girar alrededor de las hermandades; salía como porteador de la Virgen de la Esperanza, y 
me surgió la idea de procesionarla en un paso a costal, lo cual con ayuda de varios amigos lo hicimos realidad, y me 
estrené como costalero en 1988. Mi debut como capataz fue en 1991 guiando a nuestra Inmaculada del Voto por 
las calles de Bujalance. Me hice hermano del Cristo de la Buena Muerte, y participaba como nazareno en la 
procesión. Además, ayudaba en el montaje de los pasos del Resucitado y de la Virgen de la Alegría. He sido capataz 
del Cristo durante muchos años, me encargaba de buscar costaleros. En el año 1993 con un buen número de 
amigos fui fundador de la Hermandad del Gran Poder. Algunos años después, con la ayuda de mi padre y mis tíos 
hicimos la cruz del Cristo del Amor y de la Misericordia, las andas y la cruz de guía de la Hermandad del Santo Vía 
Crucis. En el año 2000 me ofrecieron ser el capataz de la Borriquita. Además, a lo largo de todos estos años, he 
sido también capataz del Corpus y de la Virgen del Carmen. Siempre he estado y estoy dispuesto a colaborar en el 
montaje y desmontaje de los pasos. Al igual que sigo siendo actualmente capataz en varios pasos y soy hermano de 
la mayoría de las cofradías de Pasión y Gloria de Bujalance.



Para terminar, tengo que decir que mi trayectoria como capataz sirvió de ayuda en el paso de Nuestra 
Señora de los Dolores de Montalbán de Córdoba, y en los años que hemos vivido en Tocina (Sevilla) he colaborado 
en la restauración de la capilla de la Virgen del Rocío y varios enseres más.

Todo esto que os he contado humildemente, lo he hecho siempre desde lo más profundo de mi corazón. 
He disfrutado y disfruto de cualquier aportación que pueda hacer a las hermandades y cofradías de nuestro 
pueblo; estoy tremendamente orgulloso de ser bujalanceño y, de tener un patrimonio cofrade tan valioso, por el 
que seguiré trabajando siempre.

Es mi modo de vida, la cual no entiendo sin las cofradías.

Os agradezco este reconocimiento hacia mí y os pido que entre todos trabajemos con dedicación por 
nuestras hermandades y cofradías y por engrandecer nuestro pueblo, Bujalance.

Sin más, me gustaría terminar dando gracias a nuestra patrona con estas sencillas palabras.

“Dulce Madre, Inmaculada del Voto, no te alejes,
tu vista de mí, no apartes,

ven conmigo a todas partes
y solo nunca me dejes.

Ya que me proteges tanto,
como verdadera Madre,

haz que me bendiga el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo”.

Amén.

Juan Marín Carpintero
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José Escamilla Rodríguez

Presentación Cartel
Semana Santa 2025

Bujalance
Vera Cruz

Quince de noviembre,
fatídica noticia

de fuego que abrasa
y humo cegador.

Sentimientos de tristeza
abrazos y lágrimas

dolor y llanto,
incertidumbre,

impotencia
y temor.
Pérdida

de tanto vivido,
de tanto trabajado
de tanto sufrido,
de tanto soñado

por nuestros antepasados,
por nuestro padres, 

por nosotros 
y por esos jóvenes llegados.

Sin saber el daño,
suspiros y rezos

súplicas y miradas.
Una vez acabado,

a Dios dando gracias
porque siempre hay algo

para seguir adelante:
Nuestra Madre

nos dejó de entre las llamas
ese ancla,

que ante las dificultades
en la orilla nos salva.
Nunca la dejemos,
nunca la olvidemos,
Ella no defrauda.

Es el faro que nos guía,
y nos da luz.

Siempre es y será
nuestra Esperanza.
Mil gracias damos

a Bujalance y sus gentes,
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José Escamilla Rodríguez

por la solidaridad
y la mano tendida,
por la colaboración 
y la ayuda recibida.
Nuestro esfuerzo 

no será vano,
por recuperar para nuestro pueblo

todo lo destrozado, 
devolver la historia y el pasado,
 el esplendor de nuestra ermita. 
Y sobre todo la fe y la devoción
a nuestro Jesús en la Oración

a nuestro Crucificado,
a nuestra Virgen de la Esperanza.

y a nuestro Jesús Rescatado, 
¡Que así sea!

Buenas noches en el Señor. 

Reverendo Párroco, Sra. Alcaldesa, concejal de Cultura y resto de miembros de la Corporación Municipal, 
Presidenta de la Agrupación de Cofradías, presidentes y presidentas de las cofradías de Pasión y Gloria de 
Bujalance, Imperio Romano. Asociación Músico-Cultural Pedro Lavirgen, señoras, señores, compañeros y amigos 
cofrades, por la gracia de Dios.

Dirijo mis palabras esta noche, a todos aquellos bujalanceños que viven y sienten la Semana Santa de 
Bujalance, la mayor y mejor manifestación de fe de nuestro pueblo, en el inicio de una nueva cuaresma.

Comenzamos un tiempo de espera que concluirá en la Pasión, Muerte y Resurrección de Ntro. Señor 
Jesucristo, que comenzará el Domingo de Ramos. Tiempo en el que nos preparamos para poder vivir intensamente, 
la fiesta de Bujalance, su Semana Mayor, Fiesta declarada de Interés Turístico Nacional de Andalucía.

Comienzan por tanto los preparativos cofrades, ensayos, montajes, triduos, quinarios, vía-crucis, conciertos 
de marchas. Preparativos en las familias, limpieza de túnicas, capirotes, costales, fajas, cascos y corazas. Todos los 
sentidos se llenan de azahar, incienso, sonido de tambores y cornetas y aroma a pestiños y canela.

La primera de las citas en Cuaresma, es la Presentación del Cartel de Semana Santa, por eso, esta noche os 
convoco a descubrir este cartel, que será el mayor estandarte de nuestros días pasionales de cara al exterior.

Cuando descubramos el cartel, lirios, gladiolos, y claveles se desprenderán en el aire a los sones de 
penitencia, que resonarán a gloria entre luces de cirios, saetas, música sacra, rezos, aplausos y vivas a un Cristo que 
padece y una Madre sufriente.

Este cartel, que vamos a descubrir, significa Esperanza para todos, para Bujalance y sus gentes y 
representará a todas sus cofradías.

Viene Bujalance
a estrenar su cartel de Semana Santa

que anuncia a un Dios en su borriquilla,
humilde llegando bajo un arco 

a su pueblo que suspira.
Un cartel que proclama su Gran Poder

entre el azahar del naranjo
las cruces y rosarios.
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José Escamilla Rodríguez

Un cartel que habla de su Amor 
rico en Misericordia
con tambores roncos

y pies descalzos.

Un cartel que proclama a la Vera Cruz,
con Jesús que orando en el Huerto,

por nuestros pecados 
a Jesús Rescatado

ante una Madre que alcanza
siempre Nuestra Esperanza.

Un cartel que también anuncia 
a Ntro. Padre Jesús 

con la llave de nuestros corazones
mirando a la Madre de los Dolores.

Y un cartel que anuncia 
su Buena Muerte 

del calvario, el tormento,
Soledad y silencio,

ante el Cristo muerto.
Para terminar proclamando  
La Resurrección y la Alegría.

¡Porque Jesús da sentido a nuestras vidas!

No pudo demorar más el momento de descubrir el cartel, para que lo podías contemplar. Para ello 
requiero la presencia de jóvenes costaleros de la Virgen de la Esperanza, que son el presente y auguran un futuro 
prometedor de nuestro Jueves Santo y de toda nuestra Semana Santa.

Descubridlo, para que este cartel nos anuncie la plenitud de nuestra Semana Santa y sea estandarte que 
ilumine a todos los bujalanceños.

Un fuerte aplauso al cartel y a todo lo que representa, a la Esperanza que nunca defraudará a nuestro 
pueblo.

(Después de los aplausos y mientras se retiran los que han descubierto el cartel). 

Muchas gracias, jóvenes hermanos costaleros. Muchas gracias porque en vosotros está el futuro de 
nuestras tradiciones y devociones, que hay que seguir manteniendo muy vivas. 
 

Este año, la Iglesia celebra el Año Jubilar de la Esperanza, bajo el lema “Peregrinos de la Esperanza”, que 
mejor motivo, para que en nuestro cartel, aparezca Ntra. Sra. de la Esperanza en todo su esplendor y belleza.

El Papa Francisco nos habla de la Esperanza y nos dice: “Cuando aparecen las dificultades, en los malos 
momentos uno piensa que todo ha terminado, que nada está resuelto o cuando el corazón está cerrado y se 
vuelve duro como una piedra, aparece la Esperanza, es como el ancla que está en la orilla y nosotros estamos ahí 
con la cuerda, seguros, porque nuestra esperanza es como el ancla en tierra. Por eso la gracia de este Jubileo es 
sobre todo, abrir los corazones a la Esperanza. ¡La esperanza no defrauda, nunca! ¡No pierdan la Esperanza!”.

El cartel recoge uno de los días más importantes de Nuestra Semana Mayor, el Jueves Santo, donde Dios se 
hace presente, Rescatado y Oración, en esta Tierra de María, donde Ella se viste de pena, pero se vuelve verde y 
esperanza, radiante entre incienso, candelería, cera, flor, palio  y entre esas perdidas bambalinas, que esperamos 
vuelva a tenerlas pronto.
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El autor del cartel es Antonio Ángel Carazo, bujalanceño y profundo amante de nuestro pueblo, sus 
tradiciones y sobre todo de su Semana Santa. Fotógrafo que desde muy joven aprendió el oficio junto a su padre, el 
añorado Antonio Carazo. No falta ningún año a la cita, esta vez con una imagen, con la que no ha podido captar 
mejor, el momento tan intensamente vivido el pasado año, dentro de la ermita, cuando por la lluvia, no pudo hacer 
la Vera Cruz su estación de penitencia.

En la fotografía aparece Ntra. Sra. de la Esperanza, la Señora de Bujalance, icono de belleza de nuestra 
Semana Santa, que salió de las gubias del bujalanceño Juan Martínez Cerrillo. Ella representa el marianismo de 
Bujalance, con esas Vírgenes también muy queridas por los bujalanceños, Inmaculada, Dolores, Soledad, Alegría, 
Milagrosa, Carmen y Cabeza. Todas son una, la Madre Dios, corredentora, Madre de la Iglesia, unión de lo humano y 
lo divino, la salvación y el ancla que nos une a ese puerto que es Jesús.

La Virgen de la Esperanza, destaca entre luces y sombras, guardada como en un joyero, bajo su palio y 
bambalinas, encendida de verde-oro, con la bella pena de su rostro, con la galantería plateada de la candelería y de 
sus rosarios. Con su dulce mirada y el desbordante llanto, perlas en cascada de sus ojos, anhelado a su Hijo 
Maniatado y Rescatado, que se vislumbra entre candelabros arbóreos y cera morada. En definitiva, con la elegante, 
delicada y maravillosa Virgen de la Esperanza, luz, belleza y sentimiento cofrade, Bujalance comienza hoy su pasión. 

Esperanza Corredentora.
Primer Sagrario de Cristo
en tu espera y congoja,
tras la huella de tu Hijo.

Esperanza, mar de alivio,
áncora de beldad.

Profundo consuelo de Madre,
tesoro de gracia y eternidad.

Esperanza, suspiro y llanto.
Ojos de lágrimas morenas,

hechas de Dios regalo,
que no terminan con certeza.

Esperanza, luz desprendida.
Pupilas de primavera,

rayo de sol que calienta
y brilla entre las estrellas.

Esperanza, verde palio,
verde manto, verde aire,

que tu costalero 
mece con donaire.

Esperanza, Madre,
dolor y alegría,
gozo y tristeza
de nuestra vida

Esperanza, hermosura que calma.
Esperanza, salvación de nuestras vidas.

Esperanza, muerte que resucita.
Esperanza a tu paso bendices nuestras almas.

Esperanza, flor de Bujalance.
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Esperanza de ayer, hoy y mañana.
Esperanza nuestra 

que nos sostiene y nunca defrauda.
¡Por siempre Madre de la Esperanza!   

Por fin en pocos días, Bujalance será cruz de guía, “bacalao”, cirio, clavel, capirote y costal; será oboe, flauta, 
clarinete y fagot, será incienso, pabilo contra el viento de la noche; será agua refrescante en los relevos, será el 
rumor de capas nazarenas que caminan, rosarios y mantillas, será los sempiternos corneta y tambor, será… Semana 
Santa, que realmente merece la pena vivir y sentir.

Os deseo a todos una provechosa Cuaresma y que viváis con intensidad los días de la Pasión, Muerte y 
Resurrección de Cristo. 

Muchas gracias.
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Pablo Alcaraz Alcalá

Presentación Cartel
Semana Santa Chiquita 2025

Reverendo Señor Cura Párroco de las Parroquias de 
Nuestra Señora de la Asunción y San Francisco de Bujalance, 
señora presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías 
de Bujalance, responsables de la Semana Santa Chiquita, distintos 
representantes de las distintas corporaciones de Pasión y Gloria de 
nuestra ciudad, excelentísimo Ayuntamiento de Bujalance, niños, 
niñas, hermanos todos, bienvenidos. 

Hoy estamos aquí reunidos para presentar el cartel 
anunciador de nuestra Semana Santa Chiquita. 

En primer lugar, me gustaría dar las gracias a la Semana 
Santa Chiquita por haber confiado en mí y darme la oportunidad 
de presentar este cartel 2025. 

Mis primeros recuerdos en la Semana Santa Chiquita, son 
cuando tenía cinco años. Recuerdo que mi madre me vestía con la 
túnica blanca y el fajín azul y yo estaba muy nervioso.

Los primeros años, salí con un farolillo acompañado de mis 
amigos y nos lo pasábamos muy bien acompañando a Nuestro 
Padre Jesús. 

Cuando empezamos a crecer, cumplimos el sueño de 
poder llevar los pasos. Comencé llevando el paso de la Virgen de 
los Dolores, bueno, llevando… 

Más bien nos llevaba Ella a nosotros porque vaya meneos 
que le dábamos. Allí aprendimos la importancia de trabajar en 
equipo y las bases para poder ser buenos porteadores y costaleros. 

¿Alguien sabe que es izquierda alante derecha atrás? 

¡Al levantar no ser tan bruscos! 

¡Al final la tiráis!

¡Izquierdo, izquierdo, izquierdo! 
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Al año siguiente como ya era más alto, me pasaron a Nuestro Padre Jesús y, si ya por fin habíamos 
aprendido lo que era derecha alante izquierda atrás, ahora tocaba aprender las caídas, otro lío… ¿A que lo 
tiramos? 

Fue muy divertido, recuerdo aquellas tardes de ensayos en la Asunción ¡Qué jaleo! Estaba deseando llegar 
a ellos con mis amigos y disfrutar del ensayo. 

Recuerdo el día que salimos con muchos niños, el Imperio Romano y ver salir a la Virgen de la Esperanza. 
Yo iba muy contento y a la vez nervioso, porque a la vuelta teníamos las caídas… 

¡Al fin llegó el momento! El llamador tocaba a caídas ¡Primera caída! Los primeros se agachan y yo, como 
iba el último, lo alzaba a los brazos lo más alto que podía y entre aplausos y los sones del Imperio, segunda y 
tercera caída. Un año más, la procesión llegaba al final y para celebrarlo, nuestro paquete de chuches. 

El año pasado fue muy especial para mí, por fin salí de costalero, aunque me gustó mucho, prefiero ir de 
porteador.

Mi momento favorito fue la levantá a pulso que hicimos en la puerta del ayuntamiento, fue muy chulo y nos 
salió muy bien, la gente no dejaba de hacer palmas mientras el imperio tocaba “la saeta”. 

Estos momentos y estas aventuras son algunas de las que se pueden vivir dentro de la Semana Santa 
Chiquita, me gustaría invitar a todos los niños y niñas de Bujalance a participar de esta fiesta donde nosotros, los 
niños y niñas, somos los protagonistas. 

En el cartel que hoy presentamos podemos ver el paso del crucificado llevado por las madres de los niños, 
ojalá que este año puedan volver a sacarlo los niños. 

También podemos ver como el cielo se encuentra totalmente azul, sirviendo como doncel al Señor de la 
Buena Muerte.

Esta fotografía puede cobrar un carácter especial en este año jubilar, donde el Papa Francisco nos invita a 
todos, grandes y pequeños, a renovar nuestro compromiso con la 
esperanza, la paz y la fraternidad, siendo peregrinos de esperanza por lo 
que la cruz, la señal del cristiano, es el mayor estandarte del que podemos 
presumir. 

Algunas veces no entendemos por qué Jesús es crucificado, pero Él 
lo hizo por nosotros, porque quería mostrarnos cuánto nos ama y está 
dispuesto a hacer cualquier cosa por nosotros, enseñándonos cada vez que 
lo miramos crucificado su amor y misericordia, el perdón y la importancia 
de cuidar de los demás y lo más importante, su Victoria. 

Jesús volvió a la vida, después de caer tres veces por las calles de 
nuestro pueblo, seguido de la Esperanza, que nunca se pierde y entre 
plumas rojas y blancas de nuestro Imperio Romano va en su Buena Muerte 
el crucificado y tras él, la madre del Nazareno, nuestra Virgen de los 
Dolores. ¡Ya anuncian entre campanillas de alegría que Cristo ha 
Resucitado, que Cristo volvió a la vida!

Pido que salgan para ayudarme a descubrir el cartel de la Semana 
Santa Chiquita 2025 al Señor Cura Párroco de las Parroquias de la 
Asunción y San Francisco de Bujalance y a mi abuela Herminia.
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Hdad. y Cofradía de Nazarenos del Stmo. Cristo del Gran Poder en su Pasión. 
Junta de Gobierno.

El Año Jubilar 2025, bajo el lema "Peregrinos de esperanza", nos invita a todos, especialmente a la 
comunidad cofrade, a reflexionar sobre el profundo mensaje de esperanza que se ofrece al mundo en tiempos de 
sufrimiento, crisis y adversidad. En un contexto marcado por los conflictos bélicos, la incertidumbre social y los 
efectos del cambio climático, este Jubileo se presenta como una oportunidad única para acercarnos más a la 
misericordia de Dios, renovarnos espiritualmente y vivir nuestra fe de manera auténtica.

Cada 25 años, la Iglesia nos ofrece este tiempo de gracia, un momento para acercarnos a la reconciliación, 
al perdón y a la gracia divina. La misericordia de Dios se hace tangible en el perdón de los pecados, liberándonos 
de sus consecuencias y dándonos una nueva oportunidad para transformarnos. En este Año de Jubileo, nuestra 
labor como cofrades se amplía más allá de los actos litúrgicos, porque vivir como "Peregrinos de esperanza" 
implica reflejar ese espíritu de esperanza no solo en los momentos de procesión, sino en nuestra vida cotidiana, 
dentro y fuera de las hermandades.

Por eso, en este tiempo que se abre ante nosotros, especialmente en Cuaresma, se nos invita a acercarnos 
más al Señor. Este es el momento perfecto para visitar con más frecuencia los sagrarios, para acercarnos al Altar 
Mayor de nuestros templos, para dirigir nuestras oraciones con mayor fervor y pedir la gracia de una renovación 
personal. La misericordia de Dios, que se nos ofrece a través del Sacramento de la Reconciliación y la oración, es 
una fuente inagotable de esperanza. Este es un tiempo propicio para buscar el perdón, sanar nuestras heridas y 
vivir más cerca de Cristo, nuestra verdadera esperanza.

Las cofradías y hermandades representan una familia espiritual unida en la fe. Nuestra tarea es ser testigos 
vivos de esa esperanza cristiana que, a pesar de las dificultades, nos asegura que la vida se transforma a través del 
encuentro con Jesucristo. Vivir en hermandad no se limita a las celebraciones de Semana Santa; es un compromiso 
diario, donde la fraternidad, la solidaridad y la caridad deben ser prácticas constantes. En este inicio de Cuaresma, y 
como preparación para la Semana Santa, este mensaje cobra un sentido profundo. La cuaresma es un tiempo 
propicio para la reflexión y la conversión, y como cofrades, tenemos la responsabilidad de vivirlo con humildad y 
generosidad, buscando siempre el bien común y el amor al prójimo. En nuestra comunidad cofrade, debemos 
esforzarnos por fomentar un verdadero espíritu de unidad, apoyándonos mutuamente y extendiendo la mano a 
quienes más lo necesitan.

La hermandad no es solo una estructura de organización; es una familia espiritual que trasciende el tiempo 
de la Semana Santa. Como lo hemos experimentado en nuestro propio caminar, la hermandad se construye en el 
día a día. Cada miembro de nuestra hermandad, desde el más joven hasta el más experimentado, es parte 
fundamental de este cuerpo que vive para hacer el bien, para ser testimonio de fe y esperanza.

Este primer año de Junta de Gobierno ha sido un tiempo de aprendizaje y de esfuerzo, pero también de 
profunda gratitud por la acogida y el apoyo de nuestra comunidad cofrade. En este tiempo hemos trabajado para 
llevar a cabo proyectos como la finalización de la talla del paso de Nuestro Señor del Gran Poder, con la esperanza 
de que, si Dios quiere, procesione este Martes Santo.

El Año Jubilar 2025: 
Peregrinos de Esperanza
en la Vida Cofrade
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Hdad. y Cofradía de Nazarenos del Stmo. Cristo del Gran Poder en su Pasión. 
Junta de Gobierno.

Mirando hacia el futuro, nos encontramos con la responsabilidad de renovar y fortalecer nuestra 
comunidad. Las nuevas generaciones son las que tomarán el testigo de este legado de fe y compromiso. No 
podemos quedarnos anclados en la rutina; debemos reinventarnos, abrirnos a sus inquietudes y energías, y 
promover un espíritu de participación activa que sea capaz de consolidar una hermandad sólida y vibrante. Porque 
sin objetivos claros, sin un camino definido, no hay progreso.

Que el Año Jubilar 2025 nos impulse a vivir una verdadera Cuaresma de conversión y a ser "Peregrinos de 
esperanza", y que cada uno de nosotros, como cofrades y como cristianos, llevemos ese mensaje al corazón de 
nuestra sociedad, acercándonos al Señor con mayor fervor y buscando su gracia en este tiempo tan especial. 

¡SEÑOR DEL GRAN PODER, RUEGA POR NOSOTROS!

  Actual Junta de Gobierno del Gran Poder  
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Muy Ilustre y Venerable Hermandad y Cofradía de 
Ntro. Padre Jesús Nazareno y Ntra. Sra. de los Dolores.

Fe incondicional
Con el último bocado del dulcísimo roscón de Reyes, comienza la cuenta atrás para un cofrade.

Antes de terminar las fiestas navideñas ya se ha producido alguna que otra reunión para ir preparando los 
actos religiosos más inminentes de Febrero. A algunos les puede parecer una tremenda exageración, pero las citas 
en el calendario cofrade son las que son, hay que cumplirlas a rajatabla y tenerlo todo a punto y preparado.

Es posible que durante el periodo vacacional de Navidad, muchos hayan salido de sus respectivos hogares, 
bien para pasar unos días con familiares de otros puntos o bien para disfrutar de otros parajes. 

Ambas opciones son entrañables y enriquecedoras. Se estrechan lazos y se abren fronteras mentales.

Pero, qué gusto da cuando volvemos a casa, cuando introducimos la llave en esa puerta que durante unos 
días ha permanecido sin movimiento alguno, cuando abrimos las ventanas y dejamos entrar los rayos de luz para 
que iluminen toda la estancia. Dejamos atrás comilonas, estar todo el día en la calle, fiestas, ajetreo, maletas, y 
volvemos a nuestro hogar.

Esa sensación es comparable a la que siente un cofrade cuando aparca la festividad de la Epifanía del Señor 
hasta el próximo año y entra en el templo donde se encuentran sus amados Titulares para empezar a preparar 
cultos y procesiones.

La mayoría han estado acompañándolos durante todo el año, otros, se incorporan por distintos motivos, 
en estas fechas. Pero a todos, absolutamente a todos, les inunda la alegría de volver a casa.

En el momento de la elaboración de este artículo, dos de las Cofradías más emblemáticas de Bujalance, por 
motivos que ya todos conocemos, se encuentran fuera de su casa, muy bien acogidos, gracias a Dios, pero fuera de 
casa.

Sí, Hermanos, nosotros no podemos volver a casa este año tampoco.

La Muy Ilustre y Venerable Hermandad y Cofradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno y Ntra. Señora de los 
Dolores tenía un sueño para la Semana Santa de 2025, salir en procesión desde la Ermita de Jesús. Pero no ha 
podido ser así. La situación de toda la estructura no nos permite ofrecer a Nuestro Padre Jesús Nazareno, a 
Nuestra Señora de los Dolores y a los devotos de Bujalance una estación de Penitencia como merecen. 

No podemos negar tener una mezcla de sentimientos. Por un lado, la nostalgia de disfrutar de una 
“madrugá” como hace cientos de años, y por otro, la ilusión de preparar los cultos y procesión en honor a 
nuestros queridos y respetados Titulares.

Esa preciosa casa que durante siglos ha estado en pie, está en peligro. De momento sólo queda el recuerdo 
de años de historia y una Fe inmensa que hace que los bujalanceños devotos sigan subiendo esas escaleras de “la 
calzá” día tras día aunque Ellos se encuentren en la Parroquia de S. Francisco.

Es emotivo, entrañable y respetuoso ver a diario el peregrinaje de personas de todas las edades y 
condición, subiendo y bajando en silencio, descalzos, en soledad o acompañados, para realizar sus rezos delante de 
un templo para ellos cuanto menos Sagrado.
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Muy Ilustre y Venerable Hermandad y Cofradía de
Ntro. Padre Jesús Nazareno y Ntra. Sra. de los Dolores.

Eso, Hermanos, se llama Fe incondicional. Fe al lugar donde El Señor de Bujalance y Su Madre han estado 
durante tanto tiempo y donde algún día volverán.

Queridos Hermanos, sigamos unidos en esa Fe que nos da la fuerza y las ganas de seguir luchando por 
volver pronto a casa.

Feliz Semana Santa para todos.

Nuestras Cofradías
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Juan José González Gutiérrez
Hermandad de Ntro. Padre Jesús Resucitado y Ntra. Sra. de la Alegría

Poema Resucitado

Aleluya en los cielos,
en las torres y en las plazas,
que las campanas se oigan,

que repiquen alabanzas
que el Cristo que nos dejó,
nos inunda con su gracia.

Salve María Santísima,
Madre de Dios Verdadero,
en la Tierra y en el Cielo.
Ya ves que tu hijo amado
Triunfante ha Resucitado.

Dios te Salve, Reina y Madre
Luz y Guía, siempre Gloría.

Dios te Salve, Madre mía, 
eres un hermoso relicario
que nos colma de Alegría.

Dios te Salve, Luz de aurora,
en ti sagrada María,

consuelo de los que a tus plantas, te rezan y lloran.

Bendícenos Madre Inmaculada 
Reina Celestial,

tú cara derrama Gracia
Madre de Dios sin igual,
vuelve a todos tu mirada 
y colmanos de fantasía,

porque ya está en la calle la Virgen de la Alegría.

Poema escogido de mi Pregón Semana Santa 2023
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Hermandad de San Isidro Labrador.

La Semana Santa es la Luz
de la Esperanza

En este año jubilar el Papa nos invita a ser “Peregrinos de la Esperanza” nos puede ayudar a restablecer un 
clima de esperanza y confianza, como signo de un nuevo renacimiento que todos percibimos como urgente.

Como dice el Papa Francisco: Se construirá un camino de Esperanza si somos capaces de recuperar el 
sentido de la fraternidad universal, si no cerramos los ojos ante la tragedia de la pobreza galopante que impide a 
millones de hombres, mujeres, jóvenes y niños vivir de manera humanamente digna. 

El camino de Esperanza que cada Semana Santa se abre con la Resurrección, encontrando la luz y la alegría 
después del dolor y el sufrimiento de la Pasión y Muerte de Jesús. 

La esperanza se abre camino entre nosotros los cofrades y volvemos a mirar los ojos de nuestras Sagradas 
Imágenes para, a través de ellas, hacer llegar a Cristo nuestra oración de agradecimiento y rogarle a su Santa 
Madre que siga cuidando amorosamente de sus hijos, acercando nuestras imágenes a todos aquellos ciudadanos 
que salen a su encuentro, en esa catequesis plástica que es nuestra Semana Santa.

Miremos con esperanza y optimismo el futuro, construyamos un camino entretejiendo la esperanza, 
paciencia y amor  que brota del Corazón de Jesús traspasado en la cruz: «Porque si siendo enemigos, fuimos 
reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más ahora que estamos reconciliados, seremos salvados 
por su vida» (Rm 5,10). Y su vida se manifiesta en nuestra vida de fe, que empieza con el Bautismo; se desarrolla en 
la docilidad a la gracia de Dios y, por tanto, está animada por la esperanza, que se renueva siempre y se hace 
inquebrantable por la acción del Espíritu Santo.

Vivamos intensamente nuestra Semana Santa, depositando en Jesús nuestra esperanza, sigamos su ejemplo 
y volvamos a solicitar su ayuda para que todos los problemas se desvanezcan y que la Paz y el Bien reinen en 
nuestro caminar.

Que el Señor acompañe nuestro camino hacia la Esperanza y hagamos que esta Semana Santa sirva a 
nuestro interés espiritual.
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San Roque: Un Patrón 
presente pero olvidado

A medida que se acerca nuestra Semana Santa, recordamos a todas las personas que, a lo largo del año, se 
esfuerzan para que nuestras imágenes y nuestra fe puedan recorrer las calles de nuestra localidad. Aunque el 
trabajo que esto conlleva es considerable, también logramos encontrar momentos para honrar a las figuras de 
nuestra fe Bujalanceña, que, aunque a veces están presentes en nuestro pueblo, no reciben el reconocimiento que 
realmente merecen.

Nos referimos a la figura de nuestro Santo Patrón, San Roque. Aunque es considerado uno de los patrones 
de Bujalance, junto a la Inmaculada del Voto, San Sebastián y Santa Teresa, a menudo pasaba inadvertido durante las 
celebraciones religiosas de nuestra localidad.

Es este el motivo, que animó, a un grupo de jóvenes, a realizar un proyecto por el año 2015 que era el de 
extender de nuevo el nombre de San Roque a todos los hogares Bujalanceños, como quizás pudo pasar 
antiguamente. San Roque, no es sólo un Santo más de los muchos que celebramos a lo largo del año para los 
Bujalanceños. San Roque es el Patrón de un pueblo que necesita de caridad y ayuda entre sus vecinos.

Al iniciar nuestra hermandad, este grupo de jóvenes, decidieron investigar quién fue San Roque y cómo 
dedicó su vida. Descubrieron que San Roque provenía de una familia adinerada y renunció a todos sus privilegios y 
bienes para dedicarse a la peregrinación y ayudar a los más necesitados de su tiempo. Su dedicación fue tan 
profunda que, al asistir a los enfermos de peste, él mismo 
contrajo la enfermedad. Después de recuperarse de manera 
milagrosa, gracias a la intervención de un perro, fue 
encarcelado y murió en prisión un 16 de agosto, entre los 
años 1376 y 1379, con 32 años, pues en una guerra que 
hubo en Montpellier lo confundieron con un espía y lo 
tomaron prisionero. Además, tampoco quiso revelar quién 
era. Así fue cómo se convirtió en el santo contra la peste, 
otras epidemias y de los perros, con multitud de rezos y 
oraciones a su figura.

Tal vez en el pasado, San Roque intercedió por este 
pueblo durante una epidemia, ya que en el voto se le 
nombra junto a la Inmaculada del Voto, San Sebastián y Santa 
Teresa, un evento que con el tiempo ha podido ser olvidado. 
Por esta razón, además de practicar la caridad, queremos 
recordar y elevar a San Roque en su papel como Patrón de 
Bujalance. Por ello con el esfuerzo de muchos Bujalanceños 
en el año 2021 se bendijo la imagen de San Roque que se 
puede venerar actualmente en la Parroquia de San Francisco 
de Asís.

Nos despedimos, deseándoles una feliz Semana 
Santa a todos los Bujalanceños. ¡Viva San Roque, Patrón de 
Bujalance!

Junta de Gobierno de la Hermandad de San Roque,
Patrón de Bujalance.
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Veinticinco años de 
Semana Santa Chiquita

Este año es un año diferente, para los niños y jóvenes cofrades de Bujalance, un año en el que cumplimos 
25 años, sacando en procesión a nuestros sagrados titulares de la Semana Santa Chiquita; 25 años en el que los más 
pequeños, se visten con gran ilusión sus túnicas blancas, sus cíngulos azules o sus mantillas blancas; 25 años en el 
que los niños esperan la salida de cada paso, para poder mecer a los sagrados titulares, que llevan bajo su hombro 
o su cuello y 25 años de emoción, al ver cómo muchos niños tienen una gran ilusión, que se ve siempre reflejada 
en sus caras.

En nuestro XXV Aniversario, es 
esencial, reflexionar sobre lo que se ha 
construido en el pasado, sobre lo que 
somos actualmente y, al mismo tiempo, 
mirar hacia adelante con esperanza y 
entusiasmo y plantearnos lo que 
deseamos, lograr en el futuro, lo mejor 
para la Semana Santa Chiquita.

La historia, comenzó hace 
veinticinco años, un Lunes Santo, día 17 
de abril de 2000, cuando con una gran 
ilusión, un grupo de niños, llevó a cabo 
una pequeña y a la vez gran empresa, 
sacar a la calle una procesión infantil, para 
ello, prepararon la Virgen del Encuentro, 
gracias a la ayuda de sus padres.

Fue el germen de la Semana Santa 
Chiquita, que iba creciendo poco a poco, 
con la colaboración de mucha gente y fue 
prendiendo con mucho cariño en todo el 
mundo, Parroquia, Agrupación de 
Cofradías, Ayuntamiento, Imperio 
Romano, colegios, padres y sobre todo en 
el pueblo de Bujalance. 

Desde entonces, ha venido siendo 
una escuela de cofrades, con sus primeras 
experiencias de porteadores, costaleros o 
nazarenos, un futuro para nuestra Semana 
Santa Grande y, creemos que debe de 
seguir siendo así.

María Dolores Muñoz y Antonio Ángel Escamilla
Semana Santa Chiquita
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María Dolores Muñoz y Antonio Ángel Escamilla
Semana Santa Chiquita

Nuestros pasos, han sido a lo largo de estos 25 años, La Santa Cruz, Ntra. Sra. de la Esperanza, Ntro. Padre 
Jesus Nazareno, Ntra. Sra. de los Dolores, el Cristo de la Buena Muerte y el Señor Resucitado. Son un patrimonio 
de imágenes sencillas, pero muy queridas por todos los niños y jóvenes de Bujalance. No son las impresionantes 
tallas, de nuestra Semana Santa Mayor, ni tienen los magistrales tronos, ni los esplendidos bordados en estandartes 
o mantos, sino que el verdadero patrimonio son los niños y niñas y los jóvenes que componemos esta Semana 
Santa Chiquita. Somos el mayor patrimonio, que hay que cuidar y mantener. Por eso pedimos a todos, que sigáis 
colaborando con nosotros y que no nos olvidéis. Implicaos y ayudadnos a ser una Semana Santa Chiquita fuerte, 
para que pueda continuar otros veinticinco años más.

El grupo que forma actualmente la Semana Santa Chiquita, es un conjunto renovado de jóvenes, que 
venimos con mucha ilusión y con enormes ganas de trabajar. Sabemos que nos queda un gran camino por delante, 
tenemos ideas, retos y proyectos, que supondrán un gran esfuerzo por parte de todos nosotros. Porque nuestro 
gran deseo es, el que la Semana Santa Chiquita esté en el futuro, mejor que hoy, y que todos sintamos el orgullo de 
ser devotos de nuestros titulares. 

Decir también que nuestras puertas están abiertas a la participación de todos los niños y niñas de 
Bujalance, a que lleven con mucha fe y ternura a los titulares o que porten farolillos, vayan de mantilla o de 
romanos y, por supuesto también abiertos a la colaboración de nuestros mayores, de parroquia, ayuntamiento, 
cofradías, colegios y padres, en definitiva, que para  lograr nuestros objetivos, esperamos contar con todos. 
¡Esperamos que no nos falléis y que no falte nadie!

Finalmente y desde estas líneas, el 
grupo de jóvenes que formamos 
actualmente la Semana Santa Chiquita, 
nos gustaría agradecer a nuestra querida 
hermandad, la Muy Antigua y Franciscana 
Cofradía de la Vera Cruz, todo lo que nos 
ha ayudado a lo largo de estos años de 
andadura de nuestra Semana Santa 
Chiquita y el tener acogidos a nuestros 
titulares en la ermita de la Santa Cruz. 
Pero sobre todo, por esa ayuda prestada a 
nuestras queridas imágenes y enseres 
después del fatídico incendio ocurrido 
aquella mañana del 15 de noviembre de 
2024, donde todas las personas cercanas 
y todo el pueblo de Bujalance, sufrimos 
mucho. 

Esperamos tener pronto restaurados nuestros titulares y comenzar a preparar la Estación de Penitencia 
del día 6 de abril, los ensayos, los preparativos y limpieza de los enseres, de los pasos… Volver a sentir la emoción 
de la salida o ese final del Encuentro de la Virgen con el Señor. Todo un reto que afrontamos con muchísima ilusión. 
Queremos hacer llegar esto, a todos los niños, y que sientan hoy y siempre, lo que nosotros hemos sentido 
durante tantos años y lo que seguimos sintiendo a día de hoy, porque estos niños son y serán el futuro de todas las 
hermandades y cofradías de Bujalance.
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Vivo sin vivir en mi,
Y de tal manera espero,

Que muero porque no muero

S. Juan de la Cruz 

S. Juan de la Cruz, presbítero de la Orden de los 
carmelitas y doctor de la iglesia, nació en Fontiveros (Ávila) en 
el año 1542. Maestro de vida cristiana, nos ha dejado en sus 
escritos, llenos de poesía, la experiencia del encuentro con 
Dios, al que se llega por la noche oscura de la fé.

Por consejo de Santa Teresa, fue el primero de los 
Hermanos que emprendió la reforma de la Orden. Ambos son 
reconocidos como los iniciadores del Carmelo descalzo.

A su paso por tierras andaluzas, fundó el convento de 
Ntra. Sra. Del Carmen de Bujalance en el año 1587. Murió en 
Úbeda (Jaén) el 14 de Diciembre del año 1591. En nuestro 
pueblo el grupo parroquial de la Virgen del Carmen, celebra una 
misa en su honor, el día de su onomástica, precisamente el 14 
de Diciembre. Es el Titular de nuestro grupo parroquial de la 
Virgen del Carmen, junto con Sta. Teresa de Jesús y el niño Jesús 
de Praga, teniendo su sede en el convento de S. José y Sta. 
Teresa, actualmente regido por las Hermanas de la Fraternidad 
Reparadora, desde que se marcharon las Madres Carmelitas, 
cuya iglesia permanece abierta todo el día, con la Exposición 
del Santísimo Sacramento.

En el año 2022, un hermano cofrade y devoto de Ntra. Madre la Virgen del Carmen, que ya goza de su 
presencia y de la paz de Dios, tuvo a bien, dejarnos un legado para el pueblo de Bujalance, con la donación de una 
imagen de S.Juan de la Cruz, este hermano fue D.Antonio Gómez Ramírez. La talla de este gran santo, fue realizada 
por Jesús Gálvez, un magnífico imaginero de Puente Genil (Córdoba). Actualmente S. Juan de la Cruz cuenta con un 
hábito donado y confeccionado por una hermana cofrade y devota de Ntra. Madre de la Virgen del Carmen, una 
capa donada por las Madres Carmelitas, y un nuevo hábito y una capa para las celebraciones donada y 
confeccionada, por la Hermana Mayor de este año 2024, Salvadora Ocaña, desde aquí en nombre del grupo 
parroquial daros las gracias por vuestra colaboración desinteresada.

Gracias a todas las personas que a lo largo de todos estos años, habéis ofrecido de corazón, vuestros 
presentes, vuestras donaciones con la mirada puesta en Ntra. Madre y su Bendito Hijo, que Ella os lo premie. ! 
Reina y Señora del Carmelo, Ruega por nosotros!.

Encarnación Gutiérrez Valera
Grupo Parroquial Virgen del Carmen
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Sor Sagrario Hermosilla Carranza, nació en La Vid de Bureba, un pequeño pueblo de. Burgos. A los 9 años 
se trasladó con su familia a Bilbao, desde muy joven tuvo una gran vocación de servicio hacia los demás. Así, en el 
aspirantazgo, estudió Magisterio en Bilbao. Después, en 1959, realizó la prueba para entrar en las Hijas de la 
Caridad y entró en el Seminario General de Madrid, el 15 de julio de 1959.

Tomó el hábito el 3 de septiembre de 1960 y tras un periodo de formación de cuatro años, realizó sus 
primeros votos el 15 de agosto de 1964, en Antas de Almería, que fue su primer destino. Un año después, como 
Hija de la Caridad, maestra y profesora, vino a la Comunidad de las Hijas de la Caridad de Bujalance, el día 7 de 
septiembre de 1965, ya que hacía falta una profesora de matemáticas para el colegio La Milagrosa. Y estuvo en 
Bujalance durante 30 años, hasta el 3 de septiembre del 1995. 

La marcha de Sor Sagrario de Bujalance, fue muy dolorosa y produjo una gran conmoción, el pueblo no se 
resignaba a perderla. Por ello, pidieron a la superiora de Granada que no la cambiaran, con una masiva 
manifestación y con la marcha de varios autocares hasta Granada, para entregar las más de 3.000 firmas recogidas, 
que apoyaban esa petición. A pesar de todo, su marcha se produjo en septiembre de 1995. Su destino fue en el 

La Hermandad de la Santísima Virgen Milagrosa, 
quiere rendir un pequeño homenaje a Sor Sagrario 
Hermosilla Carranza, H.C., que fue fundadora de esta 
cofradía, con la colaboración del Padre Paul Jesús María 
Lusarreta y un puñado de jóvenes de J.M.V., hace treinta y 
siete años.

El día 8 de abril, será el aniversario del fallecimiento 
de nuestra muy querida Hija de la Caridad, Sor Sagrario en la 
ciudad de Bilbao, donde estuvo sus últimos años en el colegio 
Ntra. Sra. de Begoña

Sor Sagrario Hermosilla Carranza, Hija de la Caridad 
e Hija Adoptiva de Bujalance desde el 29 de septiembre de 
2017, entregó durante más de treinta años su vida a todos los 
bujalanceños de toda condición. Era muy amante de 
Bujalance, al que siempre ha llevado a gala por donde iba, 
mostrando los valores de su pueblo como decía, sus 
monumentos, su cultura y la bondad de sus gentes. 

Recordamos a Sor Sagrario 
Hermosilla Carranza en el

I Aniversario de su 
fallecimiento

José Escamilla Rodríguez

  Sor Sagrario  
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colegio Purísima Inmaculada de Santander, de allí fue al colegio San Vicente de Paúl Irún, donde fue profesora y 
ejerció de Superiora. Posteriormente pasó por la Comunidad de Santurce y el colegio La Milagrosa de Baracaldo, 
para terminar en el colegio de Ntra. Sra. de Begoña de Bilbao, donde se encontraba.

Desde el punto de vista educativo, tuvo una intensa labor a lo largo de estos años, ejerciendo como 
profesora y dando clase a niños y niñas de Bujalance en el colegio La Milagrosa. Además, ella fue la promotora de 
todo tipo de actividades culturales en el centro, excursiones, teatros, talleres, conferencias, exposiciones, etc. Fue 
fundadora del Coro del colegio y del Grupo de Majorettes del colegio.

En el apartado cultural, Sor Sagrario trabajó con los diferentes ayuntamientos en las Jornadas 
Socioeducativas de Teatro; Juegos Florales y Premio de Poesía Mario López, colaboró en los Cuadernos del 
Ayuntamiento; en la Cabalgata de Reyes Magos con carrozas y las Majorettes, Belenes Vivientes, el Belén 
monumental. En la Feria trabajaba en la Tómbola Benéfica, también colaboró en la potenciación de la Romería de 
San Isidro, con sus Majorettes.

Fue la iniciadora e impulsora de la Fiesta de las Cruces de Mayo en Bujalance, con la Cruz de la Milagrosa. 
Además colaboraba con los clubes deportivos, acudiendo a los principales eventos deportivos y animando en 
muchos de ellos. Dio un gran apoyo al Imperio Romano, con el que colaboró y trabajo para sacarlo adelante, y 
situarlo en todo su esplendor.

En el apartado social y caritativo, en la residencia, ayudaba cuidando a sus queridos ancianos, para 
procurarles lo mejor, asistiéndolos en las enfermedades, en las comidas, acompañándolos en los hospitales.
También colaboró con las Voluntarias de la Caridad, a favor de los más necesitados y su gran labor en las campañas 
solidarias por el Tercer Mundo, era la Delegada de Misiones en Bujalance. Promovió la visita de los jóvenes a los 
ancianos y a los niños de Promi.

En el apartado espiritual y religioso, Sor Sagrario destaca por su profundo amor a la Virgen Milagrosa, que 
hizo extensivo a todo el pueblo de Bujalance, desde el colegio y en la capilla San Juan de Dios. Fue la fundadora de 
la Hermandad de la Virgen Milagrosa en 1988. Y fue una de las principales impulsoras de la recuperación de la 
Procesión de la Patrona la Virgen Inmaculada de Voto. También colaboraba con la Parroquia, en todo y todo lo que 
le pedían y ayudó a las cofradías y en actividades como los pregones de Semana Santa o de la Patrona.

También fue una gran animadora de los jóvenes, ya que llevaba a más de 200 jóvenes en los Grupos de 
Juventudes Marinas Vicencianas, y cerca de 80 juveniles, a los que les daba catequesis, animaba espiritual y 
humanamente en momentos alegres y en otros más difíciles. Iba con ellos a los Encuentros de Benagalbón en 
Málaga, a Madrid, a Santiago de Compostela, a Zaragoza, País Vasco, Francia o a los encuentros con el Papa.

Organizó encuentros en Bujalance a nivel provincial, regional y nacional, a los que acudían cientos de 
jóvenes de toda España a Bujalance, dando a conocer a todos ellos nuestro pueblo El más destacado fue el 
celebrado en el año 1980, con motivo del 150 Aniversario de las Apariciones de la Virgen Milagrosa, la Semana de la 
Juventud. 

Aún en la lejanía de las tierras vascas, sor Sagrario no olvidaba a Bujalance, al que sentía como su pueblo, al 
que seguía queriendo, añorando y recordando con toda su alma. Volvió a Bujalance en dos ocasiones, en las cuales, 
interminables colas de bujalanceños pasaban a saludarla y escribía en publicaciones como Revistas de Semana Santa, 
Vera Cruz, etc.

Bujalance no olvida a Sor Sagrario, una gran mujer que se daba en cuerpo y alma y apasionadamente a 
todas las actividades y necesidades de Bujalance. Fue para muchos bujalanceños, maestra, catequista, amiga, 
confidente y de muchos, madre. También gran número bujalanceños se ha desplazado hasta las tierras vascas a 
saludarla y darle un abrazo.

José Escamilla Rodríguez
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Finalmente, volvió a Bujalance una tercera vez, con motivo del nombramiento de Hija Adoptiva de la 
Ciudad, donde muy agradecida recibió esta distinción. Y el pueblo de Bujalance mostró su cariño a Sor Sagrario en 
todos los actos que se desarrollaron en septiembre de 2017.

Su muerte, el pasado día 8 de abril, fecha muy importante para ella, día de la Encarnación, produjo un gran 
pesar entre los bujalanceños. Por tal motivo se celebró una misa en su memoria en la Parroquia de San Francisco, 
en el que cantó su querido Coro de la Milagrosa.

También se plantó un árbol a la entrada del Cementerio de San Bartolomé, en su memoria y recuerdo. Tras 
una oración pronunciada por nuestro párroco Francisco Roldán, estas fueron las palabras pronunciadas en el acto:
“Plantamos este árbol, por la profunda huella dejada y como símbolo del recuerdo perenne e imborrable de Sor 
Sagrario en Bujalance. 

   Momento del nombramiento de Hija Adoptiva de Bujalance  

José Escamilla Rodríguez
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Lo plantamos hoy en el cementerio, para sobre llevar 
esta pérdida y mantener en la memoria tantos momentos 
vividos. Para que permanezca en Bujalance el recuerdo de tu 
sacrificio, entrega y dedicación al servicio de Dios y de tantos 
bujalanceños, dando cariño a niños, ancianos, enfermos, pobres, 
testimonio del amor que tenía a su pueblo y que sirvió para 
iluminar y sacar a flote a muchos de nosotros cuando 
estábamos perdidos. 

Gracias por los 30 años de entrega total a Bujalance. 
Gracias por tu testimonio, por tu generosidad y valentía en la 
residencia de ancianos, en el colegio, en la parroquia, con las 
cofradías, con los jóvenes y porque siempre acudías cuando te 
necesitábamos.

Gracias por todo”.

Junto al árbol, el ayuntamiento colocó una placa en su 
memoria, que dice así:

El pueblo de Bujalance plantó este árbol en memoria y 
recuerdo de Sor Sagrario Hermosilla Carranza. Hija Adoptiva 
de la ciudad de Bujalance. Que falleció el día 8 de abril de 2024. 
Día de la Encarnación. “No lloréis los que tanto me habéis 
querido, descanso en la paz del Señor y le pido de todo 
corazón que nos reúna a todos en el cielo”. Bujalance 8 de abril 
de 2024.
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José Escamilla Rodríguez

  Visita a Sor Sagrario, días antes de su fallecimiento.  

  Recuerdo a Sor Sagrario en su capilla
  de la Virgen Milagrosa

  Hall del Ayuntamiento con el Libro de Condolencias    Flores en el Entierro de Sor Sagrario  
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La Hermandad de la Stma. Virgen Milagrosa, con motivo del primer aniversario de su fallecimiento, ofrecerá 
una eucaristía por su alma y en su recuerdo y memoria, en la capilla de la Virgen Milagrosa, misa, de cuya fecha se 
informará a todo el pueblo de Bujalance.

¡Sor Sagrario, muchas gracias! porque lo mismo que cuando estabas entre nosotros, desde el cielo nos 
sigues iluminando y ayudando. 

¡Un fuerte abrazo que llegue hasta Ti en el cielo, de tu hermandad, tu gente y tu pueblo! ¡Te queríamos y te 
seguimos queriendo!
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José Escamilla Rodríguez

   Árbol plantado en su memoria en el Cementerio de San Bartolomé  
 Participantes en el acto de plantación
   del árbol en memoria de Sor Sagrario  

  Placa en memoria de Sor Sagrario  
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PPrreeggóónn  
SSeemmaannaa  SSaannttaa

22002255
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Hoy nos congrega aquí una llamada que trasciende el 
tiempo y las generaciones. Es el eco de un acontecimiento que cada 
año envuelve nuestras calles y nuestros corazones con un mensaje 
eterno de amor, sacrificio y redención.

Es la Semana Santa, el tiempo en que nuestra tierra se 
convierte en un reflejo vivo del Evangelio, en un escenario donde la 
fe camina entre velas, incienso y el sonido solemne de los 
tambores.

Este momento es mucho más que tradición. Es un 
encuentro íntimo entre el cielo y la tierra, una cita que nos invita a 
mirar hacia dentro, a reencontrarnos con nuestra esencia y a 
revivir, paso a paso, el misterio de la Pasión, Muerte y Resurrección 
de Cristo.

En esta semana, nuestra fe no se queda encerrada en los 
templos; sale a la calle, toma forma en las imágenes sagradas, se alza 
en los rezos de los devotos y se eleva en el esfuerzo callado de 
cada costalero. Cada procesión es un camino de esperanza, una 
lección viva de entrega que nos hermana como pueblo y nos une 
en un sentimiento común.

Hoy, quiero invitaros a abrir el alma, a dejar que la emoción nos envuelva y a prepararnos para vivir, una 
vez más, esta Semana de Pasión con la profundidad que merece. Porque en cada lágrima, en cada marcha, en cada 
mirada hacia el cielo, late el corazón de una fe que nunca muere.

Que esta cita que nos reúne hoy aquí sea, pues, el preludio de ese milagro que cada primavera transforma 
nuestras vidas y nos recuerda que, tras el dolor, siempre llega la gloria.

Reverendo Párroco de las Parroquias de Nuestra Señora de la Asunción y de San Francisco.

Señora Alcaldesa del Ayuntamiento de la Ciudad de Bujalance y Concejales de la Corporación Municipal.

Señora Presidenta y miembros de la Agrupación de Hermandades y Cofradías.

Presidentes y miembros de las Juntas de Gobierno de las Hermandades, Cofradías y Grupos Parroquiales 
de Penitencia y Gloria de Bujalance.

Bujalanceños, Cofrades y Amigos todos.

Hoy tengo el orgullo de presentar a una persona que ha dedicado su vida a engrandecer y vivir con pasión 
las manifestaciones de fe de nuestro pueblo, reflejando su entrega y devoción por nuestra Semana Santa.

Francisco Antonio Jurado Moreno, Francis, como todos lo conocemos, nació el 13 de enero de 1982, en el 
seno de una familia cristiana, siendo el menor de tres hermanos. Desde pequeño, ha encontrado en su familia un 
pilar fundamental que lo ha sostenido en cada paso de su vida.

Juana Jiménez Ortega
Presentadora Pregonero Semana Santa
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Sus padres, Antonio y María, han sabido inculcarle desde su infancia los principios que hoy lo definen como 
persona: la humildad, el servicio y la veneración a Dios.

No podemos hablar de él sin mencionar el vínculo tan especial que tiene con sus hermanos Joaquín y Ana, 
con quienes comparte un lazo de unión que ha sido y sigue siendo su refugio y fortaleza. Además, sus tías, las her 
manas de su madre, también han jugado un papel esencial en su vida, apoyándolo con sabiduría y cariño en cada 
momento.

Pero si hay alguien que ocupa un lugar privilegiado en su corazón, es su sobrina, Nieves. Para ella, no solo 
es su tío; es un confidente, un protector, y un ejemplo a seguir. Me consta, que su amor por ella es inmenso y 
siempre, tendrá con él aquella mano amiga a la que agarrarse.

Él vive la fe no solo en los templos, sino también en la cotidianidad, en el abrazo familiar, en el consejo 
oportuno y en la entrega a los demás. Su familia no solo ha sido su base, sino los que lo han acompañado e 
impulsado en cada paso de su camino.

Cursó sus estudios de Educación Primaria en el Colegio de la Milagrosa, bajo la tutela y el amparo de las 
Hermanas de la Caridad, donde no solo aprendió las primeras lecciones básicas de enseñanza, sino que también 
absorbió los valores de entrega, solidaridad y humildad.

Su infancia transcurrió entre las Parroquias de nuestro pueblo, donde, junto con su grupo de amigos, vivió 
innumerables momentos que quedarán para siempre en su memoria. Además, participó como monaguillo, lo que le 
permitió conocer cada rincón de estas Iglesias y experimentar desde pequeño el valor de formar parte activa de 
nuestra comunidad religiosa.

Durante su juventud, su formación cristiana se fue labrando con dedicación y compromiso, uniendo fe y 
vida en cada paso. Recibió los sacramentos de la Comunión y Confirmación, los que no solo marcaron su juventud, 
sino que también cimentaron las bases de un camino de entrega, devoción y servicio que ha seguido recorriendo 
con fidelidad hasta el día de hoy.

Prosiguió sus estudios de bachillerato en el Instituto Juan de Mena, donde encontró personas que le 
ayudaron a afianzar sus raíces católicas. Debido a su inquietud de adolescente, comenzó a participar activamente 
en la vida parroquial, impartiendo catequesis a niños de Comunión, Poscomunión y Confirmación.

Precisamente, fue en ese ámbito donde nuestras vidas se cruzaron y comenzó una amistad que ha 
perdurado a lo largo de los años. Desde aquel primer encuentro, nuestra relación no solo se ha mantenido viva, 
sino que ha crecido con fuerza.

Gracias a él, aprendí a valorar no solo el fervor y la devoción que las cofradías representan, sino también el 
esfuerzo y la dedicación que conllevan, algo que él vive de manera ejemplar. Me incluyó en ellas con generosidad, 
mostrándome su esencia, enseñándome el trabajo diario que implica y transmitiéndome su pasión y respeto por 
estas tradiciones. Su influencia no solo marcó mi camino en las cofradías, sino también mi forma de entender y vivir 
la fe.

Continuó sus estudios de Relaciones Laborales en la Universidad de Córdoba. Tras completar su formación 
académica, comenzó su andadura laboral como administrativo, desempeñándose, posteriormente en diversos 
empleos, que le permitieron explorar diferentes ámbitos laborales. Actualmente, trabaja como jefe de sección en 
un supermercado de su localidad.

Juana Jiménez Ortega
Presentadora Pregonero Semana Santa
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Su primera experiencia en el mundo cofrade fue en 1998, cuando nuestro pregonero, por primera vez 
vistió costal y faja en la solemne procesión del Corpus, un momento que marcó en él una profunda conexión en 
este ámbito y despertó su interés por conocer la estructura y el funcionamiento de las hermandades de nuestra 
localidad.

Por esta razón, en el año 1999 se integra en la Junta de Gobierno de la Cofradía del Santísimo Cristo del 
Gran Poder, ocupando el cargo de vicesecretario, que asumió con ilusión, compromiso y demostró una gran 
capacidad de trabajo, lo que le llevó, con el paso de los años, a asumir mayores responsabilidades dentro de la 
misma, ocupando el cargo de secretario y, más tarde, la presidencia de la Cofradía.

Durante este tiempo, Francis demostró una gran pasión por su trabajo y dedicación por su Hermandad. Su 
contemplación al Cristo del Gran Poder es uno de los aspectos más destacados de su vida. Ha cuidado de esta 
imagen sagrada con cariño, atendiendo a los más mínimos detalles para asegurar que todo esté en orden y digno 
de la devoción que merece. La imagen de Nuestro Señor es para él un fiel reflejo de su fe, de su entrega y de su 
afecto incondicional hacia la hermandad.

Cada Martes Santo, al terminar la Estación de Penitencia, su rostro se inunda de lágrimas de alegría. Estas 
lágrimas reflejan años de esfuerzo, sacrificio y amor. La emoción lo embarga al ver cómo, un año más, el Cristo del 
Gran Poder ha salido a saludar a su pueblo, con la manifestación de la fe de todos los cofrades.

Sin embargo, la vida cofrade de Francis no se limita a su implicación directa en su hermandad. Entre 2010 y 
2014, fue vicepresidente de la Agrupación de Hermandades y Cofradías, donde trabajó incansablemente para la 
coordinación y el bienestar de todas las que forman parte de la misma. De igual manera, entre 2020 y 2023, ocupó 
el cargo de secretario, con la misma dedicación y pasión con las que ha servido a su hermandad y a nuestro 
pueblo.

Desde 2023, forma parte de la Junta de Gobierno de la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera 
Cruz, cargo que cierra un círculo muy especial en su vida, pues esta cofradía fue la que lo vio nacer, en su primera 
Estación de Penitencia, como costalero de Nuestro Padre Jesús de la Oración en el Huerto cada Jueves Santo. 
Aquella experiencia marcó profundamente su vida cofrade y, desde entonces, su vínculo con la Semana Santa se ha 
mantenido inquebrantable, trabajando con esfuerzo físico y espiritual. Hoy, junto a mí, Francis continúa su camino 
en la cofradía, trabajando codo a codo para seguir engrandeciendo nuestra tradición.

Durante sus años de costalero del Señor de la Oración en el Huerto, decidió dejar momentáneamente el 
Jueves Santo en su pueblo para vivir la Semana Santa cordobesa junto al Cristo de Gracia. Posteriormente, fue 
Dios quien puso en su camino la difícil tarea de ser capataz del paso de la Paz y Esperanza en la localidad vecina de 
Villa del Río, el que aceptó con fe y responsabilidad. Este compromiso le llevó a faltar a su cita habitual durante tres 
años más, pero cada Jueves Santo, antes de partir, hacía una parada en la Ermita para despedirse en silencio, 
demostrando así que, aunque la distancia lo separaba temporalmente, su corazón seguía ligado al trascurrir de un 
nuevo Jueves Santo en su pueblo.

Otro acto que define su entrega por nuestras tradiciones es su cita cada Domingo de Ramos, cuando 
Francis se pone la coraza y forma filas con nuestros queridos romanos, de los que forma parte. Este grupo tan 
característico y entrañable es una parte esencial de nuestro pueblo y de su Semana Santa. Ser uno de ellos no es 
solo un orgullo, sino también una forma más de honrar y preservar nuestras costumbres.

Juana Jiménez Ortega
Presentadora Pregonero Semana Santa
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El Miércoles Santo, Francis se viste con túnica, cubre rostros y cíngulo para llevar sobre sus hombros al 
Cristo del Amor y la Misericordia, tampoco falta a su cita cada Madrugada acompañando a Ntro. Padre Jesús 
Nazareno y la Virgen de los Dolores para vivir, con solemnidad, su Estación de Penitencia. El Viernes Santo porta a 
Nuestra Señora de la Soledad, haciendo suyo el dolor que se entretejen en el silencio de ese día. Finalmente, el 
Domingo de Resurrección, vuelve a vestir el traje de romano, si bien, su papel no siempre ha sido ese, ya que años 
anteriores, Francis fue costalero de Nuestro Padre Jesús Resucitado.

El recorrido de Francis entorno a las Cofradías, no se ha limitado únicamente a desempeñar su papel 
como costalero en las distintas procesiones de su localidad, sino que su participación, su trabajo y su esfuerzo por 
todas lo han llevado a desempeñar un papel activo y destacado en múltiples ámbitos. Ha tenido el honor de ser 
Presentador del Cartel de la Semana Santa, ha sido Presentador del Cartel y Pregonero de la Ofrenda literaria de 
la Patrona, reflejando su profundo fervor hacia la Inmaculada del Voto, y también presentador del Cartel de la Vera 
Cruz.

Estos reconocimientos no han sido casuales, ya que su vida ejemplar como cofrade ha dejado huella en 
todos aquellos que lo conocen. Su dedicación, constancia y pasión por las tradiciones lo han convertido en un 
modelo a seguir, siendo distinguido en el año 2017, como Cofrade Ejemplar, un merecido reconocimiento a su 
entrega y al impacto que ha tenido en la comunidad cofrade.

Pero si por algo destaca nuestro pregonero es por su devoción por la Virgen Inmaculada del Voto. A lo 
largo de su vida, Francis ha buscado llevarla al lugar que se merece como Patrona de Bujalance. Muchas han sido las 
noches de desvelo pensando en cómo engrandecerla y darle el reconocimiento que merece. Aquí hemos 
compartido muchas tardes preparando, organizando y limpiando cada detalle, siempre con un único fin: que el 8 de 
diciembre, día de la Inmaculada, Ella luzca con toda su grandeza, como la verdadera Reina y Madre de nuestro 
pueblo.

En su afán por hacer crecer la veneración a la Patrona, durante unos años convocó a los colegios locales 
para que, en la semana previa a la festividad, visitaran a la Virgen, enseñándoles la historia de la Inmaculada 
Concepción y sembrando en los corazones de los más pequeños la entrega por nuestra Patrona.

Antes de finalizar, quisiera tomarme un momento para expresar mi más sincero agradecimiento. Gracias, 
Francis, por confiar en mí para acompañarte en este momento tan especial. Sabes que admiro tu dedicación, tu fe y 
tu incansable compromiso con todo y todos. Tener la oportunidad de ser quien te presente hoy aquí, es un honor 
y un privilegio que atesoro profundamente.

Agradezco también a todos los aquí presentes, porque este acto, que marca el inicio de nuestra Semana 
Santa, no tendría sentido sin vuestra presencia y vuestra fe compartida.

Él posee una cualidad que lo hace especialmente digno de este encargo: su capacidad para expresar con 
elocuencia y emoción lo que muchos de nosotros sentimos en el corazón. Sus palabras son un puente entre 
nuestras tradiciones y nuestra fe. Estoy segura de que tu pregón será una llamada a vivir la Semana Santa con 
intensidad, respeto, y un renovado amor por Cristo y su mensaje de salvación.

Hoy, no estás bajo las trabajaderas de un paso ni dirigiéndolo, no tienes túnica ni cubre rostros ni cíngulo, 
no vistes una coraza, hoy no tienes nervios por la previsión de lluvia, no tienes que estar pendiente de un cortejo. 
Hoy, con tu voz y tu corazón, invítanos a vivir intensamente esta Semana Santa, a reflexionar y a reencontrarnos 
con lo más profundo de nuestra fe. No tengo dudas de que tus palabras tocarán los corazones de todos nosotros.

Francis, amigo, pregonero, tuya es la palabra.



69

Pregón Semana Santa



Pregón Semana Santa

70



Francisco Antonio Jurado Moreno
Pregonero Semana Santa

Como si se tratara de un sueño en el que volvía a mi 
amada y tierna infancia, vuelvo a recorrer y pasear por tus calles, 
recordando tantos momentos vividos y, siempre, alguna aventura 
que guardaba entre sus paredes. Me introducía en este laberinto 
de calles de cal blanca y empezaba a buscarte, anhelaba verte, 
encontrarte. Necesitaba tenerte de nuevo cerca de mí, hablarte, 
mirar a tus ojos y contarte mis alegrías y mis penas, las cosas que 
habían pasado en mi vida. 

Casi sin darme cuenta, comencé a perderme por estas 
calles en busca de tu presencia. Entré por ese barrio que lleva 
uno de tus nombres, barrio que alberga ese convento en el que 
habita la Paz y el Amor. En el cual, está presente Dios 
Sacramentado. Antiguo convento de oración y silencio, de 
armonía, de paz, convento en el que se siente a Cristo y se 
respira su gran amor. Allí estabas tu Madre, sentada con tu hijo en 
brazos, la Señora del Monte Carmelo, la que porta en su mano 
ese escapulario, símbolo de amor y de entrega a Cristo. Señora 
del Carmen, Estrella de la mañana, Faro que guía nuestro caminar 
en este mar de la vida.  

Subí por calle Carmelitas, Manuel Jiménez y llegue a ese 
arco del Ayuntamiento, arco que parece una ventana y  muestra la 
vida de un  pueblo. Plaza Mayor, lugar de mi  tierna y querida 
infancia, donde tanto he jugado y he vivido mi niñez. Seguí 
avanzando y encontré  la capilla de San Juan de Dios, lugar de 
oración, y de transito de tantos fieles a lo largo de todo el año. 
Capilla donde habita la Virgen Milagrosa, Virgen de mi infancia, 
Virgen de mi colegio, Madre que aprendí a querer a través de 
nuestras queridas Hijas de la Caridad. Ella que siempre está 
atenta a las suplicas de todos los que la visitan. Imagen que hizo que naciera en mi vida el amor hacia Ella, hacia la 
madre de Dios.  Allí te deje, con mi oración entre tus manos.

Anduve hasta la calle San Antonio, transitar de tantos y tantos bujalanceños, Parroquia de San Francisco, en 
su pared observe ese camarín  que guarda un gran tesoro en su interior. Llegué a este querido e importante 
templo en mi vida. Entré como siempre lo había hecho desde mi juventud, por la puerta de la sacristía, bajé por la 
nave del Evangelio y me encontré con la Señora de la Cabeza, Morenita y Pequeñita, Reina de Sierra Morena, y de 
tantos devotos tuyos que tanto te quieren y veneran. Madre de los romeros, que llevan a gala el nombre de 
nuestra querida ciudad todos los años al Cerro del Cabezo.

De repente, sentí cerca tu presencia, y  cual imán fui atraído hacia una reja.  Una extraña sensación 
recorrió toda mi alma y mi cuerpo. Mi pulso se aceleraba, los nervios me afloraban, y mi corazón ardía. Tenía ese 
presentimiento de que me encontraba próximo a Ti. Te sentía cerca, más presente que nunca, sintiendo que me iba 
a encontrar de nuevo contigo, caminé unos pasos, miré a mi derecha y te vi. Allí estabas, tan bella como siempre.  
Mí mirada solo iba dirigida a ti, atravesé esas rejas que son la entrada al mismo cielo, y Tú, allí, mirándome como 
tantas y tantas veces lo habías hecho, esperando mi llegada. Me sentí invitado de nuevo a tu casa, como tantas veces 
había hecho. El tiempo parecía volver atrás y recordar mis años a tu lado, Tu cuidándome a mí, yo a ti….. 
Intentando engrandecerte en la medida de lo posible con los medios que teníamos.  Me recibiste como siempre 
con los brazos abiertos, llenos de amor hacia tu hijo, llenos de alegría por tenerme delante de ti nuevamente, mis 
ojos, mis pobres ojos no podían dejar de mirarte. Se llenaron de lágrimas al tenerte de nuevo tan cercana, tan 
presente, tan viva en mi corazón, me recibiste con un "bienvenido hijo mío, aquí he estado esperándote todo este 
tiempo a que volvieras a mí." Me invitaste a sentarme a tu lado para poder hablar. Señora cuanto tiempo 
esperando este momento.
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Le pedí ayuda, que posara de nuevo esa mano clemente y gloriosa en mi corazón, en mí ser, en mi alma. 
Este momento lo había deseado tanto, el volver a verte de nuevo, a tenerte tan cerca que puedo acariciar tu cara, 
tus manos, esas que tantas veces me han levantado cuando he caído. Te miraba y no me lo creía, volvía a estar junto 
a ti Señora, volvía a tenerte a mi lado, a poder mirarte como tantas veces lo había hecho, embelesándome de tu 
belleza. Mi sonrisa iluminaba mi rostro, como lo hace de todo aquel enamorado cuando ve a su amada. Mis labios 
no hablaban, mi corazón lo hacía por mí. ¿Sabes la de cosas madre que te he pedido? Muchas veces no entendían 
porque no me ayudabas cuando iba a ti llorándote. Ahora con el paso del tiempo lo entiendo, nunca me has dejado 
solo, no me has abandonado en mi vida, me has llenado siempre con tu gracia y con tu bondad, aunque a veces no 
entendiera el porqué de las cosas.

Siempre has estado presente en mi vida, en lo bueno para darte gracias y en lo malo para pedir de nuevo 
tú ayuda. No me dejes nunca solo, cúbreme y protégeme con tu manto, hazme sentir que soy tuyo, que yo 
intentaré hacer lo mismo contigo. Y si algún día fallara en este propósito, no me dejes de querer, porque mi 
corazón habrá pecado pero mi alma y mi ser no dejarán de confiar en ti.

El tiempo a tu lado, no transcurre, se vive, se siente, se llena de paz y de amor.  Tengo que irme Madre, me 
despido hasta otro día, en el que pueda encontrar ese abrazo de madre que solo Tú sabes dar. Hasta pronto Santa 
Madre, en mi corazón tendrás siempre tu casa y yo en el tuyo, porque una madre nunca puede dejar de querer a 
su hijo, y este hijo siempre tendrá aquí a su madre.

Aquí te dejo Madre, no sin antes decirte una cosa

Como no iba a tenerte presente esta noche en mi vida,
Si no hay día que no me acuerde de ti,

Porque eres mi estrella en la noche,
En primavera La flor más bella del jardín,

Azahar en diciembre
La perfecta melodía, que aún está por escribir.

Eres toda pureza,  que al mismo cielo encandilo
Eres la Reina  de este pueblo, porque así lo quiso Dios.

Reverendo Señor Párroco de las Parroquias de Nuestra Señora de la Asunción y San Francisco de Asís.

Señora Alcaldesa de esta Noble y Leal Ciudad de Bujalance.

Señora Presidenta de la Agrupación de Hermandades y Cofradías de Bujalance.

Señores Presidentes de las Hermandades de Penitencia y Gloria, y de los Grupos Parroquiales.

Señor Comandante del Imperio Romano de Bujalance.

Señor Presidente de la A.M.C. Pedro Lavirgen.

Hermanos Cofrades, familia, amigos e Hijos de Nuestro Señor y su Bendita Madre.

Dios Todopoderoso, que esta tarde mis labios sean  instrumento para pronunciar la palabra del Señor, y 
que podamos seguir evangelizando a través de tus gestos, palabras y enseñanzas.

Este pregón va por ti Inmaculada y por ti Gran Poder, vosotros sois los culpables de que hoy este aquí,  si 
sale mal vosotros sabréis  por qué y dónde he fallado, si sale bien va por vosotros.
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LA ESPERA DE TUS DIAS

Los días del calendario han ido cayendo uno a uno, como las hojas de ese viejo árbol que florecía por 
primavera y nos llenaba de vida y luz. Por otoño palidecía, y ahora nos acerca, despacio, a este amado tiempo para 
nosotros. Lejos queda ya la anterior cuaresma, esa que vivimos, hicimos nuestra, participando de  los actos 
litúrgicos que nuestras cofradías fueron programando, para la preparación de la Pasión, Muerte y Resurrección de 
Nuestro Señor y Salvador.  

Atrás queda ya el Domingo de Resurrección, con el que dábamos por finalizada nuestra Semana Santa, esa 
que para los cofrades se nos hizo un poco amarga, al no poder salir y disfrutar de todas las cofradías por nuestras 
calles. ¿Quién nos iba a decir, que después de tanto pedir esa agua tan necesaria para nuestros cultivos y nuestra 
vida, el Señor nos la fuera a dar en estos días, en los días de su Pasión y Gloria?

Un refrán dice, "Dios priva de lo que más nos gusta, y nos da lo que más necesitamos." Que gran verdad. 
Nos dio esa lluvia tan necesaria para nuestra vida, y nos privó de estos días que tanto anhelamos. Por eso se dice, 
que nunca llueve a gusto de todos. Solo os pido un favor, que a la vez es un consejo. La próxima vez que tengamos 
que pedir agua porque nos sea necesaria, acordaros también de los Santos y de las Santas que tiene la Santa Madre 
Iglesia. Que tanto pedirle a Nuestro Señor y Nuestra Madre que lloviera, quisieron que lo hiciera en sus días. Pedid 
y rogad a los santos, y de esta manera nos repartiremos los días de lluvia durante el año, y que no caerán todos en 
Semana Santa.

Como bien decía, una vez finalizado el Domingo de Resurrección, es cuando empieza una “nueva 
cuaresma” para todos los cofrades, cuaresma que durara todo un año. Ese tiempo, lo tendremos para soñar, 
trabajar, vivir y culminar todos los proyectos cofrades. La vida de nuestro pueblo volverá a su habitual transitar 
diario. Día a día, mes a mes, ira trascurriendo el año que nos llevara de nuevo a estos días de gozo. 

Calderón de la Barca, decía, “Afortunado es el hombre que tiene tiempo para esperar.” Esta frase nos la 
podemos tatuar en la mente los cofrades, porque nosotros, mejor que nadie sabemos esperar un año entero para  
volver a disfrutar de estos días de Pasión, jornadas que están esperando a la vuelta de la esquina.

Aún resuena en mi memoria la Marcha Real dentro de la parroquia que daba por finalizada esa 
característica Semana Santa que nos tocó vivir. Acababas de irte y ya te extrañaba. Mi mente no entendía que esos 
momentos que habíamos soñado y vivido juntos, ya se habían pasado. Ahora habitaban en el interior de mi 
memoria, dejándome ese pellizco en el corazón al recordar lo que pudo ser, y al final no fue.

Pero la vida continuaba su curso habitual, la pasión daba paso a la alegría de Mayo. El caluroso verano se 
hacía presente con sus verbenas. El encuentro de todos los vecinos y amigos llegaba por Septiembre, y la alegría, 
esa que trae Diciembre con la Navidad, daba paso a un nuevo año, siempre esperanzador. Donde las ilusiones y 
propósitos eran la meta que nos marcábamos. De esta forma el año pasaba, señal inequívoca de que nos 
encontrábamos a la puerta de una nueva primavera. La cual nos traerá esos días característicos, amados, anhelados 
por los corazones devotos. Las primeras hojas de azahar ya han besado la vieja loza de la plaza. La luna nerviosa, se 
va probando ese vestido blanco para su estreno primaveral. El cielo se convierte en un bello palio azul purísimo. El 
sonido de las mañanas es distinto, al oír el canto de los pájaros en la amanecida. La luz ha cambiado, todo se ve con 
color. El aroma es característico. Nuestro pulso se acelera, y el corazón empieza a latir al son del tambor en la 
noche de ensayo.

De esta forma, llegan estos siete días, que tanto anhelamos en nuestra vida. 

A la espera de ese momento, en esta noche me presento ante vosotros, a confesaros mi amor hacia las 
Cofradías, hacia Dios, y su Bendita Madre. A contaros algo que ya sabéis porque vosotros sois participes como yo, 
de estos maravillosos días, que Dios nos regala. Abriré mi corazón, y os contare mi Semana Santa. Si tienen que 
juzgarme por lo que esta noche hable, háganlo, porque soy dueño de lo que os hablo, que es lo que mi corazón 
siente. 
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¿PREGONAR ES FACIL?

La primera vez que me puse delante de unos folios en blanco, vacíos de palabras, para empezar a escribir o 
anotar algo de este pregón, las palabras parecían ser esquivas en mi mente. Lo que parecía fácil y sencillo, era lo 
más difícil que me podía imaginar. La de cosas que sabía que tenía poner, recuerdos, anécdotas, momentos. No salía 
nada, no era capaz de enlazar dos palabras seguidas, y dar sentido a una simple frase. Pensaba para mí, ¿Cómo no 
voy a ser capaz de decir,? Que la Semana Santa es ese frio que se te mete en el cuerpo en una noche de ensayo; el 
oír una marcha y que el bello se te ponga de punta; ver un romano y sonreír sabiendo que esto está aquí; ponerte 
delante de tu Cristo o tu Virgen en un besamanos, y las lágrimas broten sin sentido ninguno, mientras las palabras 
tartamudean en tus labios; el terminar la estación de penitencia, y abrazarte con ese hermano, que puede ser 
desconocido durante el resto del año, pero en ese momento es parte de tu familia; oler el incienso, y que tu mente 
te lleve a ese recuerdo que sigue marcado y vivo dentro de ti; ver pasar a la Virgen, y que tu mirada se pierda en 
ella, hablándole mientras ella se aleja; esperar en esa esquina de todos los años, sintiendo los nervios de la llegada 
de la cofradía, acompañado de tu gente.

En esta noche no vengo a pregonaros una Semana Santa que no conozcáis, cada uno de los aquí presentes 
sabe cómo es, la ha vivido y sentido de una manera especial. Cada uno lleva dentro de sí un pregonero, el cual, sin 
darnos cuenta, nos ha salido, cuando alguien nos ha preguntado por nuestras cofradías, o por estos días de la 
pasión del Señor. Por ello, creo que el mejor pregón es el no escrito, el que hacemos cada uno de nosotros los 
cofrades, cuando hablamos y relatamos nuestra Semana de Santa.

Pregonar la Semana Santa es fácil, lo difícil es ponerle palabras al pregón. ¿Cómo no va a ser fácil pregonar 
nuestra Semana Santa?

Esta es la  Semana Santa que llena mi vida, es esa semana que ha querido que formara parte de su historia 
viva y que me ha enseñado a crecer, y a mi, a crecer con ella.

Esa Semana Santa que no es única, pero si inigualable, que no es de unos pocos, sino de todos los cofrades 
y bujalanceños. 

Esa Semana Santa que no ha hecho nada más que despertar y que debe crecer como manifestación pública 
de Dios en la calle, que eso no lo debemos olvidar. Debemos de dar culto a Dios y su Bendita Madre, sin olvidar las 
raíces de las hermandades.

Esa Semana Santa que cada día del año se sueña, que ha pregonado cada niño jugando a los romanos o ser 
costalero. 

Esa Semana Santa que hemos recordado y han despertado las anécdotas, las risas, las lágrimas, o el simple 
suspiro al pensar en momentos, personas, o situaciones que no se volverán a repetir.

Esa Semana Santa, que tenemos que cuidar, trabajar y luchar por ella. Esto  no es trabajo de unos pocos, 
sino de todos los que amamos, sentimos y queremos nuestras cofradías. Porque Semana Santa habrá muchas, pero 
puedo deciros que como la de aquí, ninguna.

Y aquí estoy yo, esperándote con la misma ilusión que la de un niño la noche de Reyes, esperando que 
llegue este momento, el más bonito del año. El sueño de todo cofrade, la razón de mis desvelos, de  mis nervios 
floreciendo como el verde en los campos. Ahora, es cuando mi corazón late deprisa, mi pulso se acelera, las ganas 
crecen, y este momento, por fin, llega.
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Despierta Bujalance, despierta,
que ha llegado una nueva primavera,

que nos trae aroma de incienso y cera.
Abre las ventanas y balcones,

y entre la luz nueva,
esa que tiene Abril,

con su luna más llena.
Saca del letargo el hábito nazareno,

que espera de nuevo estos días
para vivir su penitencia.

Despierta Bujalance, despierta,
ya vienen los romanos,

la fecha se acerca.
Prepara tus mejores galas,

que realcen tu belleza,
la torre se engalane,

y repique tu grandeza,
los costales se pongan,

y abracen a la trabajadera,
que se encienda el cirio,
y se abran las puertas,
Está todo preparado,
la calle nos espera,

para que broten de nuevo,
las lágrimas en los ojos,

que florecen en primavera.
Salgamos a la calle

a proclamar la buena nueva,
se acaba la cuaresma,

y con ella nuestra espera.
Que se cierren los ojos,
y se abra el corazón,
los sentidos broten

en estos días de dolor,
solo me queda decir,

mientras mi voz se quebranta
que llegan nuestros días
Ya es Semana Santa.

LA GRACIA DE ESTE PUEBLO

Cuando se abre la puerta a una nueva primavera, Bujalance despierta del letargo del invierno. El olor del 
invierno, típico a aceituna y orujo, se cambiaran por el azahar y los aromas de los dulces típicos de estos días. Las 
nubes de la niebla invernal, se transformaran en esas nubes de incienso. Incluso el espíritu de nuestros paisanos  
cambia, volviéndonos esa gracia y alegría que tienen las gentes de esta tierra.

Esta estación, se nos presenta como una paleta de colores, que viene a darle color a este bendito lugar. El 
verde los naranjos cogerá más brillo, al sentir el resplandor del sol, el cual se verá adornado con el blanco del 
azahar. Los balcones verán, como un amplio colorido florecerá de nuevo sobre nuestras macetas, las cuales darán 
color a esas rejas antiguas que son vigías de nuestro tiempo. Las calles, como jóvenes muchachas, retocarán sus 
blancas fachadas para lucir más bellas en estos días. Nuestras casas acogerán a los familiares que nos visitan en 
estas fechas. Las puertas de este pueblo, se abrirán de par en par, para recibir y acoger a todo aquel que nos visite 
en estos días, ya sea quien viene a conocer esta maravillosa ciudad y esta fiesta, como aquellos hijos pródigos y sus 
familias que cumplen con la tradición de visitarnos en estos días. 
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Quieren volver a la tierra de sus antepasados, de sus padres, abuelos, quieren sentirse como ellos, hijos de 
esta tierra, de esta bendita ciudad. Y de eso nos encargamos nosotros. Somos capaces de atraer y  hacer sentir 
como uno de los nuestros a todo aquel que tiene la suerte de conocer nuestro hogar.

Bujalance, con su carisma propio, con su idiosincrasia, cautiva a todo aquel que tiene la suerte de visitar y 
conocer esta tierra. El duende de su gente, es particular, propio de nosotros. Nuestro vivir se palpa en el ambiente, 
somos un pueblo vivo, que ha sabido dejar su  huella marcada en cada uno de nosotros y en los que pasan tiempo 
a nuestro lado. Tenemos historia, tradiciones, cultura, monumentos, grandes artistas, fiesta, encanto, gracia, carisma, 
elegancia, belleza en sus gentes. ¿Qué más podemos pedir?

La luz de la primavera, resalta la hermosura de esta bella tierra. El sol, en la amanecida juega a esconderse 
entre las almenas del castillo, para ir saliendo y despertar sus calles. La brisa de la mañana, nos trae ese olor de las 
primeras flores abriendo en el campo, despertando del sueño del invierno. Las campanas del mediodía, nos invitan 
el ángelus, las cuales alborotan a los naranjos llenando con su aroma de azahar la plaza. Su fragancia se dispersa por 
nuestras calles, perfumando de primavera cada rincón y plazuela. El olor de las flores tempranas de primavera, se 
mezcla con los aromas típicos de estos días. Las casas se convierten en viejas reposterías, las cuales nos preparan 
los dulces típicos de cuaresma. La vida de su gente poco a poco se va apoderando de las aceras, las calles vuelven a 
la vida, después del ocaso invernal. La tarde va cayendo con esa brisa temprana, refrescando los cuerpos de nuestra 
gente. El sol empieza a esconderse detrás de cada esquina, ocultándose detrás de la torre, para dar paso a la luna, 
¡Ay!, Esa luna primaveral, que nos llevara a estos días tan ansiados en nuestros corazones. 

Pasear por tus calles, es embriagarse del carisma de tu gente, de su amabilidad. Es sentirse uno de los 
suyos, llenarse de historia en cada paso que das, y hacerla propia, vivir esa tradición, y sentirla, amar a esta bendita 
tierra que nos vio nacer y crecer, quererla y defenderla. Porque quien reniega de sus raíces, reniega de lo suyo y si 
miramos al futuro, no debemos de olvidar lo pasado.

Yo no puedo renegar de ti,  solo puedo amarte por ser como eres, y decirte

Eres sol y eres luna,
eres almena de castillo,
eres convento y calzá,

de la Campiña su catedral.
Blasonada y barroca,
de primavera, azahar.
Eres plaza y naranjo,
Cruces y madruga.
Romería por mayo,

septiembre en el Real.
Aceituna por diciembre,
convento en la intimidad.

Eres inmaculada y nazarena,
faro en un mar de olivar.

Señorial y elegante,
la más bella ciudad,

Así eres tú, Bujalance.
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DEVOCION QUE NO SE PIERDE

Si hay una frase que tendría que estar en un azulejo en las calles de nuestro pueblo, es “a las cinco en la 
calzada”. Esa es la hora fijada, la hora que todo el mundo conoce en este pueblo. La hora de la salida de Ntro. 
Padre Jesús.

Esa noche no es una madrugada más, es la noche de Jesús Nazareno. Por más que pasen los años, es la 
noche de Bujalance. La devoción a Jesús Nazareno y su Madre de los Dolores, no es algo que aquí se haga presente 
solo en la madrugada. Durante el año son cientos, miles de personas, las que acuden ante ellos. La calzada, y su 
ermita, esa que espero y deseo que pronto podamos volver a disfrutar de ella, han visto con el trascurrir de los 
años el paso de numerosos devotos. Cuantos pasos a lo largo de los siglos han recorrido esas piedras centenarias, 
pies descalzos por una promesa a ti han ido dejando su huella en ellas, y se han ido desgastando con el peso de las 
lágrimas o peticiones. Ellas son las testigos mudas de los problemas de los bujalanceños. Son ese camino que 
conduce al mismo Padre, al que vamos todos a pedir y dar gracias.  

Bujalance es de Nuestro Padre Jesús, como Ntro. Padre Jesús es de Bujalance. Una unión que lleva siglos, y 
que gracias a nuestros antepasados, se han encargado de inculcarnos la devoción al Nazareno. Los aquí presentes 
tendremos como es lógico una veneración particular a una imagen de  Cristo o de la Virgen, pero no debemos de 
obviar la mayor devoción de nuestra localidad. La religiosidad popular de este pueblo, tiene un amor antiguo, que 
se ha ido trasmitiendo de generación en generación, tanto para los bujalanceños que estamos aquí, como para los 
que por motivos de la vida tuvieron que marchar de esta tierra. En la madrugada, todos nos habremos dado cuenta 
la de personas foráneas, o hijos de este pueblo que vuelven en estos días a visitarnos. Bujalanceños que estando 
lejos de aquí, no pierden sus raíces, su origen. Aunque pasen los años, y la distancia los separe saben volver a casa 
como el hijo prodigo. 

Ahora permitidme que os cuente un hecho que ocurrió en la madrugada de 2023. Esta primera madrugada 
que volvíamos a vivir con total normalidad después del covid, volviendo a lo que os comentaba, el reloj estaba  a 
punto de marcar la hora señalada, ese momento en el que los bujalanceños esperan la apertura de la puerta de 
poniente, la cual dará comienzo a una nueva madrugada, ocurrió un hecho, el cual intentaré describir lo mejor 
posible. 

Estábamos fronteros a la puerta un  grupo de amigos esperando el comienzo de la procesión, hablando 
entre nosotros. Yo, en un momento dado, no sé, si sería el sueño el que me invadió, el quedarme embobado con 
algo, o cualquier otra cosa que puede aislarte del mundo, estaba observando el ambiente, cuando note que a mi 
lado se situaba una familia, como se dice aquí, de fuera. El oír voces desconocidas, hizo que saliera de mi letargo, y 
la curiosidad hizo que me fijara en quien se colocaba a mi lado. La familia estaba compuesta por un matrimonio de 
mediana edad, un chico joven, y un hombre mayor, el cual era llevado por la mujer, supongo que sería su hija por la 
forma de hablar y como lo trataba. Ella agarraba el brazo de quien me parecía su padre, el cual casi no podía 
mantenerse de pie y se sujetaba en la otra mano con un bastón. 

Sin querer, o queriendo, ya no recuerdo, preste atención a la conversación que tenían entre ellos. La mujer 
le reprochaba o reñía la necesidad de haber tenido que subir a la ermita, viendo que su padre casi no podía andar 
o mantenerse en ese momento de pie, por el esfuerzo de haber llegado hasta ahí. El hombre mayor, con serenidad, 
y la voz entrecortada por el esfuerzo y la emoción comentó. “Llevo muchos años sin ver la salida de Ntro. Padre 
Jesús, no me quiero morir sin volver a vivirla”.

Esas palabras en el mismo instante que se pronunciaron se me clavaron de tal manera en mi mente que 
aún resuenan dentro de ella cuando las recuerdo. Ahí me di cuenta de la importancia y la devoción que ha 
generado este Cristo en nuestra localidad. Ese hombre solo tenía una última voluntad y era volver a encontrarse 
con Jesús, en su noche, en su casa, esperándolo frente a frente, como lo habría hecho muchos años durante su vida. 
Y la razón que le hizo volver a postrarse y presentarse ante Jesús, eso solo lo sabía él.  Ya fuera para pedir un 
último favor, o darle gracias por algo, o solo por saber que él, estaba con el Señor, y el Señor estaba con él. 
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Sabemos que donde pisas Señor dejas huella, y así fue el caso. Dejaste esa huella dentro del corazón de 
este hombre que ni el tiempo ni la distancia han borrado. 

Esa noche es reflejo de la misma noche de la Pasión, somos como el pueblo judío que revoloteaba 
alrededor de ti, mientras cargabas con la cruz, con nuestra cruz, camino del Gólgota. Santa Ángela de la Cruz, nos 
decía, “no hay nadie que viva sin cruz, y el que huya de una, encontrará otra mayor”. En esa frase podemos 
entender a esas personas que te acompañan en esta noche. Esas que siguen tus pasos, y cargan sobre Ti todos sus 
problemas, agobios y angustias. En ese momento piden tu ayuda, que seas su cirineo y cargues con ellas el peso de 
sus preocupaciones. A tu paso se escapa ese suspiro, esa lagrima, ese deseo de algo que solo con tu ayuda puede 
ser posible.

Promesas, peticiones, acción de gracias, serán algunas de las muchas razones que mueve a tanta gente a 
acompañarte Señor.  Contigo caminan pies anónimos, descalzos, fatigados por la noche o por los años. Unos pasos 
solo conducen a ti, porque en ellos va esa rogativa, esa petición a quien puede concederlo. “Quien pone todo en 
mano de Dios, verá la mano de Dios en todo”.

La cruz que cargas es la nuestra. Gracias Señor por seguir cargando nuestros problemas, nuestras 
inquietudes, porque cuando la noche se oscurece, Tú eres la Luz que nos da esa ilusión de que todo saldrá como tú 
quieras. Por ello, aunque pasen los años,  en nuestro pueblo, siempre has sido la mano consoladora en los 
momentos de tensión, el alivio de nuestros problemas, y todo, al fin y al cabo, nos conduce a Ti.

Esta noche tiene un aroma especial, característico, a café recién hecho para calentar nuestro cuerpo 
destemplado, a cera ardiendo que ilumina la bajada de la calzada y a frescor de la alborada. 

DOLORES, ¿QUIEN TE PUSO ESE NOMBRE?

Siguiendo sus pasos como un devoto más, 
camina Ella, la Reina de la Madrugada. Dolores, ¿Quién 
te puso ese nombre? Porque supo describir lo que 
verdaderamente sentías en ese momento. Dolor de 
ver a tu hijo magullado por el castigo al que ha sido 
sometido. Dolor de ver como quien le aclamaba, 
ahora lo abuchea y calumnia. Dolor de ver al Hijo de 
Dios despreciado. Dolor de verlo solo, ni sus fieles 
amigos y Apóstoles lo acompañan para no ser 
relacionados con Él. Dolor de Madre, al ver al fruto de 
sus entrañas padecer tan cruel sufrimiento. 

Tus Dolores, nombre que por si solo no te 
hace justicia, aunque tu cara lo aparente y recuerdes 
las palabras de Simeón, que siete puñales atravesaran 
tu corazón, tienes la confianza en Dios, en su plan de 
salvación. En tu rostro, podemos observar esa 
pequeña mueca de alegría. Esa media sonrisa que se te 
aprecia, al ver a nuestro pueblo como camina con tu 
hijo. Eres la testigo fiel de todos los devotos suyos 
que vienen a  diario, a presentarse ante Él.

La luna de Nisán, ilumina la calzada. Tenue luz 
que no evita la oscuridad, solo la pequeña luz de los 
cirios que juega con el aire para no apagarse, van 
dando algo de luminosidad a la noche. De repente tu 
paso como faro de luz, vuelve a iluminar el ambiente.
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Las estrellas han tejido un palio negro y estrellado para cobijarte. La brisa con su suave caricia se posa en 
tu cara para consolarte, la luna te cubre con su destello para resguardarte del frio del nuevo día. 

¿Os habéis fijado en su rostro a la luz de las velas?  

Como su rostro muestra ese dolor y sufrimiento de verlo con la cruz. O cuando empieza amanecer que 
su tez cambia. Le cambia el color, y parece esa flor temprana de primavera, cuando sus mejillas van cogiendo rubor. 
De plena mañana, cuando tu cara resalta aún más tu belleza, y nos muestra un rostro bello y sufriente, pero 
coloreado con el sol, como una amapola brotando en mitad del trigo.

Uno de los momentos más especiales de esta cofradía, es la bajada de la misma por la calzada. Ahí 
podemos observar unos de los instantes más bonitos de nuestra Semana Santa. A la madrugada le faltará algo este 
año, su bajada solemne a la hora fijada, antes de que cante el gallo en el alba del viernes.  Esperemos que pronto se 
pueda volver a repetir esta estampa tan característica de nuestro pueblo y en manos de quien este o corresponda, 
solo le pido que no dejen ni olviden la ermita, porque sin ella no se entiende Bujalance.

Permitidme ahora, que os cuente un suceso que me pasó una noche mientras dormía. Mis sueños eran 
cofrades, para no variar, imaginando una nueva madrugada. Dos ángeles a mi habitación entraron, se sentaron a mi 
lado y me contaron en secreto.

Cuenta la historia
que en una fría madrugada,
el reloj marcaba las cinco,

era la hora señalada.
Algo ocurría en el ambiente,

una extraña sensación se palpaba
siendo la noche de Jesús

había silencio en la calzada.
Las piedras dormían tranquilas,

los cipreses aun esperaban,
a que llegaran como cada año,

a la hora fijada
la escolta romana,

y despertara la madrugada.
La luna estaba intranquila

siendo la hora fijada
miraba a la ermita,

y la puerta estaba cerrada.
Llamo a una estrella

que en el cielo brillaba.
Le conto que era el día
que era la madrugada,
que la hora ya pasaba,
siendo la noche santa,

a su Señora no había visto bajar la calzada.
Ella corrió presurosa

acercándose a la puerta
pregunto a los ángeles que la guardaban.

¿Dónde está la Madre?
La Reina de la Madrugada,

siendo hoy su día
no ha bajado la calzada.

Los ángeles no le dieron respuesta,
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le dijeron que le preguntara al alba,
El alba pregunto al sol,
al entrar la mañana.

Ayuda a la blanca luna
se encuentra angustiada,
ha pasado ya la noche

y no la vio en la calzada.
El sol respondió dolorido
que entrando la mañana

no pudo iluminar su rostro
Subiendo la calzada.
Paso un año entero

y la luna aun esperaba.
Era la noche de la pasión,

la Virgen no estaba.
Mirándola la estrella

Al ver su cara apenada
Corrió por todo el cielo

y encontrándose una torre franciscana
pregunto a la veleta

información que a ella la llevara.
Esta respondió sonriente

al ver los nervios en su cara.
Corre y dile a la Luna

que la Virgen aquí descansa.
No se preocupe por ella,
la Virgen aun te aguarda
que alumbres su camino

en la fría madrugada
cuando ella junto a su hijo,
vuelvan a bajar la calzada.

MIS RAICES 

No soy cofrade de cuna, como se dice, yo me hice cofrade aquí, en la Parroquia. Empecé siendo un chico 
de Iglesia, monaguillo, participando en las celebraciones litúrgicas y en la preparación de las mismas. Mi infancia ha 
sido aquí, aquí me críe. Entre en esta casa con 9 años, junto con un grupo de amigos, que hicimos de la Parroquia 
nuestra casa. Podría decir que está era mi casa, porque a casa de mis padres solo iba a comer y dormir. 

He considerado nuestra iglesia mi hogar. Estas paredes me han visto crecer, madurar, caer, levantarme, 
reírme y soñar. Vi venir gente de una y otra condición, diferentes párrocos que todos  me enseñaron algo de como 
hacer crecer nuestro amor a Dios y su Bendita Madre. 

Siempre ha sido mi casa y la seguiré considerando, aunque por diversos motivos o circunstancias algunas 
veces nos tengamos que alejar un poco de ella, que no de Dios. Mi raíz no la puedo olvidar ni negar, porque aquí 
me crie y aquí seguiré hasta que Dios quiera. 

En esta casa aprendí a querer a Nuestro Señor, a conocerlo, a sentirlo y adorarlo. Siempre pienso que mi 
llegada a las cofradías, no fue por casualidad, sino que Dios fue el que quiso que participara en ellas. Cuando Él 
quiso empecé a formar parte de este maravilloso mundo y a crecer en la familia cofrade bujalanceña. De esta 
forma, entré en la Hermandad y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo del Gran Poder en su Pasión.
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MARTES DE GRAN PODER

Si hay un día marcado en rojo en mi calendario, es el Martes Santo, martes del Señor, martes de 
hermandad, martes de familia, martes de emociones, martes de Gran Poder.

Este día es y será especial para mí, mi corazón se acelera al hablar de ti. A esta cofradía no la he 
considerado mi cofradía, más bien la he considerado mi casa. De la mano de Juan Salmoral entre siendo un joven 
de 17 años, con un grupo de amigos, Gabi, Prado, Ramos. Esos jóvenes cofrades que empezábamos a dar los 
primeros pasos en este mundo. Fuimos recibidos, acogidos y entregados al amor del Gran Poder. A partir de ahí 
empezó mi amor por esta cofradía y Nuestro Señor. 

De este día se me vienen millones de recuerdos a mi mente, que he vivido en mí cofradía. Aquí se formó 
mi otra familia, la cofrade, la familia del Gran Poder. Personas que eran desconocidos, otros conocidos, amigos, y al 
fin y al cabo, todos ellos pasaron a ser parte de este vínculo que no te impone la sangre, sino que lo impone Dios 
cuando nos acerca a Él. Cuantas horas de trabajo, sueños desvelados, nervios, ilusiones, sacrificio, todo con un 
único fin: por Dios, para Dios y por ti Gran Poder.

He tenido la suerte de poder estar 24 años formando parte de la Junta de Gobierno de esta cofradía. Años 
que siempre llevare en mi corazón. Recuerdos buenos y algunos otros no tan buenos, porque en las cofradías pasa 
como en las familias. Hay momentos buenos y malos. Todo momento malo, os aseguro que el Señor nos lo pagaba 
con el doble de alegría. Años en los que viví y compartí el trabajar por esta cofradía con muchas personas. De las 
que siempre aprendí algo, y me enseñaron a querer a Nuestro Señor. Sobre todo aprendí una cosa, que todo 
trabajo tiene su recompensa. Esta, no era otro que ver a nuestro Gran Poder en la calle. Y al abrir las puertas de 
San Francisco,  la espera de  un pueblo entero anhelando tu salida, sus habitantes y gente de númerosos rincones 
de la provincia cordobesa que se han acercado muchos años a ver nuestra cofradía en innumerables ocasiones.  
Después de la misa de hermandad  todo está  preparado para salida.

Patín,
Ciprés

Cruz de guía
La Cofradía

El silencio se hace presente en el ambiente, solo se ve perturbado con el chirriar del portón, anunciando 
que se inicia la Estación de Penitencia. Sale la Cruz de Guía, y la Cofradía se pone en camino a encuentro de su 
pueblo. En ese instante, suena de fondo Perdona a tu Pueblo. El motivo por el cual suene esta marcha en la salida 
no es por una moda o algo que en ese año quisiéramos hacer diferente al resto de hermandades. Quien bien sabe 
su significado, entenderá el porqué de la marcha, y a quien va dedicada cada año cuando la comitiva se pone en la 
calle. 

Un momento que, cada año, me sorprende más, es cuando el cortejo comienza a andar, y suena el llamador 
del paso. El sonido retumba en el interior del templo, ese golpe seco y rudo, parece que manda silencio. El 
murmullo del patín se va callando paulatinamente, mientras el Señor en la distancia se va acercando a la puerta.

Parada ante la Patrona, momento en el que mis dos devociones se encuentran otro año más. El Hijo y la 
Madre, la Madre y el Hijo. Instantánea que recuerda el momento del encuentro en la Vía Dolorosa, camino del 
Calvario.  

El Señor ya está en su pueblo. Suena La Saeta, como es tradición en la salida, y todo da comienzo un año 
más. He de admitir delante de vosotros, que esos años para mí, en los que ocupaba cargo de responsabilidad en la 
Cofradía, eran años de nervios durante toda la procesión. Que se cumpliera con el horario, que todo saliera bien, 
que no hubiera ningún inconveniente o imprevisto. Cosas que al fin y al cabo me distraían y no me hacían disfrutar 
de toda nuestra estación de penitencia.
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Espadaña,
San Juan de Dios,

Plaza,
Penitente
Cárcel

Incienso
La gente

Siempre me ha llamado la atención las dos partes que parece que tiene la procesión. El mutismo y la 
sobriedad del cuerpo de nazarenos, que hace que hasta los mismos devotos que ven el paso de la misma guardan 
ese silencio, o incluso mandan guardarlo, se ve contrastado con la llegada del paso. El Señor con su caminar alegre, 
cambiante al son de la marcha, rompiendo de largo con los cambios o recreándose en medio de la marcha, da esa 
confrontación dentro de caminar de la cofradía. 

Carmelitas
Relevo
Cirio

Costero

Carmelitas, ¿Qué tendrá ese giro y esa calle que cuando llegas se llena de ti Señor? El giro imposible, se 
hace posible cada año. He de comentar que algún capataz de la capital, el año que observo la llegada del paso al 
giro, me comentaba que sería imposible que pasara por ahí. Las medidas del paso, la estrechez del giro, a primera 
vista parece que sea inaccesible para nuestra Estación de Penitencia. Lo mismo que el Mar Rojo se abrió a Moisés, 
el trabajo de los capataces y costaleros hace que se obre un nuevo milagro. 

Desde hace dos años, el paso por esta calle nos deja una estampa única, esta cofradía sin tener carácter 
sacramental en su título, pero si en su estación de penitencia, se postra dos veces ante Jesús Sacramentado. La 
primera a las puertas del Convento, donde todo el año y a todos horas está el Señor expuesto para su adoración. 

Asunción
Sagrario
Oración

La entrada a la Parroquia de la Asunción, nos da ese toque distinto y diferente, que es el sentido y motivo 
de esta Hermandad, el verdadero fin de la procesión, que no es otro que hacer  Estación de Penitencia en el 
templo mayor de nuestra localidad. Lugar de encuentro de la Imagen perfecta de Dios, con el mismo Dios vivo y 
presente en el Sagrario.

Giro
Saeta

Costalero
Llamador
¡Al cielo!

Si a algún cofrade preguntamos por un momento que caracterice a esta procesión, nos dirá sin lugar a 
duda, que el “Doble Giro”. Este giro que por muchos años que pasen para todos los que nos vestimos de 
costaleros, despiertan dentro de nosotros esos nervios. También es donde más se disfruta debajo del paso del 
Señor. Marcha sobre marcha, pasó a paso, giros interminables, donde cada mecida va acompañada con las notas 
musicales. Hace el disfrute de los cofrades que allí se reúnen cada año para ver el caminar del Señor, y al terminar 
esos aplausos, que demuestran que a pesar del cansancio, del peso que cada vez se va sintiendo más en el cuerpo, 
haya valido la pena. Porque el Señor ha vuelto a reunir a su gente.
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Naranjo,
Entrada

San francisco
Su casa

Como todo sueño que empieza, termina pasado el tiempo. Han pasado las horas, aunque hayamos querido 
retener el segundero para poder disfrutar más tiempo de esta noche, la Cofradía se encuentra de nuevo en 
nuestro querido templo. El Señor se vuelve a reunir con sus hermanos, con sus nazarenos, con sus cofrades dentro 
del templo. Ellos que  no han podido disfrutar en toda la noche de ti Señor, tienen esos últimos momentos contigo.

El Señor vuelve a su capilla, lugar donde nos esperará durante todo el año a que volvamos a encontrarnos 
con Él.

Azahar
Incienso
Clavel

Martes Santo
Gran Poder

SUEÑO DE SER ROMANO

Como os refería, mi infancia no fue marcada por salir en las cofradías. No salía de penitente o romano, 
pero si iba de procesión en procesión acompañando a mi padre, mientras que él hacia las entrevistas 
correspondientes para la Televisión Local. No sé si la penitencia de esos años de mi padre, era no poder participar 
en la Semana Santa, tener que trabajar, o tener que aguantarme, llevarme con él, y cuidar de mí, mientras hacia su 
trabajo de reportero local.

Las primeras Semanas Santas de mi vida fueron pasando de esta forma. Acompañando a mi padre en las 
procesiones, a mi madre y tías a los oficios, ver el paso de las cofradías desde la puerta de la taberna de mi abuelo, 
y la madruga acostarme cada año en casa de mi abuela, la cual se quedaba conmigo para que el resto de la familia 
pudiera ir a cumplir con la tradición de ir a sacar a Ntro. Padre Jesús, y cuando la mañana llegaba ver el paso de la 
cofradía junto a mis tíos y mi abuela. Esas cosas si eran tradición cofrade en mis pocos años de vida.

Todo cambio a partir de los nueve años. Mi afán, al terminar cada procesión era poder vestirme de 
romano. Ello conllevaba la promesa de mis padres, de “para el año que viene te buscamos un traje y te vestimos de 
romano”. Tal tuvo que ser mi perseverancia durante tantos años, que un Domingo de Pasión, en los salones que 
tenía el Siete Puertas, en la parte superior del mismo, en la copa de honor que se celebra después de los pregones, 
que estando allí, apareció la banda del Imperio que venían de tocar de donde fuera, eso ya no lo recuerdo. Mis ojos 
tuvieron que ponerse como soles en verano, y seguro que algo le diría a mis padres sobre vestirme de romano, 
que en ese mismo instante  mi padre se fue en busca de dos romanos que a día de hoy desfilan delante de Dios 
Padre, Luis y Paco (D.E.P), para hacerle ver que el niño quería salir de romano. Su respuesta fue que no había 
problema, y que al día siguiente me pasara por la tienda y allí me darían el traje. Por fin, ese sueño, ese deseo se 
cumplía y vería fraguado mi anhelo de poder vestirme de romano. 

Las noches de invierno, con ese sonido de tambor y corneta, siempre son un eterno recuerdo de lo vivido, 
y lo que nos queda por vivir. Mientras los bujalanceños estamos en casa resguardados de las inclemencias 
meteorológicas, un grupo de personas, luchan, trabajan y llevan a cabo sus ensayos. Que poco se habla del tiempo 
que dedican a esta labor, quitándoselo a sus familias, o a su descanso,  para que en nuestros desfiles procesionales 
podamos disfrutar de sus sones detrás de nuestras imágenes. Todo ese trabajo callado y constante, hacen que las 
estaciones de penitencia tengan un sonido característico, que solo saber dar el Imperio Romano. 

83

Pregón Semana Santa

Francisco Antonio Jurado Moreno
Pregonero Semana Santa



En este pueblo hay una frase que siempre me ha llamado la atención. Cuando se oye un redoble o una 
banda por nuestras calles, siempre se pronuncia lo mismo. “Ya vienen los romanos”. Es una gran verdad, ellos son 
los que son su sonar, belleza y desfile dan ese toque distintivo a nuestra Semana Santa. Son los pregoneros que van 
por las calles anunciando que ha llegado este tiempo tan especial para nosotros.

Alguna vez nos hemos preguntado, ¿qué sería de nuestra Semana Santa sin nuestros romanos? A título 
personal, creo que es algo que deberíamos  preguntarnos, porque el colorido, y engrandecimiento que dan a 
nuestros cortejos procesionales, no podría ser el mismo sin su presencia.

Creo que hay una frase que podíamos acuñar en este pueblo.” Quien no se haya vestido de romano no ha 
vivido en plenitud una Semana Santa en Bujalance”. Creo que estas palabras son adecuadas, no porque yo las diga, y 
haya tenido y siga teniendo la suerte de poder seguir siendo uno de los suyos, y desfilar con ellos siempre que 
puedo, sino porque la mayoría de los cofrades de este pueblo hemos tenido la suerte de poder vestirnos de 
romano. He sabido lo que es a través de sus filas formar parte y participar de nuestras procesiones. Pasar ese frío 
en la madrugada, o sentir el calor de los domingos. Vivir con ellos esta manera tan especial que tienen de 
acompañar a nuestras cofradías. Sentirme orgulloso cuando a paso ordinario hemos terminado la estación de 
penitencia y nos han despedido con un aplauso, mejor dicho, los han despedido, porque ellos son los actores 
principales, yo solo tengo la suerte de acompañarlos algunos dias.

Corporación centenaria, emblema de nuestra Semana Santa y de Bujalance, cuna de cofrades y amantes de 
nuestras tradiciones. Colaboradores con nuestro pueblo, ejemplo de trabajo y dedicación a su Imperio y nuestra 
cultura. Señores, señoras esto es el Imperio Romano de Bujalance, nuestros romanos, nuestra enseña y 
embajadores de esta Semana de Pasión, de su cultura y de nuestras tradiciones. Motor cofrade de este pueblo y 
luchadores innatos por su Imperio. Solo os puedo decir desde aquí una cosa, Gracias y mil Gracias, Gracias por 
haber luchado por recuperar este Imperio cuando las cosas no eran favorables, gracias por acompañar y engalanar 
nuestra Semana Santa, gracias por hacerme sentir uno más de vosotros cada vez que me pongo el traje, gracias por 
haber luchado por nuestra semana santa, por nuestras cofradías, por nuestra Borriquita, gracias por estar ahí 
siempre que se os ha necesitado, porque sin vosotros esta Semana de Pasión no sería nunca lo que es, porque el 
Imperio Romano se debe a Bujalance, y Bujalance se debe a su Imperio y a sus Romanos.

Lanzas enfiladas miran al cielo,
morriones de colores se dibujan en la calle.

Redoble de tambor en cada paso,
sones de cornetas inundan el ambiente.

A paso marcial van desfilando,
llegan como cada primavera

nuestro Imperio Romano.

Ser romano es un sentimiento, una forma propia y particular de hacer penitencia. Es sentir, participar, ser 
uno más de los penitentes en las procesiones. En fin, es una forma de vivir  nuestra Semana Santa.

Y COMENZO EL SUEÑO COFRADE

Nuestros romanos son los pregoneros, los anunciadores cada año de la llegada de la Semana Santa en la 
mañana del Domingo de Ramos.

¿Sabéis una cosa? Los cofrades no cumplimos años, cumplimos primaveras, en los que crecemos con 
sueños, esperanzas e ilusiones. Cumplimos cuaresmas donde los nervios se van acumulando, esperando esos días 
de gozo, y cumplimos como no, Domingos de Ramos, que es el día de nuestro nacimiento cofrade. Donde  la 
espera de todo un año, se hace realidad.
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Los niños pintan de azul el cielo, los cofrades en esta mañana lo pintamos con morriones al aire, palmas 
revoloteando y jugando entre ellas. Su fragancia es distinta al resto de días, el frescor de las palmas, los brotes 
verdes de las ramas de olivo y el aroma de incienso, hacen una mezcla de olores que nos dice que ya estamos en 
Semana Santa. 

Hay un dicho popular, que dice, “El Domingo 
de Ramos, quien no estrena, se condena”. Los 
cofrades tenemos la suerte de estrenar cada 
Domingo de Ramos una nueva Semana Santa. 
Estrenamos una brisa nueva en las tardes, una nueva 
ilusión, un azahar florecido, un sueño que se cumple 
cuando vemos por fin nuestra cofradía procesionando.

Este es el día de la cofradía de la ilusión, la de 
los niños, la de las mujeres costaleras, la de los 
romanos, la cofradía que tiene la llave y nos abre una 
nueva Semana de Pasión. Cofradía de la Borriquita, 
cofradía alegre, como fue tu entrada en Jerusalén. Una 
cofradía errante, que nació en ese convento de las 
Madres Carmelitas, las cuales cuidaron durante 
muchos años a Nuestro Señor en su Entrada Triunfal y 
ahora tiene su hogar aquí, en la casa grande de los 
cristianos bujalanceños.

Por fin se cumplió mi sueño
De comienzo mi alegría,

Te esperare donde siempre
Donde cada año tenemos una cita

A las puertas de tu casa
Para ver la salir la borriquita.

Como cada Domingo de Ramos, te espero a 
las puertas de tu templo. Junto al resto de nuestros 
romanos, aguardo de nuevo tu salida. Esos nervios me 
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mantienen inquieto y hacen que me asome más de una vez a la puerta para ver si el cortejo comienza andar. Si os 
digo la verdad, es uno de los instantes que vivo con más tensión, sabiendo que es la hora, y la hora no llega para 
verte salir. Los primeros hebreos que se asoman, con la ilusión de ser los primeros testigos de esta mañana triunfal, 
van calmándome poco a poco. El cortejo se pone en marcha, y Tú, triunfal como cada año, vuelves de nuevo a 
nuestro pueblo. Ese que te aclama y alaba, como el Hijo de Dios. 

Continúa su transitar, hasta que llega a las puertas de la Plaza Mayor. El arco, ese arco que es la entrada a la 
Jerusalén bujalanceña, ese arco que muestra a nuestra gente, la cual te espera para recibirte y aclamarte como en 
Tierra Santa. A tu lado Señor, esa pequeña hebrea, la cual muestra la inocencia y amor con la que Dios nos plasma 
en nuestra vida. Nos muestra la sencillez de los pequeños, esas almas puras y limpias, que son el reflejo de los 
ángeles en la tierra. Esta imagen de Jesús es la preferida por los más pequeños, a los cuales les llama la atención esa 
borriquita, que porta sobre su lomo al Señor. Jesús el de la Dulce Cara y la tierna sonrisa, va apareciendo por el 
arco. El trabajo, esfuerzo y sacrificio en este punto de nuestro pueblo que llevan a cabo esas mujeres, las mujeres 
bujalanceñas, las mujeres cofrades, obran que cada año se lleve a cabo una de las estampas más bonitas y 
características de nuestra Semana de Pasión.

Francisco Antonio Jurado Moreno
Pregonero Semana Santa



Pregón Semana Santa

86

¿QUE SERIA DE LA SEMANA SANTA SIN ELLAS?

Como antes he referido, es la cofradía de la mujer costalera. Dejarme que haga aquí un pequeño inciso, y 
resalte la figura de la mujer cofrade bujalanceña, pilar fundamental en nuestra Semana Santa y sus Cofradías.

Si hablamos de las mujeres en Semana Santa, no podemos dejar de mencionar a un soporte fundamental 
en el Imperio Romano, no es otro que la mujer romana. Ella que no procesiona y que está escondida detrás de una 
capa mientras te viste. Ella que pasaba desapercibida, sin hacer ruido. La que no reluce como lo hace el romano, la 
encargada de preparar la ropa al hermano, marido, padre o hijo. Ella que siempre se olvida cuando se habla del 
Imperio Romano, y siempre está escondida en el anonimato y silencio. Creo que se merecen desde aquí todo mi 
admiración y reconocimiento, porque sin ellas no lucirían como lo hacen nuestros romanos.

Las mujeres cofrades, esas que han sido, son y serán una parte importante en nuestras cofradías. Creo que 
hemos sido pioneros en nuestros pregones, cuando haya por los años 80, una mujer fue la encargada de pregonar 
nuestra semana mayor.  Desde luego, también hemos sido uno de los primeros lugares donde la mujer cofrade ha 
tenido una figura relevante dentro de las cofradías, ocupando cargos dentro de una junta de gobierno, como vocal 
o presidenta de una de nuestras hermandades.

Volviendo al Domingo de Ramos, como no mencionar a esas mujeres que son las encargadas de llevar y 
portar nuestras Sagradas Imágenes. Ahora hablo de ti, de la mujer costalera, de la portadora de la Buena Nueva. 
Valientes mujeres que son el alma de esta cofradía. Siempre las he admirado porque ellas no llevan el peso del paso 
este domingo, sino que ellas llevan el peso de la vida. Dejando atrás los quehaceres de su vida diaria, de su trabajo, 
de su hogar, para estar este día aquí.

Lo mismo que las tres Marías, te siguieron camino del calvario, en esta cofradía tienes a tus mujeres, esas 
que no te dejan solo, las que te siguen y acompañan. Las que dan vida a tu paso, las que te llevan de nuevo a 
Bujalance. Lo mismo que María Magdalena fue la primera que trasmitió la Resurrección, Ellas son las encargadas de 
anunciar, las que llevan la noticia de tu Entrada Triunfal en nuestro pueblo. Su valor, constancia, trabajo, dedicación y 
esfuerzo hacen posible que cada mañana del Domingo de Ramos podamos disfrutar de esta procesión. Ellas que no 
dudan en colocarse un costal y cargar al Señor. Ellas que con su esfuerzo obran cada año uno de los milagros de 
nuestra Semana Santa. Ellas son las que te llevan, las que te aclaman, las que hacen posible tu caminar. Esas 
costaleras que con su sufrimiento, sus ganas de decir aquí estamos y podemos, las que con ilusión y juventud, con 
ganas, entusiasmo y valor, hacen factible el prodigio de este día.

A ellas mi respeto, y total admiración, porque el peso de Dios no son muchas las capacitadas de llevarlo.

GOZANDO DE LA PRESENCIA DEL PADRE

Antes que nosotros hubo muchos hermanos nuestros que nos precedieron, los cuales trabajaron por 
nuestras cofradías. Algunos de ellos se fueron con edad ya considerada, mientras que otros, Dios los llamo a su 
presencia porque quería vivir con ellos la Vida Eterna. El cielo cuenta con muchos cofrades, buenos cofrades, que 
nos dejaron demasiado pronto, seguro que allí están organizando y participando de la mejor semana de pasión. Allí 
estarán viviendo también estos días de trajín, preparando ante el Padre, la mejor de las procesiones.

Nono estará delante de su Esperanza, mirándola, gozándose de su belleza, y preparando para Ella, todo lo 
que pueda, para que luzca como su Reina. Nuestro Padre Jesús está preparado en su paso, con Paco Jiménez 
delante de Él, bajando la calzada. Beni, organizando el cortejo procesional, y mandando con su palermo, que los 
nazarenos avancen, para que la Cofradía del Gran Poder salga a la calle. Luis, ya está asomado a la puerta de su 
casa, esperando que llegue su Imperio Romano a recogerlo, mientras suena de fondo “Comandante”,  para ir a 
sacar a su Cofradía de la Borriquita. Agustín “el Puri”, está por la plaza pidiendo donativos para las flores de su 
Virgen de la Alegría, mientras que en la taberna del Potico, los miembros de su peña, están hablando de Semana 
Santa, intentando organizarla de la mejor manera posible. El Vía Crucis, ya viene por la calle, y Juan León, está 
leyendo la estación, en la esquina de la calle San Antonio, mientras que la cofradía busca Jesús, como lo hacía los 
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primeros años de su historia. En la Calle de la Amargura, como se conocía antiguamente, el Rufo, está en el balcón 
cantando la mejor de las saetas, que allí en el cielo, suena a cante celestial. Nuestro querido, Antonio Carazo, 
espera en esta su parroquia, preparando los oficios, y dándole los últimos detalles al paso de la Soledad.

Desde aquí mi más sentido homenaje, a los que un día lucharon por engrandecer nuestras cofradías y 
nuestros desfiles procesionales.

La muerte nos arrebata a quien más queremos en este mundo, con la Fe que tenemos de que ya están 
gozando de la presencia de Dios Padre. Muerte, que hasta el mismo Jesucristo padeció en su cuerpo.

LA CRUZ EN SAN FRANCISCO

Cuando las manecillas del reloj han ido avanzadas más deprisa de lo normal, haciendo que la tarde del 
Viernes Santo pasara deprisa, de nuevo el sonido de nuestro Imperio Romano, nos pone en expectativa, llamando al 
entierro de Cristo.

La tarde más oscura se deja caer en Bujalance. El cielo va cogiendo un color triste, un color de luto ante la 
muerte del Salvador. La luna llora desconsolada al ver el triste desenlace del Hijo de Dios.

La alegría de esta época primaveral se ve teñida de un toque fúnebre. Los muros del templo franciscano 
cobijan el entierro de Cristo. El templo se encuentra en las mayores de las penumbras, solo iluminada con los 
pequeños destellos de luz que dan los cirios de los pasos, recordando las catacumbas donde se reunían los 
primeros cristianos.
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Cristo de la Buena Muerte, ¡Cómo somos los 
cristianos para anunciar la muerte del Señor! Buena 
Muerte, si, una Buena Muerte. Por esa muerte, la 
anunciada, se cumple el designo de Salvación de Dios. 

Esa Cruz que es el Altar donde el Cordero 
Divino ha sido sacrificado. Instrumento de cruel 
tortura y muerte, que con Cristo Jesús se tornó en 
puerta a la misma gloria celestial. La cruz, es gloria y 
exaltación de Cristo. “Cuando sea levantado, atraeré a 
todos hacia Mí.

Mirándote solo me sale una palabra, al ver el 
Amor de los Amores, colgado del madero, “Señor 
acuérdate de mí, cuando llegues a tu Reino”

Cristo yace sobre una piedra fría, su cuerpo 
es solo envuelto por un velo. Una simple urna da 
cobijo al Dios hecho hombre. El mejor de los nacidos 
yace sin vida sobre el sepulcro. Que injusta es la vida, 
al que viene a salvarnos, darnos vida eterna, lo hemos 
calumniado, despreciado, negado, ha padecido un cruel 
e inhumano martirio, hasta una muerte injusta y cruel, 
ahora reposa su cuerpo sobre esa loza fría de mármol

Tras Cristo Muerto y Sepultado, camina Ella, la 
Virgen de la Soledad.
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Esa soledad que esta tan presente en nuestra vida diaria. Esa soledad que padecen los enfermos de 
hospitales, soledad que padecen desde la cama, postrados, sintiendo su vida como camina delante de sus ojos. Ahí 
están solos con su enfermedad. La soledad del anciano, ese que dio su vida cuidando y criando a sus hijos, ahora se 
encuentra en una residencia o en una casa vacía, en la que solo esta su recuerdo y el silencio. La soledad que 
padece el inmigrante, que viene a buscar una vida algo mejor, y deja atrás a sus seres queridos. Cuanta soledad hay 
en nuestra propia vida, con nuestros egoísmos, con querer ser o aparentar más. Soledad que nos sumerge en 
nuestro yo, y no vemos más allá de nuestro ser.

Nuestra Madre de la Soledad, ella, la más blanca azucena de pureza, revestida de negro luto. Tu mirada se 
encuentra perdida en tus pensamientos, buscando algún sentido a la muerte de tu Hijo. Tus manos finas y delicadas, 
en ese instante agarraran con desesperación, ese sudario que ha envuelto el cuerpo, ya sin vida, de Jesús. Tu rostro 
pálido, es imagen de los nardos que se refleja en ese instante en tu cara. 

Tu caminar por tus calles, va lleno de dolor, las marchas fúnebres que interpreta la Banda de la Agrupación 
Cultural Pedro Lavirgen, nos llenan de ese sentimiento de pena,  de duelo para acompañar a la Madre en su 
Soledad.

Soledad de una Madre, Soledad ante la muerte, Soledad en un corazón, Soledad que no está sola en esta 
noche, porque el Padre la acompaña en este trágico momento.

No llores más Madre mía,
no entristezcas tu cara

recuerda hoy el día
que el ángel te anunciara

que serias Madre del Mesías.
Y el pequeño al nacer,

se presentó en el templo
como manda la tradición,

y en la puerta el viejo Simeón
esperando este momento
que su voz se recuperara

y proclamo a los cuatro vientos
que el niño que al templo llegaba

nos traería la salvación.
y a ti, Madre
el sufrimiento

diciéndote que siete puñales
tu corazón atravesarían.

Lo anunciado se consumó,
te dejo muerta en vida
al mirarte solo entiendo

lo que tu corazón siente en ese momento,
La soledad de María



Pregón Semana Santa

89

Francisco Antonio Jurado Moreno
Pregonero Semana Santa

FALTA DE FE

En este tiempo que vivimos donde la libertad es una de las referencias de la sociedad, a veces creo, que lo 
que tanto alardean o anuncian algunas personas con esa palabra, no son capaces de llevarla a la práctica. 
Actualmente vivimos en una sociedad donde lo relacionado con Dios o la Iglesia, es de tiempo pasado o antiguo, y 
aquellos que se les llena la boca con la palabra libertad de pensamiento, de creencia o de decidir, como por 
ejemplo que su hijo no se bautice hasta que cumpla la mayoría de edad, porque consideran que ya serán 
conscientes de lo que quieren, pertenecer a la Iglesia, o ser confesos de una religión, son los mismos que sin 
motivo ninguno no pierden la posibilidad de desprestigiar, insultar o burlarse de la Iglesia y los cristianos. Somos 
considerados como “bichos raros”, al tener en Dios nuestro referente y creer en Él, porque ahora la moda, es no 
creer. 

Una simple imagen del Señor o de la Virgen, puede ocasionar cierta violencia para el resto de las personas 
que no son creyentes. Nos hace, a veces, sentirnos como marginados por llevar en nuestro pecho una cruz, o tener 
una estampa de nuestro Cristo o Virgen en la cartera. No sé qué les molesta tanto de un Crucifijo o una imagen 
de la Virgen, si para ellos que no son creyentes y no representan nada en su vida.  Deberían de verlo como una 
obra de arte, o un mero adorno. Para nosotros es verdaderamente  Paz y Amor. 

Por eso los cristianos, los cofrades, tenemos que ser un emblema de Fe dentro de la sociedad actual. La 
misión principal que tienen las Hermandades y Cofradías, es promover y dar culto público a Ntro. Señor y su 
Santísima Madre, mediante los actos litúrgicos.

No podemos olvidar que cuando sacamos una cofradía a la calle, no es un espectáculo cultural, para el 
ciudadano que la ve, sino que es una expresión, una manifestación de nuestra fe. Esa fe viva que habita en nosotros, 
esa fe que tenemos hacia un Dios hecho hombre para nuestra salvación, esa fe que debemos de cuidar, cultivar y  
demostrar no solo el día de la procesión, sino que  debe de durar todo el año. No quiero cofrades de cuaresma 
que sacan ese sentimiento que ha estado olvidado, dormido junto a la ropa de costalero, o el hábito nazareno, y 
que resurge, como cual ave fénix, en este tiempo. No seamos cofrades de un día señalado, esos que se acuerdan del 
Señor o de la Virgen el día que su cofradía procesiona. Quiero cofrades de año, cofrades comprometidos con su 
hermandad y con la Iglesia, cofrades que lleven dentro a Nuestro Señor, esos cofrades que se hagan cristianos de 
práctica, esa práctica que no es otra que cumplir con las obligaciones de todo cristiano. Esos cofrades que vean ahí, 
en el Sagrario al Dios vivo, al Dios presente, al Dios que nos oye, al Dios que nos espera, al Dios que hay que 
alabar y adorar, porque Él está vivo, presente en el Sagrario. Si no somos capaces de comprender que Dios se 
encuentra cada día en la Eucaristía, no seremos capaces de verlo en una imagen, porque si no hemos sentido su 
amor y acercamiento en su Sagrada Hostia, no creo que seamos capaces de verlo en la imagen. San Juan Pablo II, 
nos decía, que la Iglesia y el mundo, tienen una gran necesidad del culto eucarístico, Jesús nos espera en este 
Sacramento del Amor. Acudamos al Sagrario, postrémonos ante Dios, hablémosle, riamos, lloremos, contémosle 
nuestras cosas, los problemas y preocupaciones, En Él hallaremos ese pilar donde apoyarnos, la solución a nuestros 
problemas, encontraremos a nuestro mejor amigo y mayor tesoro que podemos tener, postrémonos ante Él y 
dejémonos guiar por su amor.

MISERICORDIA SEÑOR HEMOS PECADO

Danos Señor tu Amor y Misericordia.

La Cofradía del Vía Crucis, nos traslada a la misma Pasión del Señor. Nos envuelve en un recogimiento 
personal. El escuchar las estaciones, nos hace meditar sobre el padecimiento que sufrió Nuestro Señor. Esta 
hermandad tiene, por así decirlo, un toque de semana santa castellana. La alegría, pongámoslo entre comillas, que 
pueden tener el resto de hermandades al ir acompañadas por música, contrasta con el silencio, la meditación, la 
sobriedad, la oración con que esta cofradía se presenta en nuestro pueblo.
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Esta procesión, si nos envolvemos de su carácter penitencial, prestando atención a cada una de las 
estaciones, las cuales nos llevará a entender el sentido de la hermandad, con la meditación de cada paso del 
padecer de Cristo. 

El recogimiento de esta cofradía, hace que nos encontremos con la angustia de Cristo. Ahí te veo, clavado 
por nuestras culpas. En el rezo de las estaciones, muchas veces observo tu rostro Señor. Ese rostro que padece 
sufrimiento, pero no guarda rencor. En esos ojos, que nos miran con ternura  encuentro  la Misericordia de tu 
Amor. En esas manos clavadas, que a veces se desprenden del madero, siento en mi corazón ese abrazo cada vez 
que vuelvo a ti arrepentido. Esas mismas manos que he clavado en tu cruz con mis pensamientos, palabras, o 
hechos. 

Misericordia Señor, hemos pecado. Cuando escuchamos la estación del Vía Crucis, y terminamos con esta 
jaculatoria, a veces no nos damos cuenta de su significado. El ejemplo más grande de misericordia no lo enseñaste 
Tú, ofreciendo tu vida, por nuestras vidas y salvación. 

Miro tu cara y observo tu silencio, ese silencio que Tú guardas ante lo que nosotros hacemos, lo que 
decimos u obramos. Ese silencio que muestras, debería  servirnos de ejemplo y aprender a  guardarlo. A veces el 
silencio es el arma más poderosa que hay ante las calumnias, las acusaciones, los desprecios. Lo guardaste en el 
instante que te juzgaban, y ahí nos demostraste que con el silencio también se puede perdonar. ¿Por qué no 
guardamos nosotros silencio, antes de prejuzgar, acusar, o calumniar lo que hacen nuestros hermanos? Si tú siendo 
Dios no nos juzgas por nuestros actos, sino que nos perdonas. ¿Porque nosotros no podemos hacer lo mismo? 
Líbranos Señor de todos aquellos “libres de pecado”, que ven la paja en el ojo ajeno, los que señalan con las manos 
sucias, los que hablan siendo los que más tienen que callar.
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Perdónanos Padre, y haznos ver, que no podemos actuar como jueces supremos a los demás, porque Tú 
eres el único que debe juzgar nuestros actos. Enséñanos a guardar silencio como Tú lo hiciste, y en vez de que 
hablen nuestros labios, que sea nuestro corazón, guiado por el tuyo, el que hable, mostrando tu Amor y 
Misericordia con el hermano.

Si alzamos la vista, y miramos a Nuestro Señor del Amor y Misericordia, veremos en Él, el significado de la 
misma. 

Misericordia Señor, ayúdanos a no volver a caer en tentación, a pecar, y enséñame a través de tu imagen, 
que por mis culpas soy el causante de verte ahí.

Misericordia Señor, soy pecador. Aunque no lo creamos, somos pecadores. Con mis faltas y ofensas daño tu 
corazón y el del hermano. No seamos hipócritas, reconozcamos nuestras culpas, errores, pecados, y aceptemos 
que tenemos un cuerpo de barro, frágil que se quiebra con el pecado. Solo en ti encontraremos la redención de 
nuestras ofensas. Miremos arrepentidos al Señor, y digamos “Señor pequé, tened piedad y misericordia de mí.”

Seamos como niños, que con su inocencia y ternura, hacen el reflejo de Dios en nuestro mundo.

“DEJAD QUE LOS NIÑOS SE ACERQUEN A MI”

La Semana Santa Chiquita es esa procesión que tiene un carácter festivo, alegre y juguetón de sus 
pequeños penitentes. Esa cofradía que nació como un divertimiento de unos niños, se hizo realidad y formó esta 
característica procesión de los cofrades más pequeños de nuestro pueblo, lo que era un sueño se volvió certeza 
con la Semana Santa Chiquita. Esta procesión da un toque distinto a la pasión del Señor. Con esos niños jugando a 
ser los cofrades mayores que ellos ven, ya sean portadores, nazarenos, esas pequeñas mantillas, o incluso esos 
costaleritos, que sueñan con ser algún día los que lleven los pasos de nuestra Semana Mayor. Con su inocencia, con 
ese alma limpia y dulce, alejada de todo pecado, nos muestran el Corazón de Dios.

Los pequeños y los jóvenes, tienen en nosotros ese modelo, ese espejo donde reflejarse. Que con nuestras 
obras y palabras seamos capaces de dar ese ejemplo de cofrades comprometidos con nuestras cofradías y nuestras 
tradiciones. A partir de ahí, que ellos descubran que formar parte de una cofradía no es solo salir un día a la calle, 
sino que es ser parte de ella durante todo el año. Hagamos de esta bella actividad una escuela de fe, formemos a 
nuestros pequeños, para tener garantizada la Semana Santa. Que esto sea una cantera cofrade, donde los niños, se 
queden marcados y quieran continuar con esta bella tradición.

A los jóvenes cofrades, apoyémoslos, démosle protagonismo, que se hagan participes del trabajo de las 
cofradías, abrámosle las puertas de la misma, pero siempre guiados por la voz de la experiencia de los mayores. 
Mostrémosle lo que es una Hermandad, lo que significa y lo que conlleva estar en ella.  Solo os doy un consejo de 
alguien que ya su juventud ha ido dejando atrás. Forjad unos buenos cimientos, basados en los valores cristianos. Y 
haced, así, una casa para Dios. Porque, si la casa está construida con pilares fuertes, no habrá tempestad que pueda 
con ella.

Que la alegría de la infancia también sea parte de nuestros cortejos, donde esos pequeños nazarenos sigan 
llamando la atención de todos los que vemos nuestras procesiones. Porque si el árbol desde pequeño lo 
cultivamos, dentro de unos años darán fruto, y, éste, no tiene que ser otro que tener ese relevo generacional 
garantizado en nuestras cofradías.



MI INFANCIA

Como antes os comenté, mis comienzos cofrades fueron tardíos. No fue hasta los 9 años, cuando por 
primera vez participara en una estación de penitencia. Los años anteriores son para mí un vago recuerdo que 
juegan en mi mente. Muchas veces no sabes si son los recuerdos, o son simplemente lo que te han contado que 
pasó o que viví. Esos recuerdos me llevan a un Jueves Santo. Ese año había salido elegido mi hermano Joaquín, 
como Hermano Mayor de la Vera Cruz. Llega a mi mente, la imagen de la llegada del Imperio Romano a mi casa, 
como se hacía antiguamente, los cuales, iban a recoger al Hermano Mayor de turno de la hermandad que 
correspondiera para su salida procesional, acompañados por algunos nazarenos y representantes de la cofradía. Si 
os digo la verdad, es lo único que llega a mi memoria de ese día, aunque en mi casa no se cansen de repetir cada 
vez que sale este recuerdo, el hecho tan gracioso, por decirlo así que realice en ese instante. 

Se ve que me pusieron sentado en el balcón de mi casa, como he dicho esperando la llegada del Imperio. 
Los nervios del momento, la curiosidad, o una simple travesura que no se llega a considerar como tal, en la mente 
de un pequeño, se fraguo una idea que parece que llevaría rato pensando desde que los vi aparecer calle arriba. 

Llegando a la altura de mi casa paró el cortejo, con su paso de ordinario, esperando la salida del hermano 
mayor. Cuál fue el poco atino de un nazareno, de altura considerable, sumado el capirote, lo cual lo hacía subir un 
poco más de lo normal, que se posara justamente debajo de mí. No se me ocurrió mejor idea, que tirar del 
capirote hacia arriba, no sé si como signo para saber quién estaba debajo de la tela, como simple travesura, o el no 
saber lo que ello significaba ni lo que había debajo de ese cono que tanto llamó mi atención. Tiré, y se ve que tiré 
fuerte. Pueden imaginar el susto que se llevó ese pobre nazareno al sentir como alguien le quería arrancar el 
capirote que estaba atado a su cuello, y su cuello no cedía por más intentos que pusiera de mi parte por quedarme 
con tan valioso obsequio.

No sé qué pasaría después, si me reñirían, se reirían todos o quedaría como una anécdota. Pero la verdad 
es que, desde entonces le he tenido mucho respeto a los nazarenos y a día de hoy puedo decir que no me he 
puesto nunca un capirote de cartón, no sé si será temiendo que alguien me pueda hacer a mí lo mismo, o el 
respeto que pueda tener desde ese instante a los penitentes.

Ese Jueves Santo quedo marcado en mi memoria, como cada año pasa al llegar este día.

JUEVES DE RECUERDOS

Jueves Santo, día de comienzo del Triduo Sacro, día de oración ante el Monumento, día en que la noche se 
hace corta y el día parece no querer avanzar para no ver la traición a Nuestro Señor.

Este día ha tenido para mí y tendrá cierto carácter especial. Recuerdos, vivencias, momentos que año tras 
año volverán a inundar mi memoria, como si se tratara del día anterior.

Día en que se recogen muchos sentimientos en mi persona, debido a que he tenido la oportunidad de 
conocer, vivir y sentir tres hermandades que procesionan en la tarde noche del Jueves Santo.

Nuestra querida Cofradía de la Vera Cruz, en la cual empecé a dar mis primeros pasos como cofrade y 
costalero. A la cual como el hijo prodigo he ido volviendo cada vez que tuve que partir en este día, y me volvió 
acoger con los brazos abiertos.

Hermandad del Santísimo Cristo de Gracia de Córdoba, “El Esparraguero”. Mi vida me hizo dejar la casa de 
la Santa Cruz, para trasladarme a la capital, y poder vivir un jueves santo distinto. Unos años en los cuales pude 
sentir lo que era la palabra Hermandad. Sentí esa cofradía desde dentro, no formando parte del cortejo 
procesional, sino parte de todos los actos y actividades que realizaban y siendo uno más a la hora de arrimar el 
hombro y trabajar por ella. Años en los que aprendí mucho del mundo cofrade y siempre tengo que tener un 
agradecimiento a los años que estuve junto al Cristo del Alpargate.
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Los años pasaron e hizo que volviera de nuevo a la casa de la Santa Cruz, fue por poco tiempo. Somos 
soldados de Dios, y Él me tenía encomendada una nueva misión en este día. Sin darme cuenta, apareció en mi vida 
una Cofradía, de la cual no sabía ni de su existencia, se ve que ella si sabía de la mía, e hicieron que de nuevo 
tuviera que partir de mi pueblo. La Hermandad de la Paz y Esperanza de Villa del Rio fue el nuevo destino, en la 
cual me encomendaron la dulce, y a la vez, amarga tarea de dirigir y llevar el palio de Nuestra Señora de la Paz y 
Esperanza. Fueron solo tres años, en los cuales conocí gente que a día de hoy sigo considerando buenos amigos, 
una nueva Semana Santa, y una nueva hermandad. Sobre todo aprendía una cosa, que con ganas, ilusión y trabajo 
todo es posible. No tendríamos muchos costaleros para disfrutar de nuestra estación de penitencia, pero si había 
un amor hacía la Madre, el cual hacía posible año tras año el poder desfilar por sus calles. 

Este día por eso siempre lo considero especial. He vivido momentos únicos, con personas especiales en mi 
vida. He conocido muchos cofrades los cuales me han enseñado a querer a Nuestro Señor y su Bendita Madre en 
diversas advocaciones. Son muchos los sentimientos  que he experimentado en este día, alegría, tristeza y añoranza. 
No se sabe lo que uno echa de menos a su tierra, su gente y su cofradía hasta el día que tiene que partir de aquí.

VOLVI

La vida trascurrió e hizo que volviera a esta gran casa que es la Ermita de la Santa Cruz. Si se habla de ella, 
no se habla solo de Jueves Santo, sino que hay que hablar, de que está es la cuna de muchos cofrades, y yo puedo 
sentirme uno de ellos. 

Ese día tiene un carácter especial, palpable desde la misma mañana. Los nervios de sentirnos en los días 
grandes de nuestra Semana Santa, brotan en el ambiente. El ir y venir de gente por las calles, encontrarse con 
amigos que vienen estos días a celebrar nuestra pascua, y esa sensación de que todo está preparado cuando llegas 
a la Santa Cruz. Esa mañana es el momento de encontrarse allí con los hermanos de la cofradía, saludarlos, ver las 
Sagradas Imágenes en sus respectivos pasos, y palpar ese nerviosismo que deambula por el ambiente.

La tarde llegó, esa tarde que desde el primer instante es distinta al resto. Santa Cruz se tiñe de verde, ese 
verde que no es solo el color de la Esperanza, sino que es el color de la sangre de todos los que queremos a esta 
Cofradía y sus Imágenes. De verde se ven sus nazarenos, de verde los tejados con las primeras hierbas que 
despiertan, de verde los balcones con los geranios floreciendo, de verde se viste la plaza.

El ambiente de la Ermita se va llenando de entusiasmo, nervios, alegría. La inquietud de los hermanos ante 
la salida se respira dentro de la ermita. Si hay un momento que puedo destacar es la oración antes del comienzo. 
Quien no haya tenido la experiencia de poder vivirla, los pongo en situación. Todos los que vamos a formar parte 
de la procesión nos encontramos en el interior de la misma, una luz tenue, que sale del cirio de los pasos de 
Nuestros Sagrados Titulares dan ese clima de súplica en al ambiente: el silencio, el recogimiento, el abrazo entre 
hermanos antes de comenzar, los rostros serios y los ojos que se pierden mirando las imágenes de Nuestro Señor 
y de su Bendita Madre. Ese momento es indescriptible, solo hay que estar ahí para sentirlo. 

LA MIRADA DE DIOS

Hace unos años mientras se hacia la oración, estaba con la visión  perdida, sin saber dónde establecer mi 
mirada en un punto fijo, observaba todos los detalles, miraba a las personas, y de repente, mis ojos se detuvieron 
en una escena que llamó mi atención. Una hermana porteadora de Jesús Rescatado, con la cabeza levantada, 
observando al Señor,

Su mirada estaba perdida, pero encontrada en un solo punto, un origen, el Señor. Sus ojos se encontraban 
con los del Cristo. No era ella quien buscaba la mirada del Señor, sino que era Él mismo quien buscaba la suya.
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Esa mirada bajo el cubre faz, escondía su anonimato, y solo unos ojos, esos que miraban de forma distinta 
se dirigían al Rey de Reyes. Los ojos son el instrumento por el que habla el alma, en ese instante, no hacía falta 
pronunciar una palabra, sino que  ellos las pronunciaban por ella. Era un brillo especial, no sabía decir, el motivo por 
el que esos ojos iban cambiando. Iban cogiendo ese pequeño brillo que tiene el agua cuando da el sol en la caída de 
la tarde.

Tendría un sentido que se fueran 
transformando durante ese pequeño rato. Ella se 
sentiría como en una conversación con un café de por 
medio, se puede decir, cuando estas con ese amigo y 
le cuentas tus inquietudes, sueños, alegrías. Esa 
conversación solo lo sabe ella, porque sus ojos cada 
vez iban cogiendo más centelleo, esas lagrimas 
afloraban lentamente, casi sin querer aparecer para no 
llamar la atención, pero nada las podía retener. Las 
manos atadas de nuestro Señor no podían ofrecerle 
ese pañuelo en ese instante, solo esa mirada entre 
ellos, era suficiente para poder sostenerlas, ella 
hablaba y el escuchaba, o tal vez sería al revés. En ese 
instante Dios le estaría hablando y esas lágrimas 
serian por sentirlo cerca de ella.  Porque una mirada 
del Señor, hace que se remueva nuestra alma y notar 
el calor del amor de Dios en el corazón, invita a sentir 
el deseo de estar con Él.

Se detuvo el mundo para ellos. Esa pequeña 
gota cristalina que antes se dibujaba, se iba haciendo 
presente, marcando un pequeño surco en su rostro. 
Ahí vemos la debilidad del ser humano, nos podemos 
creer o considerar más fuerte que nadie y en 
cualquier instante toda nuestra fortaleza se derrumba 
ante la mirada de la misma bondad hecha persona.

Las lágrimas que más duelen salir no son las 
que brotan de los ojos y resbalan por la mejilla, esas 
se pueden secar y no dejan huella. Las que más duelen 

y cuesta echar, son las que salen del corazón en silencio y resbalan por el mismo alma. 

Creo que ese fue el caso. Cuando vi sus ojos que iban dirigidos a esa mirada humilde, tierna, cariñosa que 
tiene Jesús Rescatado, comprendí que no hay que pronunciar palabras, sino que la mirada es la forma más sencilla 
de hablar con Dios.

Dirigí mi mirada a Jesús Rescatado, mire de nuevo a ella, y entendí, que en ese momento el apresado no 
era Jesús, sino ella, que había sido apresada por su mirada, para ser rescatada por Él.

La luz tenue y sombría que llena la ermita, cambia al colorido primaveral de esta tarde, cuando 
puntualmente la puerta se abre y un destello colorido, que combina con el verde y blanco, dan un color de 
esperanza a la tarde.

La Cruz, símbolo del cristiano, símbolo de esta Hermandad, símbolo que representa a todos los que 
estamos marcados por ella, sale a la calle.
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LA TARDE SE HIZO ORACION

En ese momento la tarde se convierte en Oración.

Como antes referí, el primer paso de pasión donde di rienda suelta a mi ansia costalera, fue el de Nuestro 
Padre Jesús de la Oración en el Huerto.

Ahora toca hablar de Él, pero también de su gente, de mis niños de Oración, de mi gente del Huerto.

Los sentimientos que se viven en ese instante no se pueden explicar. Miras por el respiradero, deseando 
que suene el golpe del llamador para levantar y dar comienzo a este sueño de Jueves Santo. ¿Sueño?, ya son unos 
pocos de años abrazando las trabajaderas de Jesús Orante. 

El mundo del costal, es conocido para muchos, y para otros desconocidos, que nos tachan de ser 
sufridores, o no entender por qué cargamos con ese peso sacando un paso a la calle. Es un mundo que hasta que 
no se conoce, no se entiende. Ahí vives muchos valores humanos, sientes el compromiso, el trabajo conjunto, el 
sufrimiento, el trabajo anónimo. Notas el aliento del hermano dando ese empujón para levantar el paso, el 
cansancio, y la alegría en un abrazo al terminar la estación de penitencia. 

Aquí se aprende a trabajar en equipo, a tirar para adelante cuando el peso de Dios cae sobre ti. Los 
guerreros que se visten de costal y faja, son los encargados de llevar a Dios a su pueblo, ellos, son los cofrades 
bendecidos por el Señor. Porque él los ha llamado para ser uno de los suyos.

La mezcla que da la juventud con la veteranía de algunos, es esa combinación perfecta para que todo salga 
bien. Y así es, el Señor del Huerto sale a la calle, ¡Mira si tienen arte tus costaleros que estando de rodillas, Señor, 
parece que andas! 

La llegada a tu barrio es especial, unas pocas chicotas, y estamos de nuevo en casa. Pero no se anda, se 
mece en cada nota de la marcha. Se acaricia el suelo, sin querer andar para que no acabe el sueño de esta noche. 
Se intenta ralentizar el reloj  para que el paso no entre. 

Entramos en la ermita, todo es alegría por la estación de penitencia vivida, abrazos, lágrimas y emoción se 
mezclan en ese momento. Miro hacia arriba y te observo de nuevo, no he podido verte, Señor, en tus calles. Ahora 
te miro, tu cara refleja alegría en ese momento. La agonía de ver cercano tu sufrimiento ha cambiado en tu rostro. 
Has vuelto a enseñar lo que es orar, rezar al Padre, a Nuestro Señor. Tu olivo ha sido una alegre campanilla que ha 
ido resonando en todos los corazones de las  personas que te han contemplado, has mostrado que la oración es el 
arma más importante que tiene un cristiano.

Desde el interior de la ermita, miro hacia el exterior. Ahí llega Él, elegante, bondadoso, calmando con su 
mirada a todo el pueblo. Se acerca Jesús Rescatado. Cuántas oraciones y suplicas se han atado a tus manos como 
ese cordel que te aprisiona. Tu mirada, dulce y calmada, ha llenado de bondad este pueblo. Esos ojos que derraman 
misericordia han llenado de amor a tantas personas que te han visto. Te veo venir solo y abandonado en tu paso. 
Esta noche no estás solo en tu prendimiento, tus porteadoras te acompañan. En esta noche estas más arropado y 
protegido que nunca. Tu cautiverio se ve acompañado por ellas, esas que dan sentido a tu andar elegante y sereno 
por nuestras calles.

LA NOCHE SE TORNO EN ESPERANZA

Detrás de Ti, tu Madre, Nuestra Madre. Os tengo que confesar que desde el año 1999, año que empecé 
siendo costalero del Señor del Huerto, nunca he visto a la Virgen en la calle, solo en el momento que llega a la 
plaza de Santa Cruz. Esa es una penitencia que sin proponérmela parece que Dios Padre me pide que haga cada 
año.
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Así, estoy de nuevo esperándote a la puerta de tu casa. Si la tarde se teñía de verde, ahora la noche se 
dibuja de Esperanza.

Al fondo de la plaza, un lucero de luz verde se aproxima. Ese instante de la llegada a tu barrio se vive la 
Esperanza, se siente la Esperanza. Ahí llega Ella, tu Madre Señor, nuestra Madre. Eres tan llena de pureza, tan 
hermosa que te envidian las flores, las azucenas compiten con tu belleza, y eres ese bello rosal donde se nos 
embelesan los ojos mirando tu hermosura. 

La Señora de Santa Cruz, la niña bonita de Bujalance, la Emperatriz del Cielo. La razón de vida para muchos 
cristianos y hermanos de la cofradía.  Se notaba tu presencia, tu caminar alegre, jubiloso y elegante iba acercándose. 
Tu paso, ese reflejo del cielo, al que miramos todos los cristianos, es el destello que alumbra nuestra vida. Tu sola 
presencia hace que se derrame tu gracia, tu bondad y tu amor maternal.

Mi corazón se alegra de nuevo, se alborota y se llena de Ti. De esa Esperanza de verte.  Esperanza de 
tenerte de nuevo cerca. Esperanza de encontrarme contigo después de toda la noche. ¡Que necesitados estados 
de Esperanza en nuestra vida!. Esa que desaparece cuando no encontramos el sentido a nada; cuando los 
problemas nos caen del cielo, y no vemos la solución, cuando la misma vida nos aprieta y no encontramos 
respuesta ni salida a nada. Siempre hay una Esperanza,  siempre hay que confiar en Dios. Hay que ser capaz de ver 
que hay una luz, a pesar de toda la oscuridad. 

La espera se acorta, te vas acercando lentamente sin querer dejar las calles de tu pueblo. La emoción 
ahora sí que es palpable en el ambiente, contigo, todo se llena de Esperanza. Ha valido la pena esperar toda la 
noche para encontrarme contigo.

Por fin te tengo frente a frente, cara a cara, y solo me salen estas palabras.

Eres la rosa más bella
del jardín de mis desvelos.
Eres la mano que sujeta
la puerta ante el fuego.
La nota del pentagrama
que dicta mi corazón.

De los ángeles eres canto
en sus poemas de amor.

Eres Madre de Nuestro Señor,
de su amor, su semejanza
y ese apoyo de confianza

ante el sufrimiento y el dolor.
Eres  la mujer más santa

que al Hijo engendro.
Solo puedo decir

este grito de alabanza,
Viva la Madre De Dios,

Viva la Virgen de la Esperanza.

NUNCA NOS FALTE ELLA

Se dice que para poder acariciar una rosa, hay que cogerla y pincharnos con alguna de sus espinas. Esa 
maldita espina se clavó en el corazón de todos los cofrades cruceros el pasado mes de octubre, cuando ese fuego, 
quemaba no solo parte de esta casa, de sus enseres o patrimonio, sino que quemaba esa ilusión, y trabajo que se 
había ido desarrollando durante décadas por esta hermandad.



Francisco Antonio Jurado Moreno
Pregonero Semana Santa

Pregón Semana Santa

97

Cuando los problemas conviertan todo en la noche más oscura, y no seamos capaces de ver la luz de las 
estrellas en el firmamento, y el cáliz más amargo se nos ofrece en sacrifico y sufrimiento, no desesperemos.

Si nos sentimos apresados, de manos atadas, desilusionados de un nuevo golpe que nos da la vida, sin poder 
hacer nada, sin saber cómo actuar, o que hacer para poder solucionar el problema al que nos enfrentamos, 
nosotros los cristianos, los hermanos de esta Hermandad tenemos una gran baza donde agarrarnos, donde poder 
poner nuestros problemas. 

Esa a la que aferrarnos, a la que pedir consuelo y consejo. A la que acudir cuando ya no vemos más 
solución.

En esta gran familia de la Vera Cruz nos ha pasado. Cuando los problemas, la desmotivación, el agobio, los 
imprevistos nos han superado. No debemos olvidar que Ella, la que siempre está, la oyente y confidente nuestra, 
siempre sale a nuestro rescate. A Ella no debemos perderla nunca. Con Ella, con la confianza en Ella, sentiremos su 
presencia en estos duros momentos. Con su auxilio y optimismo veremos que todo es posible en esta vida. Solo 
puedo deciros, que nunca nos falte Ella, que nunca nos falte la Esperanza.

La Esperanza, esa que tenemos los cristianos en la Resurrección.

NO BUSQUEIS ENTRE LOS MUERTOS, AL QUE HA RESUCITADO

El cielo va desprendiéndose lentamente del negro enlutado que ha vestido durante la noche, la claridad va 
oteando por el horizonte. El sonido de los cantares tempranos de los pájaros son las trompetas celestiales que 
suenan por el milagro de la vida. La luz, esa luz que prendió en el cirio pascual, ha ido extendiéndose para dar paso 
a la nueva luz, a la luz de la vida, de la Alegría, de la Resurrección. 

Esta mañana se vive de manera alegre, festiva, la Iglesia y todo el orbe cristiano celebramos la mayor de las 
fiestas de nuestra fe. “Destruid este templo y en tres días lo levantare”. El misterio de nuestra Fe se hace presente, 
vivo. Jesús ha Resucitado.

La alegría de la buena nueva se nota desde las primeras horas en nuestro pueblo. El sonido de nuestro 
Imperio Romano nos despierta con sus sones anunciando la promesa de Dios Padre. La Vida vuelve a la vida. 

Jesús Resucitado se presenta de nuevo en Bujalance, lo mismo que la noche anterior se hizo la primera 
procesión del Resucitado por nuestras calles, cuando llevamos el Cuerpo de Cristo, Vivo, Jesús Sacramento, 
presente en medio de nosotros hacia el Convento. Jesús había resucitado.

Esta cofradía de gente joven, ilusionada, recuerda mis primeros años de costalero, sacando junto a los 
amigos el paso antiguo del Señor. ¡Cuantos buenos momentos y recuerdos, risas y anécdotas podemos llegar a 
contar de este día! 

El Señor sale Glorioso, Triunfal, Resucitado, el brillo de las corazas romanas resplandecen como el mismo 
cielo, ante la gran noticia de la Resurrección. La cara de los más pequeños acompañando da ese toque festivo. 
Jóvenes costaleros dan vida al paso del Señor. Esos muchachos con la ilusión de ser costalero, trasmiten ese 
entusiasmo en cada paso que dan. Ellos son los Apóstoles de las cofradías, los que llevan esta gran noticia y nos 
presentan al Resucitado. 

Jesús Resucitado, Jesús vivo para siempre, es el misterio que da sentido a nuestra fe.

Detrás del Él, su Madre, nuestra madre. Ella, que padeció el dolor de la Pasión en su corazón, cambia su 
rostro. Sus lágrimas están enjugadas y no tienen cabida en ella.  En su cara ya se perdió la huella del dolor, ha vuelto 
la sonrisa a su rostro. Las lágrimas amargas por la muerte de tu Hijo, ahora se convierten en alegría. La misma que 
tenías en Belén cuando acunabas entre tus brazos a ese pequeño, cuando lo veías crecer y jugar a tu alrededor. 
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La Madre de Dios, realza su Alegría, nos la muestra. Ella sale con júbilo a nuestro pueblo. De nuevo las 
mujeres, las que hace una semana eran quienes portaban a Jesús, en el primer paso de la Semana Santa, son las que 
portan el último paso de esta Semana de Pasión y que termina en Alegría.

La coincidencias que tiene nuestra Semana de Pasión, la misma puerta que se abría hace una semana dando 
comienzo a todo, es la misma, que se cierra tras el paso de la Virgen de la Alegría, dando por finalizado estos días 
de pasión y gloria, estos días que tanto hemos esperado, y que tan rápido pasan delante de nuestros ojos.

Con la finalización de la misma, todo volverá de nuevo al cajón de los sueños y los recuerdos. Las calles 
perderán ese aroma de incienso, los trajes de nazarenos y romanos, volverán de nuevo a la soledad del armario, los 
enseres a guardarse para vivir un nuevo letargo esperando una nueva cuaresma. Solo el chirriar de las ruedas de 
los coches al pasar sobre la cera aun presente en las calles, nos llevaran al recuerdo de los días que hemos pasado.

GRACIAS

Ahora que la tinta está dejando de aparecer impresa en estos folios y la marcha está dando sus últimos 
acordes, este pregón está llegando a su final. 

No puedo dejar este Ambon sin antes dar las gracias

Gracias a la Agrupación de Hermandades y Cofradías de esta bella ciudad, por haberme designado para 
esta ardua, pero a la vez satisfactoria tarea de pregonar y proclamar mi querida Semana Santa,  en fin, nuestra 
querida Semana Santa.

Agradecer las palabras que me han precedido, Gracias Juana, por haber querido ser partícipe en esta noche 
poniéndole voz a mi presentación. Sé que no ha sido fácil para ti esta tarea, de intentar resumir  mi vida, y contar 
tantas vivencias personales y cofrades que hemos vivido los dos junto con Rocío. Gracias por haber hecho la 
mejor de las presentaciones que podía tener, y como bien sabes, haber sido ese pilar donde apoyarme en los 
momentos que lo he necesitado.

Gracias a mi familia, pequeña en número, pero grande en valor y amor. Gracias por haberme ayudado en mi 
vida y haber estado ahí en todo momento, tanto en lo bueno como en lo malo. Gracias por haber apoyado en 
todas sus ideas a este loco cofrade, por haber encontrado en vosotros tantas veces la ayuda, el auxilio y el aliento 
de ánimo que me han empujado a seguir adelante.

Como no, gracias a la otra familia, la cofrade, esa que he tenido la suerte de ir formando con el tiempo. El 
roce hace el cariño,  y el cariño forma esta familia cofrade y cristiana, no somos los mejores, ni tampoco lo hemos 
querido ser, solo hemos sido y somos ese grupo de cofrades que hemos trabajado codo con codo por nuestras 
cofradías y por nuestra parroquia siempre que nos ha necesitado.

Gracias a mis amigos, a todos los que esta noche estáis aquí acompañándome con vuestra presencia. 
Gracias por haberme animado, haberse alegrado conmigo desde el instante que se conoció mi nombramiento, 
como por vuestra ayuda y enseñanza. Porque de todos es este pregón.

Gracias a todos los que me han enseñado amar y querer a Nuestro Señor y su Santísima Madre. A todos 
los sacerdotes que han pasado por nuestra Parroquia, habéis sido para mí padres, hermanos y amigos. Porque me 
habéis enseñado a crecer en valores, conocimiento, personalidad y amor, hacia el prójimo y hacia Dios.
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SOLO CONTIGO

Ahora sí, llega la hora de la despedida, y poner punto final a este pregón.  Cuando las pastas de este pregón 
se cierren, estaremos a solo una semana de dar vida a todo lo que se ha proclamado esta noche.

Si mis pasos comenzaban en este pregón dirigiéndose a San Francisco, ahora terminan de nuevo ahí. 
Afronto ese instante que temía que llegara esta noche. Sabes lo mucho que me ha costado enfrentarme a la 
blancura de estos folios y llenarlos de palabras que hablen de Ti. 

Es este momento, en el que me lleno de debilidad, en la que mi voz se puede entrecortar, y la pequeña gota 
cristalina brille en mis ojos, al hablar de Ti. Temo que mis torpes palabras no sean capaces de expresar lo que 
siento por Ti. Porque hablar de Ti, es hablar de mi vida, de una vida en la que Tú has sido el centro.

De nuevo me encuentro en el silencio de tu capilla, postrado ante ti. Mis manos están temblando como 
aquella primera vez que te vi tan cerca, en el que los nervios se apoderaban de mí al poder acariciar esas manos 
que han sido tan importantes en mi vida. Esas manos que me han levantado de mis caídas, esas manos que me han 
dado el empujón en los momentos difíciles, esas manos que han cogido mi corazón y lo han hecho tuyo.

No hay nada más bonito que poder hablarte desde el corazón, ese que te entregue hace ya muchos años, 
el cual se enamoró de Ti cuando te fue conociendo. Nuestro amor, fue un amor que lentamente se fraguo, tuvimos 
que conocernos, hablarnos, vernos, sentir tu presencia en mí, y  así, sin darme cuenta, te fuiste metiendo en mi vida, 
siendo una parte indisoluble de ella. Ante ti, se fue construyendo la vida de este cofrade, de la cual tú has sido más 
que testigo, y parte fundamental de ella.

Emoción, respeto, oraciones, silencio, sentimientos encontrados, peticiones, agradecimientos, todo ello se 
confunde en mi corazón, Mis palabras no son capaces de bailar con el aire al pronunciarlas, ahora mismo guardo 
silencio, porque no me salen, sino que es el mismo corazón quien las dicta y expresa. Son solo mis ojos los que 
hablan con la mirada ante Tú presencia Señor. 

Ahora frente a Ti, cuando me miras de frente, cuando solo estamos los dos, vengo a perderme en tu 
presencia, a contarte mis cosas como dos buenos amigos, a discutir, o enfadarme cuando las cosas no salen como 
quiero. Cuando te hablo de  mis problemas o preocupaciones, me calmas, y encuentro tu paz y tu consuelo. 

En el silencio de tu capilla, en tu silencio, Señor, me pierdo. Muchas veces el ruido del ambiente, el ruido del 
exterior, hace que no te oigamos. Por eso guardo silencio, para oírte, para encontrarme contigo, oír lo que me 
quieres decir. Esas palabras que a veces no salen de tu boca Señor, pero que las siento tan dentro de mí como si las 
oyera.

¿Qué digo de Ti? si a Ti ya te lo he dicho todo. Si mi voz ha hablado de tu grandeza, de tu amor, de tu 
poder de atraer a todo aquel que te conoce. Si eres esa red que atrapa y ya no te deja escapar.

Eres mi Alfa y mi Omega, mi principio y mi fin. La voz que clama en el desierto de mi corazón, el faro que 
me alumbra cuando todo en mi vida se oscurece, y no encuentro el sentido de nada. Eres ese laberinto de amor 
del cual no se encuentra salida.

Si ante ti todo tiene ese sentido que a veces no se encuentra, Contigo he llorado, y mis lágrimas las has 
convertido en la más bella sonrisa al mírate de nuevo. Contigo empieza todo, y todo acaba. Si eres la Cruz de guía 
que abre cada mañana mi día, el cirineo que me ayuda a llevar la Cruz que a veces me ofrece la vida. Así eres Tú, y 
ante Ti en el silencio es donde siempre te encuentro. Porque tu voz, es la que se hace presente.

Vamos a escuchar en silencio su palabra.
Dime Señor, ¿porque me hablas a través de tu mirada?

¿Por qué tus manos son consuelo?
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y tu rostro es pura dulzura.
¿Por qué tu cruz es la mía, y no te cansas de llevarla?

¿Por qué no me dejas solo, cuando se oscurece mi alma?
En mis problemas encuentro tu mano,

esa que de mis caídas me levanta.
Dime Señor,

¿Qué es lo que me pasa?
Que cuando miro tu cara,

El mundo se para,
Si veo tu rostro sufriente

Me lleva arrodillarme
A pedirte perdón, que de eso hace mucha falta,

Al ver en tu cuerpo ese dolor, que por mi arrastras
¿Es por mi culpa Señor?,
Lo sé y eso me traspasa.

Este corazón que sin querer te hiere,
que sin querer te daña,

pero queriéndote, en Él te guarda.
Eres mi tesoro junto a mi Inmaculada.

Nunca me sueltas de tu mano,
y si vuelvo a caer,

seas Tú quien me levanta.
Da de nuevo otro paso,

llega a todo aquel que te rechaza,
tu zancada gloriosa se cuele en nuestras casas,

tu mirada consuele a todo aquel que le hace falta,
que nunca deje de alabarte,
por mucho que desesperara.
Si de mi corazón eres dueño,

y mi alma es tu tierna morada.
Eres alegría y calvario,

ese que llena los corazones de paz y templanza.
la tierra prometida,

que veré el día que se callen mis palabras.
Eres quien nunca te abandona,

y al mirarte, con su mirada te calma.
En mi pueblo

No se olviden de tu nombre
Por mucho que en nuestra vida pasara.

Que Tú eres la fuerza,
la vida y la esperanza.

Siempre estas presente en nuestra vida diaria.
Eres Señor, y con cruz a la espalda.

De zancada profunda que marca el camino de nuestras almas.
Sus manos……

al tocarlas tus problemas abraza.
Su mirada es consuelo,

para todo aquel que le hace falta.
No se olviden de tu nombre,

por mucho que el tiempo pasara
eres Dios hecho hombre,
y Gran Poder te llamas.

He dicho
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SEMANA SANTA CHIQUITA     6 de Abril
Semana Santa Chiquita

Imágenes:
Ntro. Padre Jesús Nazareno, 
Jesús Crucificado, Virgen 
Dolorosa, Jesús Resucitado y 
Ntra. Sra. de la Esperanza.
Vestimenta:
Túnica blanca y fajín azul real.

Salida 12.15 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción
- Luis Escribano
- Eduardo Sotomayor
- Plaza Mayor
- Santa María
- Plaza Santa Ana
Entrada 13.30 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción

Horarios e Itinerarios

DOMINGO DE RAMOS     13 de Abril
Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén

Imagen:
Jesús montado en la 
Borriquita.
Vestimenta:
Túnica blanca, cubrerrostros 
y fajín rojos.

Salida 12.00 h
- Parroquia de la Asunción
  Plaza Santa Ana
- 28 de Febrero
- Fernando Notario
- Carmelitas
- Castros
- Plaza Juan Díaz del Moral
- Manuel Mantilla
- Plaza Mayor
- Pedro serrano
- Santa Ana
- Plaza Santa Ana
Entrada 14.30 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción
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MARTES SANTO        15 de Abril
Hdad. y Cofradía de Nazarenos del
Stmo. Cristo del Gran Poder en su Pasión

MIÉRCOLES SANTO     16 de Abril
Hdad. del Santo Vía Crucis

Imagen:
Jesús del Gran Poder en su 
Pasión.
Vestimenta:
Túnica blanca, cubrerrostros 
y fajín negros.

Salida 20.45 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís
- Poeta García Lorca
- Eduardo Sotomayor
- Plaza Mayor
- Luis Escribano
- Santa María

- Plaza Mayor
- Concepción 
- Duque de Rivas
- Plaza Juan Díaz del Moral
- Castros 
- Carmelitas
- Fernando Notario
- 28 de Febrero
- Plaza Santa Ana
- Parroquia de la Asunción
- Plaza Santa Ana
- Santa Ana
- Benito Rojas
- Don Pedro Mateo
- Monjas 
- Terreros
- Poeta García Lorca
Entrada 1.00 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís

Imagen:
Stmo. Cristo del Amor y la 
Misericorida.
Vestimenta:
Túnica y cubrerrostros negro, 
cíngulo de esparto.

Salida 21.00 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción
- Santa María
- Plaza Mayor
- Eduardo Sotomayor

- Poeta García Lorca
- Plaza de Andalucía
- Zarcos
- Maestro Daniel Carrasco
- Conde
- Diez de Febrero
- Santa Cruz Baja
- Plaza Santa Cruz
- Maestro Jesús Jiménez
- Monjas
- Luis Escribano
- Santa María
- Plaza Santa Ana
Entrada 23.30 h
- Parroquia de Ntra Sra.
  de la Asunción
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JUEVES SANTO        17 de Abril
Muy Antigua y Franciscana Cofradía
de la Vera Cruz

Imágenes:
Santa Vera Cruz, Ntro. P. Jesús 
en la oración en el Huerto, 
Ntro. P. Jesús Rescatado y 
Ntra. Sra. de la Esperanza,
Vestimenta:
Túnica blanca con 
bocamangas verde, 
cubrerrostro y cíngulo 
verdes.

Salida 19.30 h
- Ermita de la Santa Cruz
Representación del 
prendimiento 20:00h
- Plaza Santa Cruz
- Santa Cruz Baja
- Diez de Febrero
- Doctor Fleming
- Plaza de Andalucía
- Poeta García Lorca
- Eduardo Sotomayor
- Plaza Mayor
- Santa María
- Luis Escribano
- Monjas
- Maestro Jesús Jiménez
- Plaza Santa Cruz
Entrada 00.30 h
- Ermita de la Santa Cruz

VIERNES SANTO      18 de Abril
Muy Ilustre y Venerable Cofradía de
Ntro. Padre Jesús Nazareno y
Ntra. Sra. de los Dolores
Imágenes:
Ntro. Padre Jesús Nazareno y 
Ntra. Sra. de los Dolores.
Vestimenta:
Túnica morada, cubrerrostro 
y capa negra, cíngulo y 
escudo dorados.

Salida 05.00 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís
- Poeta García Lorca
- Plaza Andalucía
- Zarcos
- Plaza Tenor Pedro Lavirgen

- Melchor Cantarero
- Plaza Barba
- Valverde
- San Juan
- San Antonio
- Poeta García Lorca
- Ancha de Palomino
- Concepción
- Duque de Rivas
- Plaza Juan Díaz del Moral
- Trascastillo
- 28 de Febrero
- Plaza Santa Ana
- Santa María
- Plaza Mayor
- Luis Escribano

- Poeta García Lorca
Entrada 11.30 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís
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VIERNES SANTO        18 de Abril
Cofradía del Stmo. Cristo de la Buena 
Muerte y Ntra. Sra. de la Soledad

DOMINGO DE RESURRECCIÓN20 de Abril
Hdad. de Jesús Resucitado y
Ntra. Sra. de la Alegría
Imágenes:
Ntro. Padre Jesus Resucitado 
y Ntra. Sra. de la Alegría.
Vestimenta:
Túnica, capa y cubrerrostros 
blancos, fajín azul.

Salida 12.00 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción
- Plaza Santa Ana
- Luis Escribano
- Eduardo Sotomayor
- Ancha de Palomino
- Concepción
- Plaza Mayor
- Santa María
- Plaza Santa Ana
Entrada 15.00 h
- Parroquia de Ntra. Sra.
  de la Asunción

Imágenes:
Cristo de la Buena Muerte, 
Cristo Yacente y Ntra. Sra. de 
la Soledad
Vestimenta:
Túnica negra, cubrerrostro y 
cíngulo granate.

Salida 20.30 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís
- Poeta García Lorca
- Ancha de Palomino
- Concepción
- Plaza Mayor
- Santa María
- Luis Escribano
- Plaza Mayor
- Monjas
- Terreros
- Poeta García Lorca
Entrada 00.00 h
- Parroquia de San Francisco
  de Asís
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La religiosidad de Bujalance
a través del Catastro de 
Ensenada

Continuamos, un año más, observando nuestra ciudad en la Edad Moderna. En el presente capítulo 
analizamos la religiosidad bujalanceña a través del libro de interrogatorios del Catastro de Ensenada.

Ya nos hemos referido en anteriores trabajos a este excepcional documento elaborado a mediados del 
siglo XVIII y que abarca la mayor parte de la geografía castellana.

Si existe una documentación exhaustiva para analizar el siglo XVIII en distintos lugares de España, y en 
concreto en Bujalance, es el denominado “Catastro de Ensenada”.

Según el portal PARES de archivos españoles,1 el Catastro fue puesto en marcha por Real Decreto de 
Fernando VI de 10 de octubre de 1749, como paso previo a una reforma fiscal que sustituyera las complicadas e 
injustas rentas provinciales por un solo impuesto, la llamada Única Contribución. La Única Contribución no se llegó 
a implantar, pero ha dejado un importante volumen de documentación en nuestros Archivos.

Los datos recogidos se consideran bastante fiables, gracias a cautelas como la comprobación de los datos 
por peritos, en ocasiones de los pueblos vecinos; la lectura pública de los libros de lo real; o, la presencia del 
párroco del lugar, que aporta los certificados de pagos de diezmos.

El importantísimo volumen de documentos permite la más completa radiografía de la Corona de Castilla a 
finales del Antiguo Régimen.

De los distintos libros en los que se detalla todo lo correspondiente a la Buxalance de la época, los libros 
de seglares, de eclesiásticos y de interrogatorios, nosotros vamos a trabajar con el de respuestas generales2.

Existen varios artículos sobre el tema como los publicados en la revista ADALID3, y en trabajos de 
Francisco Martínez Mejías, cronista de Bujalance, que con una labor encomiable ha dedicado gran parte de su vida a 
recordar la memoria histórica de esta ciudad.

Francisco de Borja Luque Muriel
Juan Vargas del Prado
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_____________________________
1 http://pares.mcu.es/Catastro/servlets/ServletController?accion=2&opcion=10
2 El interrogatorio constituido por las 40 preguntas siguientes: Nombre de la población (pregunta 1); jurisdicción (2); extensión y 
límites (3); tipos de tierras (4, 5); árboles (6, 7, 8 y 13); medidas de superficie y capacidad que se usan (9, 10); especies, cantidad y 
valor de los frutos (11, 12, 14 y 16); diezmos y primicias (15); minas, salinas, molinos y otros "artefactos" (17); ganados (18, 19 y 
20); censo de población, con vecinos, jornaleros, pobres de solemnidad (21, 35 y 36), censo de clérigos (38) y conventos (39); casas 
y otros edificios (22); bienes propios del común (23), sisas y arbitrios (24), gastos del común, como salarios, fiestas, empedrados, 
fuentes (25), impuestos (26 y 27); actividades industriales y comerciales, con la utilidad de los bienes o servicios producidos: 
tabernas, mesones, tiendas, panaderías, carnicerías, puentes, barcas sobre ríos, mercados y ferias (29), hospitales (30), cambistas y 
mercaderes (31), tenderos, médicos, cirujanos, boticarios, escribanos, arrieros etc. (32); albañiles, canteros, albéitares, canteros, 
herreros, zapateros etc. (33, 34); embarcaciones (37); bienes enajenados (28) y rentas propias del Rey (40).
3 Manuel Ángel Correas: La estructura económica, social y la religiosidad de Bujalance en el Antiguo Régimen. Adalid 1, pp 74-79. 
Francisco Pinilla Castro y Catalina Sánchez García: Bujalance. Propiedades eclesiásticas en Bujalance a mediados del siglo XVIII. 
Adalid 4, pp.74-79.
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“Está Buxalance en treinta y siete grados y quince minutos de altura del Polo Ártico, sujeta a la influencia 
del signo Libra, casa y domicilio del Planeta Venus, a quien los astrólogos llaman Fortuna menor, es exaltación de 
Saturno, y por esta parte los hijos de esta ciudad son inclinados a la agricultura, y labor del campo, más que a otra 
ocupación humana”.

En la época del franciscano, en aquel momento el término confinaba con los de Córdoba, Montilla, Castro 
del Río, Cañete, Belmonte, Morente y El Carpio. Quiere decir que se expandiría posteriormente.

Francisco de Borja Luque Muriel
Juan Vargas del Prado

Descripción Geográfica de Bujalance a finales del siglo XVIII

Antes de analizar el contenido del Catastro, debemos describir la villa en ese momento, y para ello 
contamos con distintas fuentes, tanto primarias -archivoscomo secundarias -bibliografía-, para describir el término 
municipal de Bujalance.

Don Bernardo Espinalt y García escribió, en 1787, “El Atlante Español, o descripción general geográfica, 
cronológica e histórica de España…”, donde se incluye la imagen de la “Vista meridional de la ciudad de Bujalanze”. 
Es una imagen excepcional para poder localizar los lugares más importantes de la ciudad en ese momento.

Otro documento interesante es la “Historia eclesiástica y seglar de la colonia Betis, ahora la ciudad de 
Buxalance”, escrita por el franciscano fray Cristóbal de Castro, editado en Granada en 1655, donde el autor quiere 
convencer sobre la identificación entre “Betis” y Bujalance, por lo que retuerce, en ocasiones, la Historia. Pues hay 
constancia de que, en estas fechas, la ciudad ya se denominaba Buxalance. A mediados del siglo XVIII, sería 
considerada ciudad de realengo, perteneciente al rey en vigor, Fernando VI.

El término municipal

Antes de entrar en la descripción del término municipal, vamos a copiar las palabras de fray Cristóbal de 
Castro, en el siglo XVII (en sintonía con la “arquitectura del sol” bujalanceña):

Nuestra Historia
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En el Atlante, su autor la localiza “a seis leguas de la Ciudad de Córdoba, su Capital, a su Oriente, y diez y 
ocho de la de Granada, está la de Bujalance en la eminencia de tres montes, a los doce grados, y nueve minutos de 
longitud, y treinta y siete grados, y cincuenta y ocho minutos de latitud”, mientras que el fraile la localiza “por parte 
del Oriente a nueve leguas de distancia la ciudad de Jaén, por medio día en dieciocho a Granada, y por Poniente en 
seis a Córdoba”4

Su superficie, según la décima pregunta del libro de interrogatorios es de 12252 fanegas5.

_____________________________
4 Pregunta y respuesta tercera: Qué territorio ocupa el término, cuánto de levante a poniente y del norte al sur, y cuánto de 
circunferencia, por horas, y leguas, qué linderos o confrontaciones; y qué figura tiene, poniéndola al margen. (9/v) A la tercera 
dijeron, y entre ellos especialmente Bartolomé Muñoz, agrimensor público, que el territorio de esta ciudad ocupa de Levante a 
Poniente, tres leguas y media; del Norte al Sur, una legua y cuarto, y de circunferencia siete leguas y siete dieciseisavos de otra, y 
siete horas y media de camino. Que hacia Levante linda con el término de la villas de Lopera, de Cañete de las Torres y de la Aldea 
del Río; hacia Poniente linda el término de esta ciudad (aunque hay litigio pendiente sobre su mayor extensión en el Real Consejo 
de Hacienda) con el de la ciudad de Córdoba; al Norte con la jurisdicción del despoblado llamado la villa de Armixo, propia de don 
Francisco Mesía de la Zerda, marqués del expresado título, vecino de Córdoba, y con los términos de las villas de Montoro, de 
Morente y del Carpio; y por el Sur con el término de la ciudad de Córdoba, con tierras del Cortijo de Añora del Coxo, jurisdicción de 
la villa despoblada de Velmonte, que posee el excelentísimo señor conde de Priego, con el término de la citada villa de Cañeete, que 
posee el excelentísimo señor marqués de Priego y duque de Medinaceli, y en lo antiguo lindaba también hacia el Sur con el 
término de la villa de Castro del Río, de cuyo término entiende esta ciudad está despojada con el motivo del pleito, que de muchos 
años a esta parte, tiene pendiente por recurso de apelación con la de Córdoba, causa por la que solamente se describe el término 
que por ahora posee, con la figura siguiente (la que incluimos en el texto)
5 La pregunta y respuesta novena del Catastro: “De qué medidas de tierra se usa en aquel pueblo: de cuántos pasos o varas 
castellanas en cuadro se compone, qué cantidad de cada especie de granos de los que se cogen en el término se siembra en cada 
una. (18/v) A la novena dijeron que las medidas de tierra que se usa en esta ciudad y su término es en la de sementera y huertas 
la de doce celemines cada una del marco que usa la ciudad de Córdoba y capital de este reino, y en olivares se usa de aranzadas 
y explicando el nominado Bartholomé agrimensor público las varas castellanas y demás partes de que se compone cada fanega o 
aranzada, aseguró que la fanega de tierra se compone de seiscientos sesenta y seis estadales cuadrados y dos tercios de otro, y 
que cada estadal de tres varas castellanas y cinco octavos de otra según el real marco de Ávila, y comprendiendo cada fanega 
doce celemines cada uno de ellos, compuesto de setecientas treinta varas y una parte de doscientas treinta y ocho de otra, todas 
cuadradas, de modo que cada fanega consta de ocho mil setecientas sesenta varas castellanas y la mitad de otra poco más o 
menos, y cada aranzada se compone de cuatrocientos estadales cuadrados, que reducidos a celemines cada una consta de siete y 
una quinta parte de otro, que compone cinco mil doscientas cincuenta y seis varas castellanas, y una cuarta parte de otra, cuyas 
medidas arregladas al marco real de la ciudad de Córdoba”. Si quieren practicar las matemáticas, diremos que la vara castellana 
equivalía a 0,835905 m.
6 Por lo tanto, si utilizamos el coeficiente de 4, como ya señalamos en el anterior trabajo, podríamos considerar una población 
similar o superior a la actual, de unos 10.000 habitantes. No obstante según el catastro los vecinos serían 2158, lo que reduciría 
algo la población…

La ciudad

Fray Cristóbal describe el núcleo urbano como 
“tiene Buxalance su población repartida en cuatro montes, o 
collados, y en tres de ellos se gallardea ufana la excelente 
fábrica de su castillo y fortaleza con siete torres, la una de 
ellas tan superior y eminente a las demás, que atalayando la 
mayor parte de la Provincia, descubre y señorea mucha 
jurisdiccion de los tres reinos de Granada, Jaén y Córdoba”. 
Continúa el franciscano describiendo la ciudad, teniendo 
además como referente el número de habitantes. Él calcula 
que cuando escribe, serían unos dos mil quinientos vecinos6. 
Él observa también cómo su población ha disminuido en 
relación con tiempos anteriores, pues hay muchos edificios 
ruinosos en “el contorno” de la ciudad, especialmente en la 
salida para el Carpio, curiosamente llamado antiguamente “el 

  Dibujo del término municipal según el libro  
  de interrogatorios del Catastro de Ensenada  
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barrio nuevo”. Vemos cómo varía también la estructura urbana en aquél tiempo, pues lo nuevo de un tiempo se 
convierte en lo viejo de otro. Sucede lo mismo en el collado de San Cristóbal o San Benito, donde parece ser que 
la peste de 1600 acabó con gran parte de su población.

Tenía en aquel momento dos plazas principales, una la de Santa María, junto al templo parroquial, donde 
todas las semanas había un día de mercado, y la otra de San Francisco, donde estaba el convento. Estaba el arrabal 
de San Bartolomé, que poseía una iglesia reedificada el año de la peste de 1600. Conviene hacer mención cómo 
esta ermita o iglesia serviría de hospital de contagio para hacer frente a la epidemia, al estar emplazada 
extramuros. Resalta el fraile cómo a su puerta había una sepultura con más de “cuatro mil cuerpos humanos, que 
sirvieron trofeo a la guadaña de la muerte, y en todo el arrabal estuvo la enfermería y hospital para los apestados”.

Conocemos a grandes rasgos la evolución demográfica y económica de Bujalance en el siglo XVIII, como lo 
ha estudiado Juan Aranda Doncel7, y que nosotros ampliaremos en posteriores trabajos8. La apreciable 
recuperación del volumen de efectivos humanos en las primeras décadas de la centuria queda truncada de forma 
drástica con la elevada mortalidad originada por la epidemia de 1738. Las consecuencias fueron terribles, a juzgar 
por la elevada cifra de víctimas, que pudieron llegar, según las autoridades municipales, a 4.000 defunciones.

A mediados de la centuria la ciudad cuenta con 2.148 vecinos, el mismo nivel demográfico que a finales del 
XVI, como aparece en el Catastro. A lo largo de la segunda mitad del setecientos la población experimenta un 
ligero aumento que viene corroborado por los datos recogidos en el censo de 1781 que incluye las localidades 
pertenecientes al obispado de Córdoba. El recuento ofrece la particularidad de que especifica el número de 
habitantes y el reparto por sexos. En esa fecha se contabilizan 8.935 personas: 4.338 varones y 4.547 mujeres.

Los conventos

La villa de Bujalance en 1594 se había 
segregado jurisdiccionalmente de Córdoba y 
en 1630 obtuvo el título de ciudad.

La descripción de Bujalance en el 
“Atlante” es muy interesante, porque además 
de ese grabado tan impresionante de la ciudad 
incluye una exposición de los hitos más 
importantes de la ciudad incluyendo los 
conventos y su fundación: “…en una iglesia 
parroquial, dedicada a Santa María la Mayor… 
y tiene de patrona a Nuestra Señora de la 
Asunción y a Santa Teresa de Jesús. Tiene tres 
fuentes públicas muy abundantes, y dos plazas, 
siendo la mayor la de Santa María, y la otra de 

San Francisco: en esta se hacen funciones de toros, y en aquélla está el comercio y comestibles. Hay un convento 
de Franciscos Observantes, fundado el año de 1530, por Alonso Pérez y Catalina Sanz, donde se enseña Filosofía y 
Moral; otro de Carmelitas Descalzos, en 1586; otro de San Juan de Dios, que sirve de hospital, fundado por el 
licenciado Pedro Laínez Toboso; otro de monjas de Santa Clara y San José, fundado el año de 1596 por Francisco 
López Velorado; y otro también de Carmelitas Descalzas, fundado el año 1699 por don Pedro y don Juan de 
Verdexo; cuatro hospitales; una casa de niños expósitos; algunos oratorios y ermitas extramuros… Celebra una 
feria al año concedida por el rey Felipe IV en el año 1638, y que empieza el 26 de agosto y acaba el 12 de 
septiembre, y mercado los sábados de cada semana…”

_____________________________
7 ARANDA DONCEL, Juan: El Convento de San Francisco de Bujalance en el siglo XVIII. En Bujalance, Universo de un pueblo 
campiñés. Córdoba, Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes. 2018
8 Estamos en proceso de transcripción del libro de interrogatorios del Catastro de Ensenada.

Francisco de Borja Luque Muriel
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_____________________________
9 Según María Luisa Candau Chacón en “La religiosidad en la edad moderna”: Se entiende como confesionalización –en su 
apreciación más común– el proceso histórico paralelo de expansión de las reformas protestantes y cató- lica, en la Europa 
moderna. Los historiadores de la modernidad han adoptado este término desde su aparición en la historiografía germana, en la 
década de los cincuenta/sesenta del siglo xx. Tal proceso, inseparablemente unido al desarrollo del Estado moderno, requería de 
una aplicación férrea de la disciplina para el control de las mentes, las voluntades y los comportamientos, en sus diferentes 
procesos de adoctrinamiento, lo que, la historiografía alemana denominó “disciplina social” y, posteriormente, “disciplinamiento”.
10 ¿De qué número de vecinos se compone la población y cuántos en la casas de campo o alquerías?. (150/v)
11 Folio 150 recto.

La religiosidad en el catastro9.

Está clara la extraordinaria importancia que, en la Edad Moderna, tenía la religiosidad, como se puede 
apreciar por la cantidad y calidad de espacios religiosos y miembros del estado eclesiástico. Conviene recordar que 
la mayoría estuvieron fundados por la devoción popular, generalmente por las élites urbanas. Lo mismo podríamos 
observar si estudiamos, como ya ha hecho Manuel Ángel Correas Coca, las propiedades de los eclesiásticos, 
también por los libros del Catastro de Ensenada.

Desde que el cristianismo se convierte en permitido, edicto de Milán, 313 d.C. y luego en oficial, edicto de 
Tesalónica, 380 d. C., éste y, en general, todas las religiones próximas al poder constituido, se extendieron en las 
distintas comunidades. Hemos partido del cristianismo, pero lo mismo se podría haber dicho con anterioridad del 
judaísmo, y posteriormente del islamismo o de las distintas variedades del protestantismo. El enfrentamiento 
catolicismo/ protestantismo en sus diferentes formas, aunque éstas vengan de la matriz católica, coincide con el 
inicio de la formación de los Estados modernos.

Es muy interesante el libro escrito por la catedrática de Historia Moderna de la Universidad de Huelva, 
María Luisa Candau Chacón, cuando habla de confesionalización refiriéndose al proceso histórico paralelo de 
expansión de las reformas protestante y católica -esta última tras Trento- en la Europa moderna. Ese proceso, 
inseparablemente unido al desarrollo del Estado moderno, requería de una aplicación férrea para el control de las 
mentes, las voluntades y los comportamientos, en sus diferentes procesos de adoctrinamiento. A su vez, la 
formación de las confesiones religiosas se convierte en deseado signo de identidad territorial impuesto por los 
príncipes en sus respectivos territorios. Esto genera en su interior problemas lógicos de asimilación o de 
resistencias, y, en el exterior, enfrentamientos entre naciones de confesiones diferentes.

Además, el miedo al “más allá”, probablemente derivado también del control de las mentalidades, 
provocarían lo que hemos resaltado con anterioridad, que es la munificencia de las élites en relación con las 
fundaciones conventuales. También, en ocasiones, el mayorazgo provocaba que muchas de las nuevas creaciones 
femeninas fueran una especie de “dote” para la mujer de un ambiente aristocrático. Eso generará magros 
beneficios a los liberales, y al propio Estado, tras las desamortizaciones decimonónicas.

Por todo lo anterior es impresionante el número de instituciones y personas pertenecientes al clero, en 
sus ámbitos secular y regular, como apreciaremos por las contestaciones al interrogatorio del catastro.

Pasamos ya a transcribir las distintas respuestas del catastro sobre la religiosidad bujalanceña a mediados 
del siglo XVIII.

“… A la vigésima primera (sic)10 dijeron que el número de vecinos de que se compone este término es de 
dos mil ciento cuarenta y ocho en los que van inclusos los del estado eclesiástico…”11.

Francisco de Borja Luque Muriel
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_____________________________
12 Cuántas casas habrá en el pueblo, qué número de inhabitables, cuántas arruinadas; y si es de señorío, explicar si tienen cada 
una alguna carga que pague al dueño por el establecimiento del suelo, y cuánto. (150/v)
13 Folios 151 recto a 152 recto.
14 Si hay hospitales, de qué calidad, qué renta tienen y de qué se mantienen. (241/v)
15 Tema que abordaremos en otro artículo.
16 Folios 211 vuelto – 212 vuelto.
17 ¿Cuántos clérigos hay en el pueblo? (271/v)
18 Folio 271 vuelto.
19 Tenemos en preparación otro artículo, muy interesante, sobre el asilo en sagrado y los problemas que acarreó en la iglesia de la 
Asunción.

“… A la vigésima segunda (sic)12 dijeron que en esta ciudad hay mil quinientas veinticinco casas habitables y 
ochenta y cuatro arruinadas llamadas solares que no se pueden habitar según ha reconocido y visto por los 
padrones que esta ciudad conserva, porque aunque han oído ha habido otros en la que antiguamente llaman calle 
de Ánimas, cerca de la ermita de Santa Lucía, y otros cerca del matadero de esta ciudad, están de muchos años a 
esta parte hechas hazas de sembradío, y no le es posible distinguir los dueños de ellas ni su cabida, y que en el 
campo sólo hay separadas de los molinos de aceite cinco casas inferiores en el pago llamado del monte, destinadas 
para el recogimiento de las personas ocupadas en el tiempo oportuno para la recolección del fruto de la aceituna, 
que se coge de los olivares de dicho pago”13.

Interesante esta respuesta para calcular cómo había “casas de vecinos”, pues hay más vecinos que casas, y 
cómo los temporeros acudían a la recolección de aceituna desde otros lugares.

“… A la trigésima14 dijeron que en esta ciudad hay un hospicio en que se recogen los niños expósitos cuya 
administración corre a cargo del vicario eclesiástico de esta ciudad, que tiene de renta en casa año tres mil 
novecientos y cincuenta y siete reales15… Hay otro hospital de religiosos del señor San Juan de Dios para la 
curación de enfermos…”16.

El hospicio, como comentaremos en un próximo artículo, era comarcal, dependiente del vicario, tema muy 
interesante tanto por el acogimiento y el padecimiento que tenían los expósitos, como por los problemas que 
generó en un momento en el que se propuso su ampliación. El hospital pertenecía a la Orden Hospitalaria de San 
Juan de Dios. Cuando este hospital quedaba escaso, especialmente en tiempos de epidemia, se usaban las ermitas 
como hospitales de contagio. Es interesante ver también cómo, a pesar de las desamortizaciones, la función 
asistencial se mantiene casi cinco siglos después, pues ahora es la Fundación Hospital San Juan de Dios (residencia 
de ancianos) en la que participa, en cuerpo y alma, el Ayuntamiento.

“… A la trigésima octava (sic)17 dijeron que en esta ciudad hay cuarenta y un clérigos, los veintiséis de ellos 
presbíteros, un diácono y un subdiácono, y los trece restantes capellanes de menores órdenes…”18

Quién ha visto y quién lo ve. Cuarenta y un clérigos dependientes de la iglesia principal, la de la Asunción. 
Desde hace muchos años, solo contamos con un sacerdote. Si solo hacemos referencia a los presbíteros, la ratio 
era de, aproximadamente, un presbítero por cada 300 habitantes. Es un tema muy interesante la relación que se 
establecía entre los presbíteros, así como ese espacio que será asilo en sagrado19 en muchos momentos. Como es 
lógico, con tantos clérigos su estatus no era muy elevado, aunque muchos de ellos aparecen con el apelativo de 
“don”, lo que demostraba que en su origen eran cristianos viejos e hidalgos. Algunos de ellos dependían de las 
capellanías y obras pías creadas por creyentes, y con las rentas se mantenían, de una manera no muy holgada.
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“… A la trigésimonona (sic)20 dijeron que 
en esta población hay tres conventos de religiosos, 
el uno del señor San Francisco de Asís, 
observantes, que tiene veinte y un sacerdote, siete 
coristas, cinco legos y seis donados, que todos 
componen treinta y nueve; el otro convento es de 
carmelitas descalzos, compuesto de catorce 
sacerdotes, siete legos profesos y un novicio; otro 
convento es del señor San Juan de Dios 
compuesto de ocho religiosos, que hay asimismo 
dos conventos de religiosas, el uno de la señora 
Santa Clara, y tiene veinticinco religiosas profesas, 
y además cinco legas que no son profesas; y el 
último es de carmelitas descalzas, que tiene veinte 
religiosas…”21.

Qué decir de la extraordinaria vida 
conventual tanto masculina como femenina. La 
religión estaba totalmente imbricada en la 
sociedad de la época y los conventos y sus 
miembros tenían mucha relevancia dentro de sus 
congregaciones. Un ejemplo lo tenemos en el 
bujalanceño fray Pedro Soriano, el primer general 
de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios que 
tiene un busto, nada más y nada menos, que en el 
Hospital que la Orden tiene en la Isla Tiberina de 
Roma.

A la vista de lo anterior se observa 
claramente la diferencia radical entre el número de 
religiosos existentes a mediados del siglo XVIII y 

lo que hay en la actualidad. Muy probablemente, como sucedía con el convento de San Francisco donde se impartía 
enseñanza, elevaría significativamente el nivel intelectual de nuestra población, y creaba una impronta muy positiva 
a la vida cotidiana de la ciudad.

Todo este bullir eclesiástico comenzó a disminuir a partir de las brutales, pues no se pueden definir de 
otra forma, desamortizaciones llevadas a cabo desde 1798 hasta incluso 1868, aunque las más importantes son la 
eclesiástica de Mendizábal en 1835-36, y la llamada “desamortización civil o general” de Madoz en 1855 –y también 
hay que incluir la de Espartero en 1841-.

Sirvan estas líneas, por lo tanto, para recoger algunos datos significativos de nuestro pasado que configuran 
nuestro pueblo en la Historia.

_____________________________
20 Si hay algunos conventos, de qué religiones y sexo, y qué número de cada uno. (272/r)
21 Folios 272 recto – 273 recto.

Francisco de Borja Luque Muriel
Juan Vargas del Prado
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Rvda. Madre María Josefa del Niño Jesús. 
(Córdoba (Argentina) 1883–Bujalance 1957)

La Rvda. Madre María Josefa del Niño Jesús, carmelita descalza del Monasterio de San José y Santa Teresa 
de Bujalance, fue la responsable de la restauración de este monasterio tras la contienda civil española. 

Nació en Córdoba (Argentina) en 1883, de familia profundamente cristiana que la educaron en el Santo 
Temor de Dios. Su padre murió siendo niña, cuando apenas tenía 5 años, así que su madre, señora muy piadosa, se 
dio por entero a la educación de sus hijos.  

La vinculación con la 
Orden del Carmelo Descalzo 
comenzó con la llegada de los 
Padres Carmelitas a Córdoba 
(Argentina), donde fundaron 
una comunidad. Desde 
entonces la familia de la Madre 
María Josefa del Niño Jesús 
estará íntimamente ligada a la 
Orden, ayudando en las 
asociaciones que iban fundando, 
en las catequesis y en la 
parroquia.  

Desde muy joven 
encontró su deseo de ser 
carmelita descalza, pero por 
temperamento deseó serlo en 
España, pues estando lejos de 
su tierra y su familia sería capaz 
de vivir una vida plena 
entregada a la oración y a la 
comunidad. 

  Madre María Josefa de Seglar  

Cuentan las Madres Carmelitas que convivieron con ella que "Cuando a su madre le dijo su determinación 
de ser Carmelita Descalza, pero en España, esta le dijo que en España no, que allí tenían conventos nuestras Madres, 
además tenía que probarle la vocación, así la tuvo varios años sin darle su permiso. Le costaba mucho dejarla venir a 
España. Ella decía que en la Argentina no era monja, porque conocía su temperamento y a la primera contradicción 
fracasaría su vocación, y como quería serle fiel a Nuestro Señor que la llamaba, quería lejos de la familia. Además le 
atraía la Patria de Nuestra Santa Madre, Teresa de Jesús. Su madre viendo la firmeza de su vocación le dio el permiso, 
y nos decía que solo por amor a Dios se puede hacer ese sacrificio, sacrificio hasta la muerte pues ya no vio más a su 
buena madre y hermanos."

El día 24 de junio de 1908, festividad de San Juan Bautista, coincidiendo con los doscientos años de la 
fundación del Monasterio de San José y Santa Teresa de Bujalance, entró como novicia la que tendría la 
responsabilidad, años más tarde, de restaurar este monasterio.
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Ya en el noviciado empezó a realizarlo con 
el ejercicio de todas las virtudes. Pidió a la Madre 
Priora permiso para no escribirle a su madre hasta 
que hiciera profesión, como tanto le costaba 
quería ofrecerle ese sacrificio más al Señor, y así le 
fue concedido. Desempeñó todos los oficios muy a 
satisfacción de todas las Prioras a las que ayudaba 
mucho, pues tenía unas actitudes poco comunes, 
por su talento y generosidad de corazón.

En una ocasión estaban muy apuradas de 
medios económicos, le escribió a una señora y 
consiguió el pan diario para la Comunidad. Siempre 
estaba dispuesta ayudar en bien de la Comunidad. 
Fue durante mucho tiempo priora de Bujalance, 
los cuales gobernó la Comunidad con justicia y 
fraternidad. 

Se dio por completo al cumplimiento de 
su obligación, siendo la Madre de todas, 
ocupándose del bien espiritual y temporal. En su 
segundo trienio fue cuando estalla la guerra civil 
española. Durante este priorato se produjo la 
exclaustración de la comunidad, fue ella la 
responsable de la distribución de las religiosas a 
sus familias. Durante Los primeros meses de la 
contienda civil vivió en casa de Doña Nieves 
González de Canales, viuda de Quirós. 

Meses después se fue con la Madre Teresa 
de la Inmaculada a casa de Doña Concepción Lara, 
hasta que una bomba les echó la casa abajo, y ya se 

  Madre María Josefa del Niño Jesús  

fueron al campo, hasta que entraron las tropas franquistas en Bujalance. Enseguida se fueron a Córdoba al 
convento de Madres Carmelitas de Santa Ana. Fue allí donde se reunieron todas las Madres Carmelitas 
pertenecientes a la Comunidad de Bujalance, que según la propia Madre Josefa “nos reunimos con verdadero cariño”. 
 

A pesar de las adversidades, y la situación ruinosa del convento, consiguió que D. Adolfo Pérez y Muñoz, el 
Obispo de Córdoba, concediera licencia para que pudiera venir a Bujalance para recoger aquello enseres 
existentes, así como solicitar la entrega del convento, que había sido ocupado por los militares.

En mayo de 1939 se vinieron a Bujalance, en palabras de la Madre Josefa del Niño Jesús "entregaron el 
convento destrozado, sin una puerta, ni una ventana, ni cocina había”. En su carta de edificación decían sobre ella “en 
fin solo el ánimo de nuestra Madre con su confianza en Dios, no le asustó nada y puso mano a la obra, para restaurar 
su convento sin “una blanca” como decía Nuestra Santa Madre, pero como digo esperando todo en el Milagroso Niño 
Jesús de Praga, que le tenía mucha devoción, tenía una imagencita muy pequeña de metal, siempre la tenía consigo, 
decía que era el hombrecito de la casa y nos tenía que sacar adelante, que Él viera lo que hacía con nosotras. Jesús 
que no se deja vencer en generosidad le fue dando según necesitaba.” 
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  Madre María Josefa del Niño Jesús, como priora con  
  las novicias Hna. María de San José y Hna. Maria Pilar  

  Imagen de metal del Milagroso Niño Jesús de Praga, 
  perteneciente a la Madre María Josefa del Niño Jesús  

Según las Madres Carmelitas, la Madre M. Josefa tenia un temple que todas las dificultades que les iba 
sucediendo los iba salvando. Por aquel entonces era párroco de Bujalance D. Antonio Lozano, el cual viendo la 
situación de ruina del convento, y la situación económica de la localidad tras la guerra civil, le aconsejó que lo 
mejor seria que la comunidad se quedara en Córdoba, ante tal situación le respondía que “Padre, si Nuestro Señor 
lo quiere, ya verá como todo se va arreglando”. Cuenta la Madre María Josefa del Niño Jesús “El pueblo respondía a 
pesar de estar todo destrozado en todos los sentidos, nadie tenía nada, pero de lo poco que tenían nos daban”. 

Bajo su priorato, e intervención, llegaron a Bujalance los Padres Carmelitas, haciéndose responsables de la 
Parroquia de Ntra. Sra. de la Asunción desde 1940 hasta 1965. 

El día 11 de febrero de 1940, con toda solemnidad, y con el acompañamiento de los Padres Carmelitas, ya 
como responsables de la Parroquia, se restauró la clausura en el convento. En junio de 1940 se hicieron las 
elecciones saliendo reelegida la Madre Mª Josefa del Niño Jesús, siendo la Madre Priora “con sus acertados consejos 
y buenos ejemplos”. 

La Madre María Josefa murió el 7 de diciembre de 1957, a los 74 años de edad, y 58 de profesión religiosa.
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Jesús.

Jesús, El Monte Calvario, ó Jesús Nazareno, es 
bonito santuario, en una pintoresca y elevada altura. 
Principió á edificarlo por los años de 1580 Pedro del 
Castillo, mercader foratero, quien mandó al efecto 
desmontar el cerro en que está situado, llamado 
antiguamente la Lobera, por los muchos lobos que de 
noche se oían en él; su Iglesia consta de una nave con 
media naranja; tiene el santuario algunas habitaciones 
para el Capellán y dos sacristanos ó postulantes: en 
el Camarín del altar mayor, que es dorado, se venera 
á Jesús Nazareno con la Cruz á cuestas, la cual 
costeó Doña Josefa Torralba: en los altares están 
Nuestra Señora de los Dolores, San José, la Santa 
Cruz, San Antonio Abad, la entrada de Cristo en 
Jerusalén y San Ildefonso. Tiene órgano y campanario, 
sacristía y dos puertas. Largo de la Iglesia 23,30 
metros y 6,50 de ancho, y por donde forma cruz 
12,20. Tiene una glorieta ó patín cuadrado de 15,50 
metros por cada lado: el de Levante es la casa, el de 
Norte la Iglesia, y el de Medio día y el de Poniente es 
un asiento corrido doble con baranda de hierro: en 
el centro del patín hay una grande Cruz de piedra.

Al rededor de este Santuario ó Ermita que 
está á 290 metros de altura y á los lados de la 
calzada ó camino por donde se sube á él, hay 67 
asientos, unos de piedra y otros de ladrillo, y 6 
Cruces grandes de piedra, y hasta 195 árboles, pero 
no muy frondosos por la escasez de aguas y falta de 
riego.

  Retablo antiguo de la Ermita del Calvario. Año 1914 

  Las cosas de mi pueblo  
  Juan Begué  

  Ntro. Padre Jesús.  
  Juan de Mesa. Año 1609   

  Bendición al Pueblo, Pedro Castro. Año 1915  
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"Sepan cuantos esta carta vieren cómo, en la 
villa de Bujalance a veintidós días del mes de 
septiembre de mil seiscientos y nueve, Juan de Mesa, 
escultor y vecino de la Villa de Castro del Rio, estante 
a la presente en esta dicha villa, dijo que Miguel 
Cabrera, Hermano Mayor de la Cofradía de 
Nazarenos y Juan de Guzmán, Mayordomo de la dicha 
Cofradía de esta dicha villa, ambos de ella,  tienen 
tratado con él de que haga una figura de Jesús 
Nazareno para llevar una Cruz a cuestas en las 
Procesiones del Viernes Santo de la Semana Santa, de 
busto desnudo para que, acabado , se le ponga su 
túnica , el cual ha de ser de nueve cuartas en largo 
con lo asociado y lo tiene de acabar desbastando toda 
la figura y que como  el cuerpo y las piernas, ha de 
acabarse todo junto y los brazos  de los codos a las 
manos y de las tetillas arriba, cuello y rostro, 
poniendo para ello el dicho Juan de Mesa toda la 
madera necesaria que sea buena al contento y vista 
de oficiales que de ello entiendan. El cual dicho Cristo 
ha de ser acabado asimismo de pintura y se ha de 
poner a su costa en esta villa de Bujalance a la 
Cofradía de Nazarenos el primero venidero del año 
del seiscientos y doce y entregarlo a los dichos 
Hermano Mayor o Mayordomo o a quien para la 
dicha Cofradía hiciese los dichos oficios. Porque por 
la dicha Escultura, madera y lo demás hasta poner en 
perfección y acabado según dicho, se me han de dar y 
pagar trescientos reales. Ciento treinta y dos reales 
dentro de los ocho días primeros siguientes y de los 
ciento y sesenta y ocho reales que restan me han de 
pagar la mitad el día de Pascua de Navidad fin de este 
año y la otra mitad el día que hubiere cumplido con 
entregar la dicha Figura acabada en la forma. Que de 
dichas costas referidas en ejecución del dicho trato y 
concierto que tiene hecho con los dichos Hermano 
Mayor y Mayordomo de la dicha Cofradía, se obligó 
de hacer y de acabar el dicho Cristo en el dicho 
tiempo y en la dicha forma y en el dicho precio, so 
pena que si no lo hiciere y cumpliere, los dichos 
hermano Mayor y Mayordomo o cualquiera de ellos y 
de los que sucedieran en los dichos oficios lo puedan 
mandar hacer en cualquiera parte que sea y a 
cualquier oficial y concertarlo por cualquiera precio  
de maravedís. Y por lo que más costare que los 
trescientos reales se pueda ejecutar por el juramento 
de cualesquiera de los dichos oficiales de la dicha 
Cofradía o de quien en su nombre ello concertare y 
pagare, sin otra prueba ni averiguaciones más y, 
asimismo, se le ejecute por la cantidad de Maravedís 
que hubiera recibido el dicho Juan de Mesa por el 
dicho Juramento sin otra averiguación ni prueba. Y 

estando presentes don Miguel Cabrera y Juan de 
Guzmán, Hermano Mayor y Mayordomo de la dicha 
Cofradía de Nazarenos, aceptaron esta Escritura 
juntos, de mano común, renunciando como 
renunciaron las leyes de la mancomunidad como en 
ella se contiene, se obligaron de dar y pagar al dicho 
Juan de Mesa o a quien en su nombre se presente, los 
dichos trescientos reales a los plazos y como se 
contiene en esta Escritura, pagaderos en esta villa 
como resultas de la cobranza.  El dicho Juan de Mesa 
de más de lo contenido en esta Escritura se obligó de 
pagar a la dicha Cofradía cualesquiera costas y daños 
que por no cumplir lo contenido en esta Escritura se 
le causaren, hicieren y merecieren y hasta que tenga 
por cumplido efecto lo que por ella está obligado. Y 
para lo así cumplir ambas las dichas partes, cada una 
por lo que le toca, otorgaron que personas y bien 
nacidas y probas hubieren poder como de Juez. En 
especial lo dio el dicho Juan de Mesa a las de esta Villa 
de Bujalance y a cuyo Fuero y Jurisdicción se sometió 
y renunció al Fuero que tiene en la dicha villa de 
Castro del Rio y otro cualquiera que en adelante 
ganara y acepta convenir Jurisdicción como en ella sea 
y para que las dichas Justicias apremien a le pagar, el 
cumplimiento de lo que dicho es como por Sentencia 
pasada en Cosa Juzgada, renunciaron de ejercer 
derechos de su favor y contra lo que dicho le sea 
mejor de la general renunciación así lo otorgaron, 
siendo presentes partes Juan de Guzmán y Alonso de 
Alharilla, hijo de Juan Melchior  Canal, vecinos de esta 
Villa y exponen del uno para el otro y los dichos Juan 
de Mesa y don Miguel Cabrera lo firmaron de sus 
nombres y por el dicho Juan López Laín que dijo no 
saber escribir, firmó uno de los dichos antes y es 
presente de mi. Doy Fe que conozco a los dichos don 
Miguel Cabrera y otorgantes. Y los dichos Juan de 
Guzmán y Melchior Canal juraron en forma y 
derecho conocer al dicho Juan de Mesa y ser el 
contenido en esta Escritura. (Firmas)"

  Vista de Jesús y Calvario, D. Pedro Castro. Año 1915  

Contrato talla de Ntro. Padre Jesús.
Juan de Mesa, año 1609
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Pregón Inmaculada del Voto

Reverendo Párroco Don Francisco Roldán Fernández titular de Ntra. Sra. De la Asunción y San Francisco, 
Junta de Gobierno de la Cofradía de la Limpia y Pura Concepción de María Santísima Inmaculada del Voto, 
Ilustrísima Señora Alcaldesa e integrantes de la Corporación Municipal, Señora Presidenta de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías y demás representares de las distintas Cofradías de Bujalance, Hermanas de la 
Fraternidad Reparadora, sed bienvenidos todos.

En primer lugar, me gustaría dar las gracias al Grupo Parroquial de la Inmaculada por confiar en mí para 
este acto.

No tengo en mi memoria una fecha concreta de cuanto conocí a Isabel. La recuerdo en el colegio cuando 
iba a llevar a mis hijas, fue a partir de ahí cuando comenzó nuestra amistad. 

Isabel nace en San Sebastián en una familia de 7 hermanos. Fue bautizada en la Parroquia de Santa María 
del Coro de dicha ciudad. Sus padres, Camilo y Lolita, la educaron dentro de sus profundas convicciones religiosas.

Estudió en el Colegio de la Pureza de María Santísima de Madrid, hasta sexto de bachillerato, 
perteneciendo a la Congregación Mariana. Al finalizar sus estudios, se matriculó en el Hospital Gómez Ulla para ser 
Dama de Sanidad Militar. Una vez finalizada esta etapa, empezó a trabajar en el mismo, durante unos 10 años.
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Ella, en su interior, sentía una serie de inquietudes que no lograba comprender por completo. Un 
sentimiento se removía dentro de ella, pero no sabía cómo empezar ni cual era el camino a seguir. A veces, esa 
sensación de búsqueda la dejaba con una mezcla de incomprensión y curiosidad, pero también con la certeza de 
que había algo más allá de lo que su vida cotidiana ofrecía. Fue entonces cuando decidió realizar unos ejercicios 
espirituales, sintiendo en ese momento la fuerza necesaria para dar el paso. 

Durante un tiempo estuvo en el Instituto Secular de la Cruzadas de Santa María. En esta época, trabajó 
como secretaria en el Apostolado de la Oración, en la revista Reino de Cristo donde tuvo la suerte de conocer a 
tres excelentes Padres Jesuitas, entre ellos al Padre Luis María Mendizábal, fundador de las Hermandas de la 
Fraternidad Reparadora y director, durante esa época, del Apostolado de la Oración.

En el año 1997 pasó a formar parte de otra Asociación, llamada Mater Ecclesiae, perteneciente a la 
Diócesis de Toledo, sirviendo a la iglesia y a los demás con una vocación centrada en el amor y la devoción a la 
Virgen María. Durante esa época, el Colegio de la Milagrosa de Bujalance, estaba a cargo de las hijas de la Caridad. 
Tras su marcha, el Obispo de Córdoba Don Javier Martínez buscaba a alguien que hiciera frente a la dirección del 
colegio, y fue cuando, mediante su Asociación, y junto con Marisa, Isabel llegó a nuestro pueblo, Bujalance.

Durante esos años, se hizo cargo de la Administración del Colegio, desempeñando una labor de gran 
relevancia.

Isabel siempre ha dedicado su vida a los demás. Gran ejemplo de ello son las distintas labores que ha 
realizado dentro de la Iglesia, poniéndose a disposición del sacerdote para ayudar en las diversas actividades de la 
Parroquia, lo que refleja una actitud de generosidad y compromiso con su fe y su comunidad. 

En la actualidad, también es de destacar su labor como responsable en Cáritas Parroquial, donde es un 
pilar fundamental, reflejando así su vocación cristina de servicio y su disposición para estar cerca de aquellos que 
más lo necesitan. Su trabajo es un excelente ejemplo de cómo la fe se traduce en acción concreta para mejorar las 
condiciones de vida de quienes atraviesan dificultades.

Isabel, con su dedicación, es una verdadera bendición para la Parroquia y para todos aquellos que estamos 
a su alrededor, por lo que doy gracias a Dios por ponerla en nuestro camino. 

Es por ello, por lo que, le pido a Nuestra Madre Virgen Inmaculada del Voto que te acompañe y te guíe 
siempre, y que tu labor siga siendo una luz para todos los que te rodean.

Sin más, le cedo la palabra a la Pregonera de este año 2024, Isabel Juliá.

Pregón Inmaculada del Voto
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Pregón Inmaculada del Voto

Isabel Juliá
Pregonera Inmaculada del Voto

Reverendo Párroco D. Francisco Roldán Fernández

Señora alcaldesa y demás miembros de la Corporación 
Municipal

Sra. presidenta de la Agrupación de Hermandades y 
Cofradías

Miembros del Grupo Parroquial de la Limpia y Pura 
Concepción de María Santísima Inmaculada del Voto

Representantes de las distintas Cofradías y Grupos 
parroquiales

Queridos seminaristas

Queridos hermanos y querida Virgen María Inmaculada del 
Voto.

La invitación que me hizo Manolo Martínez, presidente del 
Grupo Parroquial, la acepté confiando en que La Inmaculada me iba 
a ayudar. Y así ha sido.  Esta es una bellísima ocasión para agradecer 
a la Virgen Inmaculada los desvelos de Madre desde mi infancia: 
familia, colegio, Asociación Mater Ecclesiae… y desde hace más de 
veinticinco años en Bujalance compartiendo con vosotros el amor 
y devoción a la Madre de Dios.

Son tantas las cosas que se podrían decir de la Virgen María que sería inacabable este Pregón, pero voy a 
fijarme en algunas que me parecen muy bonitas. 

Llegado el tiempo fijado por Dios para la salvación del mundo, fue concebida la Sma.  Virgen, pero no como 
los demás hombres, sino pura y sin mancha, sin contraer el pecado original.

Dios maldice a la serpiente, inmediatamente después del pecado de Adán y Eva con estas palabras: | 
15pongo hostilidad entre ti y la mujer, | entre tu descendencia y su descendencia; | ésta te aplastará la cabeza | 
cuando tú la hieras en el talón». (Gén. 3,15)

Pues bien, si María no hubiera sido Inmaculada, y hubiera tenido algún pecado, esa enemistad con la 
serpiente no habría sido perpetua como dice el Génesis, ya que el pecado es un acto de amistad con el demonio.
En las palabras “Dios te salve, llena de gracia” (kejaritomene= rebosante de gracia) el Ángel llama a la Virgen 
claramente Inmaculada. (Lc.1, 28)

¿Cuándo y cómo se llenó María de gracia? Precisamente en su Inmaculada Concepción, en previsión de los 
méritos de Cristo no tuvo pecado original.

La misma Virgen, en Lourdes, después de 17 apariciones, cuando se da a conocer a santa Bernardita le dice: 
“Soy la Inmaculada Concepción” (1858)
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Si contemplamos este misterio, vemos cómo se cumplen sus palabras: “Me llamarán Bienaventurada todas 
las generaciones” (Lc. 1,48)

Durante diecinueve siglos suspiró la Iglesia por este dogma: Santos Padres, Doctores, escritores 
eclesiásticos, místicos, Reyes y Universidades. Fue todo el pueblo cristiano que la aclamaba hasta en sus cantares. 
No hay dogma más hondamente sentido y más comprendido por todos que éste, (el de la Inmaculada Concepción 
de María). Fue en 1854, cuando el Papa Pío IX recogiendo ese anhelo, esas alabanzas de los cristianos y la profunda 
fe del pueblo teje la corona definitiva de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción en la Bulla “Ineffabilis 
Deus”.

En nuestro querido Bujalance, la devoción a la Virgen Inmaculada llevó a nuestros antepasados a realizar un 
voto, para agradecerle el haberles librado de la peste. Desde el año 1679, como sabéis, se lleva haciendo de manera 
ininterrumpida hasta hoy. Voto que consiste en guardar abstinencia la víspera de su festividad.

Y en muchas ocasiones el pueblo español experimenta la ayuda maternal de la Inmaculada, como en 
Covadonga, en el Pilar, en Andújar…y no sólo en España, sino toda la cristiandad  experimenta su ayuda, cuando 
logra la victoria frente a los turcos, también en Empel, catorce años después de la Victoria de Lepanto, los Tercios 
españoles estaban luchando el 1585 en Holanda. Encomendándose a la Virgen, obtuvieron una victoria completa al 
amanecer del 8 de diciembre. Aquel mismo día entre vítores y aclamaciones la Inmaculada Concepción es 
proclamada patrona de los Tercios de Flandes e Italia. Este patronazgo se consolidará 300 años más tarde, cuando 
se proclamó el Dogma de la Inmaculada Concepción de María el 8 de diciembre de 1854.

Antes del pecado de Adán, Dios tenía un plan sublime y magnifico para el hombre.

Cuando Dios terminó la creación, el Señor quiso nombrar un rey para aquella creación, y pensó en el 
hombre:  le infunde un alma espiritual, inmortal, a imagen y semejanza de su divinidad. 

En el paraíso terrestre, la vida era feliz, nada de tristezas, todo alegría y satisfacción. En su alma puso la 
integridad, la sujeción de las pasiones a la razón, la ciencia infusa para saberlo todo sin trabajo ni estudio y sobre 
todo la gracia santificante para que fuera santo siempre. El destino de la humanidad era ser feliz y ser santa 
siempre sirviendo y amando a Dios sin cesar. Trasladarse al cielo sin   pasar por la muerte, para alabar a Dios 
eternamente.

Vino el pecado y con él todos los males.

El autor del dolor y sufrimiento no fue Dios. Él no nos hizo para sufrir; fuimos nosotros mismos al pecar. 
Este pecado fue universal, para todo el género humano, pero Dios exceptúa a María, Ella sola, la única, nace pura, 
limpia, sin mancha, In-maculada.

Jesús eligió y formó a su Madre como criatura perfecta; como dijo Duns Scoto en el siglo XIII:

Si quiso y no pudo, no es Dios
Si pudo y no quiso, no es hijo

Por lo tanto, (Luego) pudo y quiso

Fue un privilegio único: Todos hemos sido redimidos por Cristo y esta es nuestra gran gloria.  Para María 
su redención ha sido preventiva. Le alcanzó a Ella sola la gracia de no caer.

Solo Dios pudo obrar semejante prodigio de hermosura y gracia.  El triunfo de María Inmaculada es un 
triunfo de Dios; este privilegio es verdaderamente divino y la gloria de la Inmaculada es una gloria divina.
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También nosotros participamos de este privilegio. Nacimos en pecado, pero tuvimos el privilegio de ser 
bautizados, y nuestras almas quedaron puras e inocentes, semejantes a la de María. La gracia bautismal nos hizo 
bellísimos y hermosísimos ante Dios, por eso, al celebrar y meditar con gozo en la Concepción Inmaculada de 
María, debemos celebrar y meditar nuestra propia redención.

El amor es unión, es participación de Dios, y ¿quién mejor que María participó y participa de la vida íntima 
de la Santísima Trinidad? 

¡¡¡ Toda hermosa eres María, y “todo un Dios se recrea en tan graciosa belleza… te doy alma vida y 
corazón, mírame con compasión ¡¡¡    ¡¡ No me dejes Madre mía! Y si no me dejas, en tus brazos de Madre 
participaré de tu belleza, y contigo iré a gozar al cielo. 

La obra de la redención es sin duda la más importante de Dios- mucho más que la 
creación:  … Para crear bastó una Palabra…Para redimirnos fue necesario que el Hijo de 
Dios en persona bajara a la tierra. El Señor pidió consentimiento libre a María Inmaculada de 
Nazareth y en su seno el Verbo se hizo carne.    Ya tiene Dios una Madre, ya tiene el cuerpo 
que Ella le ha dado y sangre para ofrecer por la redención del mundo. Cristo puede ser 
víctima, ya puede efectuarse la redención gracias a María.

La Virgen Inmaculada cooperó eficazmente a nuestra salvación, y sigue cooperando 
para que cada día nos unamos más a su Hijo. María es la aurora de Jesús. Es Estrella del mar, 
porque es la luz que guía a los navegantes en este mar del mundo. Brújula en el mar de las 
pasiones en el que fácilmente podemos naufragar. Dios la colocó muy alto para que desde 
cualquier parte la veamos. 

La Virgen María por la fe que tenía en Dios, acepta el mensaje que el Ángel le 
comunica: su maternidad divina.

Su fe tuvo que tener una adaptación cuando César Augusto mandó hacer el Censo. 
María acepta las nuevas circunstancias. Su fe le ayuda a enfrentar el viaje a Egipto. Nuevamente, 
María, en las bodas de Caná, intercede para que Jesús haga el milagro. Por su fe convertida en 
esperanza fue llevada a los cielos en cuerpo y alma.

María es la primera en ser mujer de esperanza. La esperanza en Él la libera del miedo 
al futuro y de la incertidumbre. Sabe que Dios es bueno; le conoce y puede confiar en que le 
dará la fortaleza necesaria para afrontar las dificultades que le traiga la vida. Ella apoya todos 
sus anhelos en su Hijo. Ella sabe que Cristo es la roca que nos salva. Por eso espera contra 
toda esperanza cuando Él muere junto a Ella, en la cruz. Para los apóstoles, la muerte de Jesús, 
resulta el tremendo fin de todas sus esperanzas. No así para María. Ella continúa su camino en 
la oscuridad, pero con el corazón lleno de esperanza. Al estar en pie junto a la cruz, Ella nos 
reveló la fortaleza e integridad de su corazón, su amor indivisible por Dios y por la 
humanidad, y su fidelidad a la misión que se le había encomendado. 

La Virgen María no permitió que las consecuencias del mal que le rodeaban entraran 
en su corazón, aunque el sufrimiento sí entró traspasando su alma.

La Santísima Virgen mantuvo su libertad interior como hija de Dios porque no fue 
invadida por el miedo, la desesperación o el odio. 

Tres pilares sostuvieron el corazón de María al pie de la cruz: firmeza en la fe, 
seguridad en la esperanza y constancia en el amor.

La caridad de la Virgen María es el aspecto más hermoso del alma de la Virgen. Porque 
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cuando veneramos a la Virgen veneramos también ese corazón lleno de amor y caridad que santificó los 
pensamientos, palabras, acciones y sufrimientos de la Madre del Salvador.

El amor maternal de la Virgen por nosotros, nace a partir de su comunión con el corazón de Jesús. Su 
corazón está profundamente unido al corazón de Jesús. María nos lleva a Jesús, y le habla a Jesús de nosotros, como 
hizo en Caná.   Y esto nos da una enorme confianza para dirigirnos a Ella y decirle con humilde devoción, como 
dice esta canción de Hakuna (que cantan tantos jóvenes) “Tú eres el mejor regalo de mi Dios”

“Que no me canse nunca de mirarte, y repetir con humilde devoción:
Te quiero con locura, preciosa Madre, Tú, el mejor regalo de mi Dios”
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Madre, en hebreo "Inma"
Rosa Morente Montero

Se acerca la Semana Santa, el pueblo entero nos preparamos para vivir esos días grandes donde el amor no 
tiene límites, donde la crueldad raya el infinito, donde la salvación llega a cada persona por medio de una entrega 
de amor sin medida que pasa por la cruz, la muerte, pero que termina triunfando con la Resurreción y la Vida 
Eterna.

Todos fijamos nuestros ojos en Jesús de Nazaret, ese Dios hecho hombre que acepta la voluntad del Padre, 
para hacerse uno más de nosotros y traer a este mundo, tan dañado por el pecado, la salvación, esa vida eterna en 
Dios a la que todo cristiano queremos llegar.

Y aunque Jesús es uno, lo miramos, sentimos y seguimos desde las diferentes cofradías, bajo los distintos 
titulares que salen a las calles para mostrarnos pinceladas de lo que fue, hace más de dos mil años su Pasión, 
Muerte y Resurrección

Quisiera que este pequeño escrito sirviera para que esta Semana Santa nos fijásemos no sólo en Jesús, sino 
también en la figura secundaria de estos días grandes, en María, la Madre, que, al igual que a su hijo, la veneramos 
con diferentes nombres en nuestra localidad: Nuestra Señora de la Esperanza, Nuestra Señora de los Dolores, La 
Virgen de la Soledad y, finalmente, la Virgen de la Alegría.

Y para contemplar a María, en mi cabeza parece haberse congelado esa imagen de la película “La Pasión” 
de Mel Gibson, donde María, Madre, decide arrojarse al suelo, por voluntad propia, pues su amado hijo ha caído por 
el dolor, por el peso del madero que le obligan a llevar por toda la ciudad de Jerusalén hasta el Monte Calvario, 
donde finalmente será crucificado.

María cae a tierra, rota de dolor, pero quiere que su hijo la sienta cerca y, al igual que ella, no desfallezca, 
aunque el corazón se rompa en mil pedazos por toda la agonía a la que está siendo sometido. Y desde esa posición 
puede levantar y acariciar el rostro lacerado, sangrante y casi sin expresión humana de su hijo; de aquel niño que 
llegó de manera inmaculada a este mundo; de aquel niño que se hizo el más pobre de los pobres; de aquel niño que 
demostró una sabiduría que no era de este mundo y que llegó para “ocuparse de las cosas de su Padre”; de aquel 
niño que lo fue y es todo para ella, que se ha convertido en un hombre que está recibiendo el peor de los castigos 
sin merecerlo, la muerte ignominiosa en cruz.

María mira a su hijo y establece con él un diálogo sin palabras. En su mirada se agolpan mil momentos, mil 
recuerdos, que quieren destruir esos soldados romanos. El dolor de las heridas, la sangre, la maldad con la que se 
ensañan con ese cuerpo santo, no impide que ella siga mirando con esperanza. Y su mirada profunda logra arrancar, 
quizá entre balbuceos, esa palabra tan bonita, “IMMA”, madre, de aquel que, llevado en su seno, como aceptación de 
la voluntad de Dios Padre, ha venido a ser la Luz del mundo.

Y ahí, ella, como una buena madre, responde tratando de acariciar para dar consuelo, tratando de limpiar, 
para dignificar ese momento en el que tantas burlas, tanto escarnio y tanto dolor les están provocando.

Al oír de su hijo esas palabras, María vuelve a sentir que su corazón se ensancha, sabe que debe estar, 
permanecer, aceptar y confiar. María vuelve a entender que debe guardar este momento en su corazón para 
siempre, eternamente, porque ella es Madre del Hijo y de los hijos, porque su tarea en este mundo es la de acoger, 
cuidar, consolar, amar y guiar, para así seguir mostrando ese camino de Esperanza que lleva a la Resurrección, a la 
Vida.
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Me gustaría que en esta Semana Santa nuestra mirada no pierda de vista a María, que cuando caigamos por 
causa del pecado, que cuando ofendamos a Jesús por nuestras burlas y escarnios, que cuando veamos cómo este 
mundo trata de tapar el verdadero significado de estos días con el ruido, las aglomeraciones, la fiesta, volvamos 
nuestros ojos a cada una de las imágenes que procesionan por nuestras calles y recordemos ese momento íntimo 
que comparten con el mundo Jesús y María, en el que se expresa un amor rebosante de esperanza y confianza.

María, Madre, que a tu corazón traspasado, nos lleguemos a descansar cuando el pecado nos vuelva en otra 
dirección. Que en tu corazón que no sabe, pero que espera, que en tu corazón que se ha roto al ver cómo 
maltratan lo que da sentido a tu vida terrenal, sigamos queriendo estar y acompañarte. Tú, el verdadero camino 
hacia el Hijo, llévanos de la mano hacia él.

De todo corazón pido al señor que sea una Semana Santa llena de Dios y llena de María, Madre, bajo 
cualquiera de las advocaciones con la que la procesionemos, porque sólo en ellos y con ellos, algún día podremos 
alcanzar la Vida Eterna.
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Antonia Castillejo Moya
Delegada Manos Unidas

Compartir la prosperidad 
para erradicar la pobreza,
el hambre y la desigualdad

Hoy en día, medimos la prosperidad en base a la 
capacidad de consumo que podemos realizar: pienso, luego 
consumo. Y esa búsqueda desenfrenada de la prosperidad 
económica ha desplazado el auténtico sentido de la 
prosperidad.  Le damos prioridad a la acumulación de 
riqueza sobre la calidad de vida de las personas  y su 
bienestar.

La verdadera prosperidad se encuentra en vivir de 
manera digna junto a los demás, reconociendo la 
interdependencia y el cuidado de nuestra casa común y las 
personas que habitamos en ella.
 

La prosperidad debe llegar a todas las personas, 
sin excluir a nadie.

El papa Francisco se refiere a este fenómeno como 
“prosperidad compartida” y forma parte de lo que se 
conoce como “Economía de Francisco”, un ideal inspirado 
en la vida de San Francisco de Asís y en el Evangelio, que 
trata de consolidar la vida digna de toda la humanidad, poner 
a los descartados en el centro y fomentar una “cultura del 
encuentro” respetuosa entre todas las comunidades.

¿Qué esperanza sólida de cambio puede haber para los casi 733 millones de personas que viven 
en pobreza extrema? ¿Cómo enfrentar la “cultura del descarte” y la desigualdad que conlleva? ¿Cómo soñar en 
otra humanidad que incluya a los millones de seres humanos empobrecidos y que no sea indiferente a esta 
pobreza?

Pues “Dios ha destinado la tierra y cuanto ella contiene para uso de todos los hombre y pueblos. En 
consecuencia, los bienes creados, deben llegar a todos en forma equitativa bajo la égida de la justicia y con la 
compañía de la caridad”. (Gaudium et Spes, 69).

Trabajemos hoy y siempre para poder vivir de una manera digna, comprendiendo que nuestra prosperidad 
no es tal si no incluye, también, la prosperidad de nuestro prójimo. Solo así, dirigiendo nuestra mirada a los que 
sufren más allá de nuestras fronteras, y tendiendo una mano generosa y solidaria a los más pobres, podremos 
conseguir un mundo realmente próspero para todos.
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De suma importancia (y II) 
José González Palma

Quizás haya pasado desapercibido. Ha sido 
un gran manantial, proveniente de las vivas y 
profundas aguas del Evangelio. Sin estruendo, se ha 
ensanchado su cauce, ofreciendo nueva fertilidad a 
los campos del ancho mundo.

Esto ha significado el Sínodo, iniciado en 
el 2021 con el lema “Por una Iglesia sinodal”, cuya 
última Asamblea concluyó en octubre del pasado 
año. Un acontecimiento de esperanzadora 
trascendencia, que ha contado con una amplia 
representación de todos los miembros de la 
Iglesia. En su inicio,  -poniendo de relieve que “la 
Sinodalidad es el camino que Dios espera de la 
Iglesia del tercer milenio”- el Papa había señalado 
que “en este Sínodo la prioridad está en la 
escucha”1.

_____________________________
1. Apertura de la Asamblea General, octubre-2021
2. El Documento está publicado. Puede encontrarse en librerías.
3. Los textos del Documento aparecen entrecomillados, con indicación del número al que pertenecen

Ha sido ésta la gran tarea de todos los participantes, plasmada  en el Documento final,2  en el que se 
centra esta colaboración:3

A la escucha y en apertura

Así vivió y actuó Jesús: “Los evangelios lo presentan constantemente en escucha de la gente que se 
encuentra con él” (número 51 del Documento).

“El punto de partida es la escucha de la Palabra de Dios” (núm. 83), que nos impulsa a “la disponibilidad de 
escuchar a todos, especialmente a los pobres”(48), a estar atentos a “los males que afligen nuestro mundo” (54). 
Atentos también, con mirada y oídos positivos, a “la apertura al mundo, que nos permite descubrir que en cada 
rincón del planeta, en cada cultura y en cada grupo humano el Espíritu ha sembrado las semillas del Evangelio” 
(56).

Diálogo y discernimiento

La escucha conduce al diálogo fraterno y, desde él, a buscar entre todos cuál sea la voluntad de Dios:



“La Sinodalidad -dimensión constitutiva de la Iglesia (28)- es el caminar juntos de los cristianos con 
Cristo y hacia el Reino de Dios, en unión con toda la humanidad; implica la escucha recíproca, el diálogo, el 
discernimiento comunitario, llegar a un consenso como expresión de la presencia de Cristo en el Espíritu” (28) y 
como “fruto de la obediencia de todos a lo que Dios quiere para su Iglesia” (90).

Diálogo entre todos e insistencia en el discernimiento comunitario:

“En la Iglesia sinodal toda la comunidad es convocada para orar, escuchar, analizar, dialogar, discernir y 
aconsejar para que se tomen las decisiones” (87)

Corresponsabilidad

En el caminar de la Iglesia  (no fue así en sus comienzos) se ha llegado a ver normal -quizás por una visión 
inadecuada, unida a simple comodidad de la mayoría de los cristianos- que, en cada lugar, la responsabilidad de la 
misión pastoral recaiga sobre los hombros del sacerdote, y especialmente  del párroco.

El Documento, que expresa “la tristeza por la falta de participación de tantos miembros del Pueblo de 
Dios”, llama a “ampliar las posibilidades de participación y ejercicio de corresponsabilidad diferenciada  de todos 
los bautizados, hombres y mujeres” (36). Esta corresponsabilidad tiene una raíz común: “El bautismo es el 
fundamento de la vida cristiana porque introduce a todos en el don más grande: ser hijos de Dios. No hay nada 
más alto que esta dignidad, concedida por igual a toda persona” (21).

Basados en  esta raíz y fundamento, “a los fieles laicos, hombres y mujeres, se les deben ofrecer más 
oportunidades de colaboración y corresponsabilidad diferenciada: una participación más amplia en los procesos de 
discernimiento eclesial, elaboración y toma de decisiones” (77). 
Para evitar el riesgo de que dicho ofrecimiento se reduzca a 
buenos deseos incumplidos, se indica que “la participación de los 
bautizados en los procesos decisionales se desarrolla a través de 
mediaciones institucionales”, señalando entre otros “el consejo 
pastoral parroquial” y poniendo de relieve que “los organismos de 
participación constituyen uno de los ámbitos de actuación más 
prometedores para una rápida actuación de las orientaciones 
sinodales, que conduzca a cambios perceptibles a corto plazo” 
(103).

Una gran tarea

Se nos pide que respondamos a “la llamada a una Iglesia 
más capaz de alimentar las relaciones: con el Señor, entre 
hombres y mujeres, en las familias, en las comunidades, entre 
todos los cristianos, entre los grupos sociales, entre las religiones, 
con la creación. Ser Iglesia sinodal exige una verdadera conversión 
relacional” (5) y se nos anima a que esa “conversión sinodal sea 
tangible en las diversas realidades eclesiales (parroquias, etc.)” (9), 
siendo “partícipes en la misión de Cristo: anunciar el Reino de 
Dios, ofreciendo a toda persona, sin excluir a nadie, la 
misericordia y el amor del Padre (140).
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“En una época marcada por el aumento de las desigualdades, la creciente desilusión con los modelos 
tradicionales de gobierno, el desencanto con el funcionamiento de la democracia, las crecientes tendencias 
autocráticas y dictatoriales, el dominio del modelo de mercado sin tener en cuenta la vulnerabilidad de las 
personas y de la creación, el estilo sinodal puede hacer de la Iglesia una voz profética en el mundo de hoy” (47 y 
48).

Ese testimonio podrá ser visible y vigoroso desde la vivencia y “reflexión sobre la Iglesia como casa. 
Cuando no se entiende como un espacio cerrado e inaccesible, que hay que defender a toda costa, la imagen de la 
casa evoca posibilidades de acogida, hospitalidad e inclusión. Nuestro compromiso, sostenido por el Espíritu, es 
asegurar que la Iglesia sea percibida como una casa acogedora, como una escuela de comunión para todos los hijos 
e hijas de Dios” (115).

En la Nota de acompañamiento del Santo Padre Francico, que precede al Documento final, el Papa hace 
estas consideraciones:

“El Documento final que fue votado y aprobado por la Asamblea en todas sus partes, yo también lo aprobé 
y, firmándolo, encargué su publicación.”

Seguidamente, señala que “el Documento final participa del Magisterio ordinario del Sucesor de Pedro” (lo 
cual quiere decir que es voz de la Iglesia; lo que la Iglesia nos dice a los católicos y lo que espera de nosotros.)

El Papa concluye este escrito, afirmando que “el camino sinodal de la Iglesia católica necesita que las 
palabras compartidas vayan acompañadas por hechos”.

Vaticano. Participantes en la última Asamblea del Sínodo, presidida por el Papa   
     “Uno solo es vuestro Maestro y todos vosotros sois hermanos” (Mt 23,8)  



Poema del Cristo Roto
Lo encontré en Sevilla en la tienda de un anticuario.

-¿Quiere algo Padre?-me preguntó el anticuario.

-Dar una vuelta por la tienda.

-No faltaba más, Padre, pase y vea.

Iba como de puntillas en aquel mundo encantado: porcelanas, tapices, tallas y santos, muchos santos.

Miraba todo esto cuando de pronto frente a mí, acostado en una mesa vi a un Cristo sin cruz.

Di un rodeo, me acerqué discretamente, miré al Cristo de reojo y me conquistó desde el primer 
momento.

-Y esto, ¿qué vale?

No me atreví a llamarlo “CRISTO”. Estaba tan mutilado…

Se acercó el anticuario. Tomó el Cristo en sus manos y exclamó:

¡Oh es una magnifica pieza!  ¡Se ve que tiene usted buen gusto Padre!

Mª Teresa Castro
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Sí, pero está tan roto…

No tiene importancia, Padre. Aquí al lado hay un magnífico 
restaurador.

Déjame roto,
Quiero que al verme roto

Te acuerdes de tantos enfermos tuyos
Que están como yo, rotos, aplastados,

Indigentes, oprimidos, enfermos,
mutilados …

Sin brazos porque no tienen posibilidades
ni medios de trabajo, sin pies, porque

les han bloqueado caminos,
sin cruz, porque le han quitado la honra,

el honor y el prestigio.

Todos los olvidan y les vuelven la espalda
Aunque son como yo…

UN CRISTO ROTO
                              

Texto del libro “Mi Cristo Roto” del PADRE RAMÓN 
CURIÉ



La Vera Cruz ante un mal sueño, una pesadilla, algo 
que duele recordar, pero que está ahí y, el reponerse y 
seguir adelante, nos interpela, nos urge. La vida es como es, 
lo mejor es mirar al frente y seguir adelante.

En la triste mañana del viernes día 15 de 
noviembre de 2024, alrededor de las 7,30 horas, una 
terrible y fatídica noticia impactó en nuestros corazones, 
¡la Vera Cruz está ardiendo! Fueron momentos de 
incertidumbre e incredulidad, todos los miembros de la 
Junta de Gobierno de la cofradía, fuimos rápidamente hasta 
nuestra ermita, no podíamos creer lo que veíamos, el fuego 
abrasaba el salón, donde estaba nuestro Belén, un espeso 
humo negro y las llamas saliendo por las ventanas.

El fuego, que se inició en el salón, estaba 
destruyendo totalmente el Belén, que con tanto cariño y 
esmero montaba el Grupo Joven de la Vera Cruz. Pero el 
temor era que se propagase a la iglesia, donde no se podía 
entrar por un humo cegador. Fueron unos momentos de 
dolor, sufrimiento, angustia, impotencia y una gran 

incertidumbre. Nos abrazábamos con lágrimas en los ojos, por el temor a que la pérdida fuera irreparable, suspiros, 
rezos y súplicas. Temíamos por nuestros titulares, Crucificado, Rescatado, Señor del Huerto y Esperanza, también 
las imágenes de los niños de la Semana Santa Chiquita peligraban, estaban muy cerca del foco del incendio. ¡Qué 
dolor más grande!

En esos momentos, venía a nuestra mente, todo lo que se ha trabajado y vivido en este santo rincón 
bujalanceño de la Vera Cruz, tantos recuerdos y vivencias, tanta historia de siglos acumulada entre esas paredes, el 
esfuerzo de nuestros antepasados, en esos instantes, la imagen de nuestro querido y eterno presidente, Nono 
Gavilán, que desde el cielo, seguro nos estaba viendo y nos estaba echando una mano. No sabíamos el alcance de 
los daños, pero por las imágenes que podíamos ver desde fuera, con las llamas y la negra humareda, debían de ser 
cuantiosas.

Cuando mayor era la angustia, encontramos el extraordinario apoyo de un buen puñado de bujalanceños, a 
los que damos mil gracias, que se dispusieron voluntaria y desinteresadamente a sofocar el fuego. Esa mano 
tendida, esa solidaridad, esa colaboración y ayuda de las personas que llegaron en un primer momento, efectivos de 
Protección Civil y trabajadores del ayuntamiento, que gracias a su acción inmediata, lograron que el fuego no 
llegara a la iglesia, y bajarlo en su intensidad. También estuvieron con nosotros en todo momento, nuestro párroco 
Francisco Roldán y el concejal de Cultura, Toni Pavón. Llegaron la Policía Local, Guardia Civil y los efectivos del 
Parque de Bomberos de Montoro, que terminaron de sofocar el incendio.

La Esperanza calma el dolor 
en la Vera Cruz
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Una vez apagado el fuego, no podíamos entrar en la ermita, el fuego lo inundaba todo, no sabíamos cómo 
se encontraban nuestros sagrados titulares. Una vez abiertas las puertas, pudimos comprobar que las imágenes no 
habían sido afectadas por el fuego, sobre todo Ntro. Padre Jesús en la Oración del Huerto con el ángel y las 
imágenes de la Semana Santa Chiquita, que eran las que estaba más cerca del foco del incendio, aunque algo 
oscuras, parecían estar bien.

¡La Esperanza había extendido su manto y puesto sus manos protectoras para que nada grave ocurriera, ni 
a las imágenes, ni que hubiera daños personales! Entonces llegaron a nuestros ojos lágrimas de alivio, dando gracias 
a Dios. Sabíamos que las bambalinas del paso de la Esperanza, realizadas por Antonio Villar, estaban destruidas, pero 
nuestra Madre nos dejó de entre las llamas, ese ancla que ante las dificultades nos guía y nos salva, Nuestra 
Esperanza.

Inmediatamente vimos que las imágenes estaban muy afectadas por el humo. Entonces, miembros de la 
Junta de Gobierno y del Grupo Joven, trabajadores municipales y con la ayuda inestimable de Manuel Rodríguez 
Yebras, que nos brindó su furgoneta, tuvimos que sacar las imágenes de la ermita, para que pudieran ser revisadas y 
valorar los daños para su limpieza y restauración. 

Agradecemos profundamente a la familia González Gutiérrez, que con tanto cariño,acogió en su casa las 
imágenes, en esos duros momentos y se quedaron allí, hasta que se trasladaron para su restauración. Ese mismo 
día, el imaginero Sebastián Montes Carpio visito las imágenes, Ntra. Sra. de la Esperanza, Ntro. Padre Jesús 
Rescatado y Ntro. Padre Jesús en la Oración del Huerto y el Ángel, imágenes del 1954, del bujalanceño Juan 
Martínez Cerrillo, para evaluar los daños, viendo que estaban muy afectadas por el humo. Tras confirmarse que las 
restauraría Sebastián Montes,  se comprometió a dejar restaurada la Virgen de la Esperanza para el día de su 
festividad, el 18 de diciembre. Después, Francisco Romero Zafra analizó el estado del Cristo de la Vera Cruz y San 
Francisco, que serían restauradas por Teresa de la Rosa.

Una vez, que visitaron los peritos y técnicos el edificio y las imágenes y mientras que el seguro 
respondiera. Recibimos la autorización para entrar a la habitación donde se guardaban los enseres y ropas de las 
imágenes y, con gran alivio y emocionados, vimos que estaban intactas. 
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Desde ese día, y tras superar ese duro golpe, nos ha hecho más fuertes y estar más unidos todos los 
miembros de la Junta de Gobierno, con su presidenta Juana Jiménez al frente. Con fortaleza y afrontando de cara lo 
ocurrido, sobreponiéndose a la adversidad, intentando como el ave Fénix, superarlo y resurgir de las cenizas. Con 
un gran empeño, desde entonces, trabajando de forma callada y constante, durante todos los fines de semana, con 
mucho ánimo, limpiando el salón de los restos del Belén quemado, quitando lo negro del hollín de todas las 
paredes y pintando las dependencias, la sala de juntas, la cocina y las tres habitaciones de arriba. Además hemos 
limpiado todos los muebles, armarios, vitrinas, así como los enseres de las imágenes, pasos, candelabros, varales 
etc., todo ha quedado listo y colocado en su sitio, para poderse utilizar en el desfile procesional, del Jueves Santo.

La intención y el objetivo de la Junta de Gobierno, que ha trabajado con la máxima ilusión posible, 
redoblando sus esfuerzos, es sacar adelante y dar de nuevo a Bujalance todo lo perdido y destrozado, devolver a la 
historia, nuestro pasado, aquello destrozado y desaparecido. Recuperar el esplendor y la belleza de nuestra ermita 
y sobre todo mantener viva la fe y devoción a nuestros titulares, Cristo de la Vera Cruz, Jesús Orando en el 
Huerto, Ntra. Sra. de la Esperanza y Ntro. padre Jesús Rescatado.

Se redoblaron entonces nuestros esfuerzos, abriéndose a realizar numerosas actividades, para que 
repercutieran de forma positiva en la economía de la cofradía. Así, realizamos un Mercado Navideño, que pusimos 
en varias ocasiones, en la puerta del Teatro Español, en la Plaza Mayor o en Morente. Para ello, contamos con la 
inestimable ayuda de muchas personas voluntarias, que se pusieron manos a la obra, de forma altruista y realizaron 
bonitos y originales adornos y objetos artesanales, navideños y decorativos para los hogares, que gustaron mucho y 
que en esos días de la Navidad vendimos. Con esa ayuda y otras colaboraciones, intentamos cada vez más cerca de 
volver a recuperar la ermita de la Santa Cruz, con el lema: Ahora más que nunca “Siempre la Esperanza”.

También nos afanamos en vender la Lotería de Navidad y del Niño, que este año, por el motivo de nuestro 
desgraciado incendio, ha tenido una gran acogida, los bujalanceños se han volcado en ellas. Pero es que incluso, 
hemos tenido la fortuna de dar un pellizquito en ambos sorteos.

Otro detalle importante, en estos días navideños, es que ofrecimos a todo el pueblo de Bujalance, nuestra 
Felicitación Navideña, en la que se recogía el único fragmento de las bambalinas de la Virgen, que sobrevivió al 
incendio, con este texto: Con esta imagen con tanto significado, os deseamos una FELIZ Y SANTA NAVIDAD. Que 
la ESPERANZA y la ORACIÓN sean emblemas en nuestras vidas, y que la venida del Salvador nos RESCATE para 
llevar su palabra a todo el mundo.

Con nuestros mejores deseos desde la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance.
Además de colaborar en la limpieza de ermita, enseres, etc., con el fin de recaudar fondos para la cofradía en estos 
momentos de necesidad, el Grupo Joven de la Vera Cruz, también quiso colaborar, realizando otras actividades, 
fueron: la Exposición de Belenes Solidarios con la Vera Cruz y la Zambomba de Reyes en la Plaza de Andalucía. 

Debido a que el Belén, que tradicionalmente montaba el Grupo Joven, había desaparecido por el incendio, 
muchos particulares, se ofrecían a dejar sus belenes, para no perder esta tradición y que se pudiera poner estos 
días de Navidad, y que así la Vera Cruz no dejara de montar el Belén, como tantos años había hecho para los 
bujalanceños y especialmente para los más pequeños, con el que tanto disfrutaban. Tan grande fue la aportación de 
Belenes, que desbordaron todas las expectativas, con una gran cantidad de belenes, de todas las formas estilos y 
tamaños. Para montar la exposición, se pudo encontrar un magnífico local en la calle las Monjas, cedido 
desinteresadamente por Juan Carlos Cano, al que agradecemos sinceramente. Allí se puso la Exposición de Belenes 
Solidarios con la Vera Cruz, muy visitada a lo largo de las fiestas navideñas. Fueron más de 60 belenes, los 
expuestos, que se pudieron disfrutar, belenes tradicionales, clásicos, napolitanos, infantiles, modernos, de diferentes 
tamaños y materiales, destacando uno muy original hecho de croché, traído de Arjona (Jaén), de una bujalanceña, 
Mari Tere Jaén. 
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Señalar, que se participó en el 
Concurso Municipal de Belenes, logrando el 
Tercer Premio y la Mención Especial Y 
Extraordinaria, al Grupo Joven de la Vera 
Cruz. Dicho reconocimiento decía así: 
“Como reconocimiento al esfuerzo y 
dedicación en el montaje del Belén. El pesar 
por el infortunio que impidió la culminación 
de su trabajo. Valorando su ejercicio de 
constancia y resilencia en momentos 
difíciles, enalteciendo el espíritu que este 
concurso busca fomentar, el amor por 
nuestras tradiciones y la unión de nuestra 
sociedad”.

La zambomba de Reyes, también 
organizada por el Grupo Joven de la Vera 
Cruz, tuvo una gran acogida, a pesar del mal 
tiempo y el adelanto de fecha por la lluvia. 
Se pudo realizar gracias a que El Imperio 
Romano, cedió desinteresadamente su sede 
para ese fin. Fueron dos días en los que 
colaboraron cantando sus villancicos, 
también de forma gratuita, el coro San 
Isidro Labrador y las cantantes Ana Soriano, 
Alba Bermúdez e Isabel Toledano, junto a la 
guitarra de Diego Aillón y la percusión de 
Rafa Carmona, además del DJ Raúl Ortega..

Cabría destacar, ante este 
infortunio, el destacado papel de nuestro 
párroco Francisco Roldán, que estuvo 
siempre al frente desde el primer momento 
del incendio y en la retirada de las imágenes 
de la ermita. Esa misma noche, 
promoviendo una colecta para la Vera Cruz, 
en la eucaristía de las confirmaciones. Y 
realizando todas las gestiones, para 
solucionar el tema del seguro, hasta el 
momento en que ha quedado resuelto.

También se ha colaborado con 
nosotros, en el Concierto de Navidad y Año 
Nuevo de la Coral y Banda Pedro Lavirgen, 
celebrado en la parroquia de la Asunción, 
donde se pasó una canastilla. Así mismo, nos 
han apoyado y ayudado, numerosos 
comercios, talleres, asociaciones culturales y 
deportivas, centros escolares, asociaciones 
de padres, grupos de costaleros y un gran 
número de bujalanceños particulares, 
prestándonos utensilios para la limpieza, 
dejando extintores en el incendio o 
aportándonos una gran cantidad de 
productos de limpieza, con lo que estamos 
limpiando la ermita y de todas sus 
dependencias. Y se continúa colaborando, 
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como ocurre con la A.M.C. Pedro Lavirgen, que lo recaudado en su Concierto de Semana Santa de la Coral y 
Banda, del día 22 de marzo en el Teatro Español, será destinado a la Vera Cruz, para ayudar y paliar los daños 
producidos en el incendio. 

Continuaremos, realizando actividades, como la Revista de la Cofradía, Jueves Santo, que editamos 
anualmente y en la que contamos con la colaboración de entidades y comercios con la publicidad; la Cruz de Mayo; 
la Verbena de Santiago y algunos eventos más, que iremos realizando. porque lo perdido es mucho, todas las figuras, 
casas e infraestructura del Belén, los desperfectos de las imágenes titulares, que han tenido que ser restauradas y 
sobre todo la pérdida de las bambalinas del palio de la Virgen de la Esperanza, todo ello hace que la cuantía 
económica, para cubrir todos los daños, sea muy alta. 

Hemos recibido también numerosos mensajes de apoyo y de ánimo de todo el pueblo de Bujalance, de 
forma personal, a través de las redes sociales, de entidades como, ayuntamiento, asociaciones, cofradías, etc., entre 
ellas:

- Ayuntamiento de Bujalance

Desde el Ayuntamiento de Bujalance, queremos expresar nuestro más sincero apoyo a la Muy Antigua y 
Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance, así como a todos sus hermanos y hermanas, en estos 
momentos difíciles, tras los hechos acontecidos en el día de hoy.  

Nos ponemos a total disposición de su Junta de Gobierno, para colaborar en todo lo que necesiten y para 
seguir trabajando juntos en favor de nuestra hermandad. 

Aprovechamos esta oportunidad, para agradecer profundamente la rápida y efectiva intervención de la 
Policía Local, Protección Civil de Bujalance, los trabajadores municipales y la Guardia Civil, quienes desde el primer 
momento se coordinaron para actuar con diligencia y profesionalidad, evitando mayores daños. Asimismo, 
reconocemos la labor de los bomberos, quienes culminaron las tareas de extinción.

Estamos seguros de que, unidos, lograremos que la Ermita siga siendo un símbolo de luz y fe para 
Bujalance.

- Toni Pavón. Concejal de Cultura y Patrimonio 

Esta adversidad la superaremos. Gracias a Dios no hay que lamentar ninguna vida humana. Un fuerte 
abrazo a todos y en especial a mi Vera Cruz. ¡Bujalance está con ustedes! Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la 
Vera Cruz de Bujalance.

Aquella triste mañana, el fuego nos robó la calma, y el humo cubrió el cielo de Santa Cruz. Entre el dolor y 
la impotencia, sostuve tus manos ennegrecidas… Y entonces entendí que Tú jamás llorabas. Porque Tú, Señora, eres 
más fuerte que el fuego, más alta que las llamas y más infinita que cualquier negra sombra. Tú eres la luz que nunca 
se apaga, el refugio en la tormenta y el consuelo que siempre llega. TÚ ERES NUESTRA ESPERANZA.

- Agrupación de Hermandades y Cofradías

Desde nuestra Agrupación de Hermandades y Cofradías manifestamos nuestro más sincero pesar por lo 
sucedido hoy en nuestra querida ermita de la Vera Cruz. Sin duda, la ayuda, el apoyo y la unidad de todas nuestras 
cofradías se harán patentes para conseguir que esta ermita vuelva a lucir como todos deseamos.

¡Animo a toda la familia cofrade de esta Vera Cruz!
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- Hermandad del Gran Poder

Lamentamos profundamente lo ocurrido en la Ermita de la Santa Cruz, que ha afectado a la sede canónica 
de la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Veracruz de nuestra localidad.

Sabemos que este es un golpe muy fuerte para todos los miembros de la cofradía, pero queremos enviaros 
un mensaje de apoyo y solidaridad. En momentos como este, la fortaleza de la comunidad y el espíritu de 
hermandad pueden ayudar a superar cualquier adversidad.

Queremos que sepáis, que estamos a vuestra disposición para ofrecer toda la ayuda que necesitéis, ya sea 
material, moral o en cualquier otro aspecto que podáis requerir.

Juntos saldremos adelante y, con el tiempo, este difícil capítulo se convertirá en un testimonio de la unidad 
y la esperanza que caracteriza a vuestra cofradía.

Estamos con vosotros.

- Cofradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno y Ntra. Sra. de los Dolores  

La Muy Ilustre Hermandad y Cofradia de Nuestro Padre Jesús Nazareno y Nuestra Señora de Los 
Dolores, quiere expresar su más sincera solidaridad, con la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de 
nuestra localidad, ante el infortunio sufrido en su sede canónica de la ermita de la Santa Cruz.  

Son duros momentos para los cofrades de dicha cofradía, pero estamos seguro que con la palabra 
HERMANDAD, se saldrá adelante. 

Desde nuestro más sentido corazón, como hermandad, quedamos a vuestra entera disposición para 
cualquier cosa que necesitéis.

Encomendémonos a ella Nuestra Señora de la Esperanza.

- Hermandad de San Isidro Labrador

La Hermandad San Isidro Labrador de Bujalance, quiere manifestar su más profundo apoyo y cercanía a 
nuestros hermanos de la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance, en estos momentos de 
dificultad, tras el incidente ocurrido en su sede de la ermita de la Santa Cruz. 

Desde nuestro corazón como hermanos, ponemos a vuestra disposición todo nuestro apoyo y 
colaboración para lo que necesitéis.

Que San Isidro Labrador os guíe y fortalezca en estos momentos.

- Hermandad de San Roque

Desde la Hermandad de San Roque, Patrón de la Noble y Leal Ciudad de Bujalance, queremos mostrar 
nuestro más sincero apoyo y solidaridad a la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance, ante 
lo ocurrido en su sede esta mañana, que es la casa de muchos cofrades de nuestro pueblo. Decid, que desde 
nuestra cofradía, nos ponemos a su disposición en todo lo que se necesite. Que sus sagrados titulares, den la 
Esperanza, que en estos difíciles momentos necesitan.
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- Cofradía de la Stma. Virgen Ntra. Sra. de la Cabeza

Desde la Cofradía de Ntra. Sra. de la Cabeza de Bujalance queremos dar nuestro apoyo a la Cofradía de la 
Muy Antigua y Franciscana Cofradia de la Vera Cruz de Bujalance por el infortunio ocurrido esta mañana en la 
ermita, nos ponemos a su entera disposición para lo que deseen, estamos seguros que entre todos la Vera Cruz se 
volverá a poner en pie y volverá a dar Esperanza a nuestras calles.

- Imperio Romano de Bujalance

Desde nuestras filas, lamentamos profundamente los hechos ocurridos a tempranas horas de la mañana del 
día de hoy.

En estos momentos difíciles para la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera cruz y todos sus 
herman@s, nos ponemos a total disposición de la Junta de Gobierno para todo lo que necesiten y esté en nuestra 
mano.

Todo nuestro apoyo para la Vera Cruz, juntos saldremos de esta.

- A. M. C. Pedro Lavirgen

Desde la Asociación Músico Cultural Pedro Lavirgen, queremos mostrar todo nuestro apoyo a la Muy 
Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance, así como a todos sus hermanos y feligreses, tras los 
hechos acontecidos en el día de hoy. Deseamos que el gran patrimonio que custodia la hermandad, haya resultado 
ileso. Así nos ponemos a la entera disposición de su directiva, para lo que necesite. Aguardamos una pronta 
recuperación, con el deseo de un nuevo Jueves Santo tras Nuestra Señora de la Esperanza.

- Agrupación Musical de El Carpio

En la mañana de hoy, nos hemos levantado con una de esas noticias de las que nunca queremos que 
lleguen…

Desde estas líneas, la Agrupación Musical de El Carpio, quiere mandarle todo su apoyo y ánimo a la Muy 
Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance, por los daños sufridos en su sede canónica.

Han sido parte de nuestra historia y, aún recordamos con mucho cariño las tardes de Jueves Santo que 
hemos acompañado a la imagen de Ntro. Señor en el Huerto por las calles de Bujalance.

Un abrazo muy grande a toda la Hermandad desde El Carpio.

- Populares Bujalance

Mucho ánimo. Que nuestro Padre Jesús de la Oración en el Huerto, el Señor Rescatado y la Señora de 
Bujalance, nos ayuden a seguir adelante. Ánimo hermanos.

- PSOE de Bujalance

Hoy Bujalance amanecía con la inquietante y triste noticia del incendio acaecido en Nuestra querida Ermita 
de la Santa Cruz, por suerte y para tranquilidad de todos, ni sus titulares ni ninguna otra imagen, han resultado 
dañadas y tampoco hay que lamentar pérdidas humanas . Desde estas líneas, el grupo municipal socialista quiere 
mostrar su apoyo para lo que la Muy Antigua y Franciscana Cofradía de la Vera Cruz de Bujalance necesite, así 
como transmitir todo nuestro ánimo en estos duros momentos y la alegría por haber quedado todo en un terrible 
susto que no ha pasado a mayores. Ánimo y suerte, que vuestros titulares os acompañen en ésta ardua tarea de 
limpieza y reconstrucción.



Este año, la Iglesia celebra el Año Jubilar de la Esperanza, bajo el lema “Peregrinos de la Esperanza”. Ante las 
adversidades, el Papa Francisco nos habla de la Esperanza y nos dice: “Cuando aparecen las dificultades, en los 
malos momentos uno piensa que todo ha terminado, entonces aparece la Esperanza, es como el ancla que nos 
salva en la orilla.

¡No perdamos la Esperanza, ella nunca defrauda! 
Todo sufrimiento, pesar y trabajo
para llevarnos al Jueves Santo,

donde a las puertas de la ermita
un mullido monte cuidará las rodillas

del que reza en el Huerto de los Olivos.
Donde nos apoyaremos

en las presas manos del Rescatado
y salga de nuevo a su pueblo,

la Madre, plena de luz y Esperanza.
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Al mes de ocurrir el incendio 
en la Vera Cruz, recibimos con una 
gran alegría, la imagen de Ntra. Sra. de 
la Esperanza, tras su restauración, que 
llegó a tiempo para celebrar su 
festividad. Fue el pasado día 15 de 
diciembre, con su llegada a la 
Parroquia de San Francisco, donde 
tuvo lugar el solemne Besamanos. 
Seguidamente se celebró en Triduo en 
su honor, para terminar con la 
eucaristía en su festividad, el día 18 
diciembre, presidida por el párroco 
Francisco Roldán y cantada por el 
Coro Parroquial.

Fue la primera imagen 
restaurada, tras los daños sufridos 
por el incendio de nuestra ermita, 
magníficamente realizada por el 

imaginero de Villa del Río, Sebastián Montes Carpio. Seguidamente, el templo franciscano, dio la bienvenida de 
regreso a Ntro. Padre Jesús Rescatado, también restaurado por Sebastián Montes, llegando al templo de San 
Francisco, donde se le realizó un Solemne Besamanos y la Eucaristía de Acción de Gracias por su Restauración, 
donde fue bendecido por el párroco Francisco Roldan, recuperándose así, estas importantes tallas del imaginero 
bujalanceño, Juan Martínez Cerrillo, subsanando los daños sufridos por el desafortunado incendio, ocasionado en la 
ermita de la Santa Cruz.

Ambas, imágenes, la Esperanza y el Rescatado, quedaron expuestas al culto de forma provisional, en la 
parroquia de San Francisco, hasta que se terminen las obras de restauración que se están desarrollando en la 
ermita de la Santa Cruz, con el objetivo, de que puedan estar finalizadas, y puedan salir de allí en la Estación de 
Penitencia, el próximo Jueves Santo.

Tanto le Esperanza, como el Rescatado y el Señor de la Oración del Huerto, han sido sometidas a labores 
de limpieza y restauración. Las principales patologías que presentaban, eran un oscurecimiento considerable en las 
partes de encarnadura, debido al humo del fuego, desvirtuando su policromía, que afectaban principalmente a su 
presentación estética, ya que no han sufrido daño estructural.

  Esperanza y Rescatado tras su restauración con la junta de Gobierno de la cofradía  
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Tras una limpieza exhaustiva, se ha retirado el hollín adherido, se han reintegrado cromáticamente algunas 
lagunas y se han saneado unas ampollas aparecidas en las manos de la Virgen, terminando con la colocación de 
lágrimas de cristal y pestañas de pelo natural.

El imaginero ha terminado también con las labores de restauración, de las imágenes del Misterio de Ntro. 
Padre Jesús en la Oración del Huerto y el Ángel Consolador, obra de Martínez Cerrillo.

Temporalmente, todas estarán en veneración en la Parroquia de San Francisco de Asís, hasta que vuelvan a 
su sede canónica de la ermita de la Santa Cruz, una vez finalicen las obras de su restauración.

Finalmente, queremos transmitir la información que nuestro párroco Francisco Roldán nos ha dado sobre 
el seguro. Así, el mismo, se va a hacer cargo de las obras de albañilería y de la pintura y el cincuenta por ciento, de 
los temas de electricidad, carpintería y cerramientos. El seguro no se hará cargo de las imágenes titulares, ya que 
tienen un valor superior a 1.000 euros, ni de las bambalinas del palio de Ntra. Sra. de la Esperanza, ni de figuras, 
casa e infraestructura del Belén. Pero si cubrirá, la restauración de imágenes titulares de la Semana Santa Chiquita y 
de otras imágenes pequeñas. Esto supone un gran esfuerzo de la cofradía, por lo que esperamos seguir contando 
con el apoyo de todos, cofrades, devotos y pueblo de Bujalance en general.

Las obras que se están realizando en el Rincón del Costalero y el salón llevan un buen ritmo, así como las 
tareas de pintura. A pesar de ello, los ensayos de costaleros y porteadoras, se comenzaran a hacer en la parroquia 
de la Asunción, pero esperamos y deseamos, que todo esté concluido, para que el próximo día 17 de abril, Jueves 
Santo, la Estación de Penitencia, pueda salir de la ermita de la Santa Cruz.

Tendremos la Cruz, Ntro. Señor de la Oración en el Huerto, Ntro. Señor Rescatado y Ntra. Madre de la 
Esperanza, que aunque salga sin palio, como dice su capataz José Carlos Arroyo: “Costaleros, en vuestras manos 
está que la Señora de Bujalance vuelva a brillar con luz propia y reparta consuelo, paz y sobre todo Esperanza. Este 
año llevará por techo el cielo de Bujalance y las estrellas, serán las que iluminen su cara de niña. No se escuchará el 
golpeó de las bambalinas en los varales, ni el tintineo de las campanillas. Cuando la música se acalle, sólo se 
escuchará el rachear de las zapatillas y el crujir de las trabajaderas. Que mejor melodía que el rechinar del 
costalero y la voz de treinta y cinco almas diciendo ¡Al cielo!”

Sólo me queda desearos a todos una feliz y provechosa Semana Santa de Rescate, Oración y Esperanza.

  Besamanos de la Esperanza tras su Restauración    Bendición del rescatado tras su restauración  



Es la primera vez que escribo un artículo en la revista de Semana Santa de Bujalance, y este año lo hago 
impulsado por el sentimiento que me embarga desde el siniestro ocurrido en mi querida Hermandad de la 
Veracruz el pasado 15 de noviembre. Aun me resuena en la cabeza la llamada de teléfono a las 8 de la mañana. Mi 
hermano me alarma diciéndome que había fuego en la Veracruz. Inmediatamente llamé a Paco López, miembro de 
la Junta de Gobierno, amigo y costalero del paso de la Esperanza, del cual llevo 36 años como capataz. Con el 
corazón encogido en un puño le pregunto que, si era cierta la noticia del incendio y me la confirma, en la que me 
cuenta que el incendio se había iniciado en el salón aledaño a la ermita, donde se estaba montando el Belén y que 
se desconocía aun la causa que había provocado el fuego. Le pregunté si las imágenes habían sufrido daño y me dijo 
que, aunque el fuego se controló antes de que llegase a la ermita, el humo y las altas temperaturas habían dañado 
de forma susceptible a las imágenes. En aquel momento el mundo se me vino encima y me temí lo peor. 
Seguidamente me vino un palpito y recordé que la vitrina con las bambalinas del palio de la Virgen se guardaban en 
el salón. Mi pregunta fue directa y le pregunté si las bambalinas estaban en el salón o se habían trasladado durante 
el tiempo de permanencia del Belén. Su respuesta fue directa, me dijo: " Jose, las bambalinas estaban en el salón y 
han quedado calcinadas, no hay bambalinas". La noticia me dejo sin habla y con el corazón roto. Seguidamente me 
acordé de nuestro querido Nono Gavilán que en paz descanse, quien con mucho esfuerzo y cariño había donado 
todo el paso de la Esperanza, incluyendo por supuesto el palio.

Desde ese fatídico día no paro de darle vueltas a la cabeza y pensar como la Señora de Bujalance puede 
volver a procesionar bajo Palio como viene haciéndolo desde 1987. Está claro que la solución pasa por hacer una 
valoración económica de lo que supone la reposición de unas bambalinas idénticas a las que hizo nuestro querido 
paisano y bordador Antonio Villar, al que me consta se ha ofrecido a volverlas a hacer, ya que él tiene las plantillas 
guardadas y haría una reposición de las bambalinas idéntica a las que se han perdido en el incendio. 
Afortunadamente cualquier daño material es subsanable y todo pasa por hacer el desembolso económico que 
suponga confeccionar las nuevas bambalinas. Gracias Dios no hubo ninguna pérdida humana que eso no se puede 
reponer con dinero.

Llegado a este punto, yo apelo a la buena disposición de la Cofradía para acometer la reposición de las 
bambalinas, al igual que la restauración de las imágenes dañadas, y por supuesto la realización de las obras de las 
partes siniestradas, como han sido el salón, el rincón del costalero y la ermita. Todos estos trabajos pasan por un 
desembolso económico al que la Cofradía tendrá que hacer frente, y para acometer todos estos gastos yo apelo a 
la buena voluntad de todos los cofrades y bujalanceños de bien que buenamente quieran ayudar con una 
aportación económica para rescatar y preservar el patrimonio que tiene la cofradía. Patrimonio que por supuesto 
no solo es de la cofradía sino de Bujalance. Por eso entiendo que tanto particulares como entidades públicas 
estamos obligados a arrimar el hombro aportando económicamente lo que buenamente cada uno pueda para 
volver a la normalidad y mantener intacto nuestro patrimonio y nuestras tradiciones que son la riqueza y el tesoro 
que nos dan la identidad y singularidad como pueblo único e irrepetible.

Como cristianos no podemos dejar de vivir intensamente la cuaresma y seguir unidos trabajando en la 
medida de nuestras posibilidades para que las hermandades estén vivas y si aún cabe tengan la misma fuerza e 
ilusión que se ha tenido en años anteriores. No hay que perder la esperanza y tener la ilusión de que todo volverá 
a ser como siempre.

Yo como todos los devotos a Nuestra Señora de la Esperanza, no puedo hacer otra cosa que pedirle 
porque esta situación acabe pronto y volvamos a tener nuestra cofradía y nuestros pasos como hasta ahora.

Siempre la Esperanza
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Quiero dar mi apoyo y aliento a la gran familia cofrade bujalanceña, a todos los que sienten nuestras 
cofradías y la viven intensamente durante todo el año porque tienen la suerte de vivir en Bujalance y a los que 
desde la distancia la vivimos de una forma particular y menos participativa. 

Tampoco quiero dejarme atrás y animar especialmente a todos los costaleros, costaleras, porteadores y 
porteadoras que saben lo que es sentir y llevar a Nuestro Señor y a su Madre la Virgen María. A ellos les digo que 
son el alma de los pasos y que sin ellos nuestros titulares no podrían salir a la calle y disfrutarlos todos los 
bujalanceños, y sobre todo las personas impedidas.

A los costaleros y porteadoras de Vera Cruz, deciros que no perdáis la ilusión y la esperanza de volver a 
sentir bajo vuestros hombros a nuestros titulares y que no albergue la desesperanza, sino todo lo contrario, coger 
fuerza y ganas de volver a vivir y disfrutar de Ellos, como tantos años los hemos vivido.

Por último, decir a mi cuadrilla de Nuestra Señora de la Esperanza que sigo confiando en vosotros y que, 
aunque este año la Señora de Bujalance y Reina de Veracruz procesione sin palio, volveremos a estar con nuestra 
Madre y la pasearemos por nuestro pueblo con mas devoción si cabe. Tenemos que mantener viva siempre la 
Esperanza.

A toda la familia cofrade os mando un fraternal abrazo.
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